
ATA DA 303ª PLENÁRIA ORDINÁRIA DO Ceas/MG. Aos 13 de dezembro de 2024, às nove 1 

horas da manhã, na plenária da Casa de Direitos Humanos, situada na Av. Amazonas, nº 558, 2 

centro, Belo Horizonte/MG, realizou-se a tricentíssima terceira plenária ordinária do Conselho 3 

Estadual de Assistência Social de Minas Gerais, coordenada pelo presidente Marcelo Armando 4 

Rodrigues. Estavam presentes os conselheiros/as titulares: Jennifer Danielle Souza Santos, 5 

Marcelo Armando Rodrigues, Mayra de Queiroz Camilo, Rosalice Tassar de Almeida, 6 

Andrezza dos Reis Pimenta, Luiz Carlos de Castro Fernandes, Fernanda Regina da Silva, Lais 7 

Alexandre da Silva, Simone Maria da Penha de Oliveira, Isac dos Santos Lopes, Nelson 8 

Fernando Maure Carvalh, João Paulo Freire Jardim, Alexandre Soares Moreno Filho, Nelma 9 

Barbonaglia da Silva, Solimar Assis, Flavio Christian de Assis Miranda. Estavam presentes os 10 

conselheiros/as suplentes em condição de titularidade: Ludmilla Lamartine de Souza, Cleber 11 

Leonardo de Souza e Joelma Dias Ramos. Estavam presentes os conselheiros/as suplentes: 12 

Altair Rabelo, Anália Romeiro de Paula, Patricia Pinho Valadares, Juscelina Mamedes Nunes, 13 

Macielle Cristina Botelho Vital, Matheus Borges Gonçalves, Ester Rodrigues Espeschit, Érica 14 

Pereira Alves Beltrame e Ernane Gonçalves Maciel. Estavam presentes como convidadas: 15 

Gabriele Sabrina da Silva, Marcela Rodrigues Santos, Rosilene de Fátima Teixeira de Oliveira 16 

e Mariana de Resende Franco, representantes da Sedese. NELSON, Sedese: Bom dia, pessoal! 17 

Primeiro, desculpa pelo atraso aí. Acho que... Muitos de nós atrasamos um pouquinho hoje, né? 18 

Cada um atrasou um pouquinho, e aí a gente acabou atrasando o início da nossa plenária. Pra 19 

gente dar abertura na plenária, eu vou pedir, então, pra Poliana fazer a chamada. Polly, por 20 

favor. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Poliana, bom dia, Secretaria Executiva, 21 

Sindicato dos Psicólogos de Minas Gerais, PSIND, Jennifer Danielle Souza Santos. Justificou. 22 

Ordem dos Advogados do Brasil MG, Marcelo Armando Rodrigues. MARCELO, OAB: 23 

Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Conselho Regional do Serviço Social 24 

de Minas Gerais, CRESS-MG, Ludmilla Lamartine de Souza. LUDMILLA, Cress: Presente. 25 

POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Sindicato dos Empregados em Instituições 26 

Beneficentes, Religiosas e Filantrópicas,  SINTIBREF, Sandra Regina Ferreira Barbosa.  SANDRA, 27 

SINTIBREF: Presente.  POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: APAE de Belo Horizonte, 28 

Maíra de Queiroz Camilo. MAYRA, APAE-BH: Presente. Conselho Metropolitano de Belo 29 

Horizonte da Sociedade de São Vicente de Paulo, Rosalice Tassar de Almeida. ROSALICE, 30 

CMSSVP: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Lar dos Idosos José Justino 31 

Rocha, Andrezza dos Reis Pimenta. ANDREZZA, Lar dos Idosos José Justino Rocha: 32 

Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Associação Recreativa da Melhor 33 

Idade, ARMI, Luiz Carlos de Castro Fernandes. LUIZ, ARMI: Presente. POLIANA, 34 



SECRETARIA EXECUTIVA: União... ABVAS, Altair Rabelo. ALTAIR, ABVAS: 35 

Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Abrigo São Vicente de Paula de 36 

Coluna, Anália Romeiro de Paula. ANÁLIA, ASVP-Coluna: Presente. POLIANA, 37 

SECRETARIA EXECUTIVA: Federação das Apaes, Patrícia Pinto Valadares. PATRÍCIA, 38 

FEAPAES: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: CMAS de Ipatinga, Laís 39 

Alexandre da Silva. LAÍS, Cmas Ipatinga: Presente. POLIANA, SECRETARIA 40 

EXECUTIVA: CMAS de Campanha, Fernanda Regina da Silva. FERNANDA, Cmas 41 

Campanha: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: CMAS de Guanhães, 42 

Juscelina Mamede Nunes. JUSCELINA, Cmas Guanhães: Presente. POLIANA, 43 

SECRETARIA EXECUTIVA: CMAS de Teófilo Otoni, Macielle Cristina Botelho Vital. 44 

MACIELLE, Mas Teófilo Otoni: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: 45 

Coletivo Flores de Resistência, Simone Maria da Penha de Oliveira. SIMONE, CFR: Presente. 46 

POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Comissão das Comunidades Quilombolas do 47 

Alto e Médio Rio Doce, Isac dos Santos Lopes. ISAC: Presente. POLIANA, SECRETARIA 48 

EXECUTIVA: Fórum Municipal de Luta pelos Direitos dos Usuários do SUAS Uberaba, 49 

Wellington Donizete Marques de Lima, o Leon. Justificou ausência. Movimento LGBTQIA+ 50 

de Cláudio, Matheus Borges Gonçalves. MATHEUS, Movimento LGBTQIA+ de 51 

Cláudio/MG: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: SEDESE, Nelson 52 

Fernando Maure Carvalho. NELSON, Sedese: Presente. POLIANA, SECRETARIA 53 

EXECUTIVA: SEDESE, João Paulo Freire Jardim. JOÃO, Sedese: Presente. POLIANA, 54 

SECRETARIA EXECUTIVA: SEDESE, Ester Rodrigues Espeschit. ESTER, Sedese: 55 

Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: SEDESE, Érica Pereira Alves 56 

Beltrame. ÉRICA, Sedese: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: CEAPA, 57 

Alexandre Rodrigues... Alexandre Soares Moreno Filho. INTERLOCUTOR NÃO 58 

IDENTIFICADO: Não chegou, não. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: SEAPA, 59 

Ana Carla Ribeiro Silva. Secretaria do Estado de Educação, a Cleuza Maria 60 

justificou.  Secretaria do Estado de Educação, Cléber Leonardo de Souza. CLÉBER, SEE: 61 

Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Assume condição de titularidade. 62 

Secretaria do Estado da Fazenda, Nelma Barbonari da Silva. NELMA, SEF: Presente. 63 

POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: SEPLAG, Solimar Assis. SOLIMAR, Seplag: 64 

Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: SEPLAG, Tomás Pereira de Sá 65 

Carvalho justificou ausência. Secretaria do Estado da Saúde, Cristiane Aguiar Vieira. Justificou 66 

ausência. Secretaria do Estado da Saúde, Letícia Dufloth Bianchini. Está no período de férias, 67 

justificou ausência. CONGEMAS, Welington Duarte Ribeiro. COGEMAS, Roni Aparecido de 68 



Almeida. Justificou ausência. CMAS de Ipatinga, Flávio Christian de Assis Miranda. FLÁVIO, 69 

Cmas Ipatinga: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: CMAS de Coronel 70 

Fabriciano, Letícia Fernandes Godinho. CMAS de Campanha, Joelma Dias Ramos. JOELMA, 71 

Cmas Campanha: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Em condição de 72 

titularidade. CMAS de Montes Claros, Ernane Gonçalves Maciel. ERNANE, Cmas Montes 73 

Claros: Presente. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Nós temos um quórum de 16 74 

conselheiros à mesa. NELSON, Sedese: Obrigado, Poliana. Bom, então, a gente... Seguindo 75 

aqui com os nossos trabalhos, o primeiro ponto é a gente fazer a aprovação da nossa pauta. 76 

Então, se as meninas... Bom, não sei... O nosso primeiro ponto. Se vocês quiserem reproduzir 77 

aí, gente. Então, o nosso primeiro ponto é a eleição da Mesa Diretora; na sequência... Né? A 78 

eleição da nova composição da Mesa Diretora. A resolução da nova composição de comissões 79 

temáticas; o calendário das plenárias de 2025; Resolução da Conferência Estadual; Relatório... 80 

Apresentação do Relatório Anual do CEAS 2024; o GT do Fórum Nacional... do Fórum 81 

Estadual de Usuários e... Um informe, também, aqui, com relação ao Grupo Coordenador do 82 

FEM. [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] NELSON, Sedese: Tá. 83 

Aí você quer incluir como um ponto de pauta ou como informe? ROSALICE, CMSSVP: 84 

Como informe. PRESIDENTE: Então fazer a inclusão aí do informe da Audiência Pública do 85 

PAS da Barragem Jurumirim. Tá. [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO 86 

MICROFONE] NELSON, Sedese: E aí, gente, isso eu estou incluindo lá como informe, mas 87 

aí primeiro eu falei à pauta, porque aí, na lógica, a gente trata primeiro da pauta e, depois, o 88 

informe, tá? É... A pauta tá ok, tem algum pedido de inclusão de pauta? A gente pode fazer, 89 

então, a aprovação? Então, pela aprovação? INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: 90 

Sim. NELSON, Sedese: Reprovação, abstenções? Então, pauta aprovada. A gente, pelo 91 

Regimento... [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] 92 

INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: Ludmilla. NELSON, Sedese: Só vou fazer 93 

um parêntese aqui, pedir pra Ludmilla assumir a condição, né, de titularidade, na ausência da 94 

Jennifer. [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] NELSON, Sedese: É 95 

ela. Aí, gente, só pra organizar os nossos trabalhos aqui, a gente faz a aprovação da pauta, e a 96 

gente vai pros informes e, depois, a gente volta pra cada um dos pontos de pauta. Aí eu... Só 97 

pra... Assim, a gente pode fazer essa alteração e colocar os informes ao final da plenária, e a 98 

gente iniciar a partir da pauta? INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: Pode. 99 

PRESIDENTE:  Estão todos de acordo? Tá. Então, o primeiro ponto, então, da... Então a gente 100 

pode seguir aí pra pauta. O primeiro ponto é a eleição da Mesa Diretora. Ontem a gente já se 101 

reuniu, segmentos de governo e sociedade civil. A gente tem a alternância esse ano, né, da 102 



presidência. Então, a gente... Fiquei aqui à frente do Conselho durante um ano, e agora a gente 103 

tem uma... Uma alternância. E aí... Eu tô um pouquinho nervoso pra falar. [Risos] 104 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] [Aplausos] JOÃO PAULO, 105 

Sedese: Você não vai sair, não. Pode ficar tranquilo. [Risos] [INTERLOCUTORES FALAM 106 

FORA DO MICROFONE] JOÃO PAULO, Sedese: Para essa emoção. SIMONE, CFR: 107 

Apoio emocional pra ele, por favor. NELSON, Sedese: Não, antes da gente falar... Eu estou 108 

emocionado, de verdade. Eu inclusive escrevi, assim... Eu fiz um exercício de escrever algumas 109 

coisas, porque esse momento... Viver esse momento aqui com o Conselho foi muito importante 110 

pra mim. E aí, antes da gente anunciar aqui as trocas, e eu acho que é um momento muito bonito 111 

e... Que pra mim simboliza muitas coisas... Eu escrevi pra eu não esquecer do que que eu queria 112 

falar. Então, se vocês me permitirem, eu gostaria de ler um... Um algo que eu... Que eu, em 113 

algum momento lá em casa, eu construí, assim, pra trazer aqui. Então, queridos colegas de 114 

trabalho, conselheiros e conselheiras, hoje eu me despeço da presidência desse Conselho, com 115 

uma mistura de sentimentos. Encerrar esse ciclo é olhar para trás e reconhecer todos os desafios 116 

que enfrentamos, os aprendizados que colhemos e as conquistas que alcançamos juntos. E eu 117 

acho que a gente alcançou muitas conquistas juntos esse ano. Eu confesso que não foi uma 118 

jornada fácil, tiveram dias muito difíceis e momentos em que eu pensei em desistir. Muitas 119 

vezes. Porque estar nesse espaço exige paciência, força, resiliência e, sobretudo, coragem pra 120 

enfrentar inúmeras situações complexas que surgem. Mas foram nesses momentos, assim, que 121 

eu encontrei motivação e apoio, apoio da minha equipe, apoio, né... Porque, por vezes, eu 122 

também deixava de lado outras situações lá pra poder olhar pelo Conselho. Então eu acho que 123 

eu tive muito apoio pra poder estar aqui, né? Não fiz nada sozinho. E aí nesses momentos que 124 

eu pensava em seguir em frente. E aí, hoje, assim, quando eu olho pra minha trajetória, eu 125 

percebo que esse ano à frente do CEAS representou o maior aprendizado na minha vida 126 

profissional, com toda certeza, assim, e acho que é por isso que eu estou emocionado mesmo. 127 

Quando eu iniciei minha caminhada na Assistência Social, eu nunca imaginei que eu ia ocupar 128 

esse lugar. Porque eu já fui estagiário, já fui entrevistador do Cadastro Único, fui coordenador 129 

do Cadastro Único em um momento. Depois eu fui pra Sedese, lá na Diretoria Regional. Assumi 130 

uma diretoria. Hoje estou superintendente. E aí, assim, passa um filme na cabeça da gente de 131 

tudo isso que a gente viveu. Ontem, na comissão, a gente comentou um pouquinho disso, né? 132 

Que é bonito a gente entender isso, que todo mundo tem uma história. Todo mundo tem uma 133 

trajetória. E a gente... Às vezes, a gente esquece disso, né? A gente anula um pouco a história, 134 

a trajetória das pessoas. E eu acho que, quando a gente ocupa esse lugar, a gente precisa 135 

entender isso, que as pessoas têm uma trajetória e que ninguém chega aqui do nada, né? A gente 136 



tem um caminho muito importante que traz a gente aqui. E aí, desse caminho, dessas 137 

experiências, eu cito, assim, principalmente as pessoas que cruzaram esse meu caminho, né? 138 

Porque foram essas pessoas e essas experiências que construíram a base para que eu pudesse 139 

estar aqui hoje, representando um colegiado que é tão importante pra Minas. Aqui eu também 140 

tive a oportunidade e o privilégio de conviver e aprender com todos vocês. Então, aprendi todos 141 

os dias. Além de vivenciar o significado de um sistema que valoriza a participação social e a 142 

pluralidade de vozes, porque eu acho que é isso que a gente faz aqui, né? A gente escuta pessoas 143 

diferentes, que trazem situações diferentes, das suas experiências diferentes, e a gente tenta 144 

consensuar o que a gente acredita que é melhor, né? Então eu agradeço muito, né, por todos 145 

aqui tornarem esse espaço vivo e democrático, e pra gente nunca perder esse maior objetivo, 146 

que é garantir direitos e promover dignidade. Aí cada segmento aqui representado, né, seja 147 

sociedade civil, com os usuários, os trabalhadores, entidades, Conselho Municipal e governo, 148 

seja com o COGEMAS, com os municípios, com os meus colegas do Estado... Eu acho que, 149 

em 2024, todos nós desempenhamos um papel imprescindível pra fortalecer o SUAS e ampliar 150 

o alcance de nossas ações, sempre com vistas à proteção social e à promoção de direitos, né? E 151 

aí agora é chegada a hora de uma nova etapa. Então eu vou passar à presidência desse Conselho 152 

pra um representante da sociedade civil, com a convicção de que essa transição simboliza o 153 

espírito democrático e participativo que guia o SUAS. Eu tenho certeza de que o novo 154 

presidente, com a sua experiência, com a dedicação, vai conduzir esse colegiado com firmeza 155 

e com sensibilidade. E eu deixo esse posto com o coração cheio de gratidão e orgulho. Comigo 156 

não vão apenas as experiências, mas a certeza de que o trabalho pela Assistência Social não se 157 

encerra nesse momento; e é por isso que eu vou continuar contribuindo, seja aqui ou em outros 158 

espaços. E eu espero que a gente siga juntos, lutando por direitos sociais e pela dignidade, 159 

principalmente dos mineiros e mineiras, que é o que a gente faz aqui, né? E agradeço muito, 160 

assim... Porque foi... É isso, foi... Acho que, profissionalmente, a maior experiência que eu vivi 161 

na vida. E eu entendo que eu cresci muito, profissionalmente e humanamente também, né, 162 

porque a gente tem contatos que são importantes para a nossa formação pessoal também. É isso. 163 

Então, muito obrigado. [Aplausos] JOÃO PAULO, Sedese: Respira, toma água. Respira. 164 

NELSON, Sedese: Eu sou canceriano, muito emotivo; então, vocês desculpem. SIMONE, 165 

CFR: Hoje é ele que vai pagar meu almoço, tá, gente? [Risos] NELSON, Sedese: Bom, então, 166 

pra gente seguir, então a gente... Eu vou... Eu não sei se sociedade civil precisa de um tempo 167 

pra trazer os nomes. Vocês querem já trazer, né? A gente... Então, quer a sociedade civil 168 

primeiro anunciar os nomes e depois a gente anuncia? Pode ser? Qual representante de vocês? 169 

SIMONE, CFR: Bom dia, pessoal! Simone Oliveira, Coletivo Flores de Resistência. Quero 170 



agradecer, né, Nelson, por essa partilha. Eu, particularmente, tive muito contato direto com 171 

você, principalmente em queixas, né? O ticket não cai, o carro não chega, as demandas não 172 

acontecem. E ontem eu já tive o prazer de te dizer, na comissão, o quanto foi importante essa 173 

proximidade, que muitas coisas, muitos anseios que vinham ao meu coração, e você nunca 174 

deixou de resolver. Ontem era nove horas de noite, e você estava resolvendo um problema meu 175 

pra conseguir chegar aqui hoje. Então, assim, pra mim, que vem desse território, que vem desse 176 

lugar como representante de usuário, ter esses apoios é muito importante, independente de ser 177 

governamental ou sociedade civil, porque eu acho que a gente também tem que olhar por ser 178 

humano, né? E todas as vezes que as minhas solicitações foram apresentadas a você, você nunca 179 

me olhou somente como segmento; você também olhou a Simone, a mulher, as fragilidades que 180 

eu tenho, pra conseguir estar aqui. Então, pra mim, gratidão mesmo, e que bom que eu pude 181 

trilhar esse caminho com você. Aprendi muito, sabe? Então, assim, tinha hora que eu falava: 182 

“Gente, que homem calmo é esse, meu Deus do céu? Aonde que saiu isso? Pelo amor de Deus, 183 

o mundo está desabando, e ele tá aí, sereno.” Mas que bom, né? Próximo ano eu vou tentar ser 184 

serena assim também. Vou me espelhar. Mas obrigada. Então hoje a gente vai fazer a nova 185 

composição, e aí eu vou começar por mim. Eu vou começar de trás pra frente. Rosa, cadê a 186 

colinha? Porque eu acho que eu... Pra mim não errar aqui. Então, eu estou como primeira 187 

secretária. Por isso que o Marcelo passou, né? Simone Maria da Penha de Oliveira é a primeira 188 

secretária. Eu vou seguir do jeito que tá escrito aqui, tá? Na Comissão de Normas, a gente tem 189 

adjunta... Han? Não, ele vai ser... Era surpresa. A Rosa já estragou. Então vamos voltar lá. É, 190 

vamos lá. É porque a mesa tem que ser... Tá bom, então. Na Mesa Diretora, pela sociedade 191 

civil, nosso presidente Marcelo, que era vice e, hoje, vai se tornar o presidente pelo terceiro... 192 

Terceira vez, né, Marcelo? [Aplausos] Eu, Simone, que estava como segunda, agora vim pra 193 

primeira Secretaria. [Aplausos] Obrigada. Vocês anunciam os seus, é isso? Vamos fazer assim? 194 

Então vai. Aí... NELSON, Sedese: Dá a posse, e ele, o presidente, vai chamar. SIMONE: 195 

Beleza, o João Paulo Agora vai fazer, então .É que ele é o primeiro secretário. JOÃO PAULO, 196 

Sedese: Sou muito pouco formalista. João Paulo, SEDESE. Com relação ao segmento 197 

governamental, a Mesa Diretora, o vice-presidente vai ser o Nelson, que hoje é o presidente. 198 

[Aplausos] E a segunda secretária será a Érica. [Aplausos] Érica Beltrame. SIMONE, CFR: 199 

Pronto? Como é que é? A Plenária aprova, gente? Todo mundo aprovou, né? Então agora a 200 

gente vai partir para as comissões. Vamos lá. Ludmilla, foi um prazer estar do seu lado. 201 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] SIMONE, CFR:  Pronto, 202 

pessoal. Então a composição ficou: Marcelo, Presidente; Nelson, vice-presidente; Simone, 203 

primeira secretária; e Érica, segunda secretária. Vou passar para as comissões. Como é que 204 



você quer fazer, Nelson... Marcelo. Agora é o Marcelo. A gente apresenta todos da sociedade 205 

civil e depois o governo apresenta os seus. Pode ser assim? Então, na Comissão de Normas, 206 

como adjunta, ficou a Rosa. Rosalice. Na Comissão de... Levanta aí, Rosa, porque ninguém te 207 

conhece. Na Comissão de Política, ficou a Maíra como coordenadora. Na Comissão de 208 

Orçamento, como adjunto, ficou o Matheus. Está lá no fundinho. Na Comissão de Apoio, como 209 

coordenador, Luizão, Luiz Carlos. E, na Comissão de Monitoramento, como adjunta, Laís. Essa 210 

é a nova composição da sociedade civil. [Aplausos] [INTERLOCUTORES FALAM FORA 211 

DO MICROFONE] SIMONE, CFR:  Tinha uma alteração, mas não vai ser feita. 212 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] ÉRICA, Sedese: Érica, 213 

SEDESE. Queria agradecer a oportunidade de contribuir... Continuar contribuindo com o 214 

Conselho, agora, enquanto mesa diretora, pra mais esse desafio desse ano de 2025, aí, pra 215 

encerrar o nosso compromisso que no CEAS... Vamos lá, então. Coordenador de 216 

Monitoramento das Deliberações, João Paulo. Coordenador de Normas vai ser Joelma. E 217 

coordenador de Orçamento, Ester. Aí o adjunto da Comissão de Apoio vai ser Flávio. E o 218 

adjunto de Políticas é Érica. [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] 219 

ÉRICA, Sedese: Nós vamos fazer uma troca de... Da composição. O Nelson, ele estava na de 220 

Monitoramento, e ele vai pra Comissão de Normas. O restante fica como estava. 221 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] ÉRICA, Sedese: Mas é porque 222 

eu já falei que ele vai para coordenador. E o restante, né, não houve mais alterações. [Aplausos] 223 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] MARCELO, OAB: Bom dia, 224 

conselheiros, conselheiras. Só um instante, então. LUDMILLA, CRESS: Não vale a pena 225 

levantar a dúvida, pra esclarecer? [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO 226 

MICROFONE] JOÃO PAULO, Sedese: Eu não sou secretário mais, não. LUDMILLA, 227 

CRESS: A gente está com uma dúvida de regimento. Só um minutinho. JOÃO PAULO, 228 

Sedese: É questão de ordem, então. [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO 229 

MICROFONE] JOÃO PAULO, Sedese: Qual que é a dúvida? ROSALICE, CMSSVP: É a 230 

composição da Mesa Diretora. MARCELO, OAB:  Ela vai mudar. [INTERLOCUTORES 231 

FALAM FORA DO MICROFONE] ÉRICA, Sedese: Érica, SEDESE. Tá todo mundo aí 232 

preocupado, porque eu sou suplente, mas a SEDESE irá trocar aí as condições de titularidade, 233 

eu serei... Estarei como titular. [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] 234 

MARCELO, OAB: Então a posse da Érica, ela se dará de forma efetiva... Marcelo, OAB. 235 

Após a sua nomeação por portaria, não é? Mas seja muito bem-vinda, Érica, na Mesa Diretora. 236 

Vai ser um ganho pra nós aqui a sua presença, viu? Bom, conselheiros, antes de iniciarmos os 237 

trabalhos... Antes de iniciarmos os trabalhos, eu gostaria de fazer uma fala... Uma fala inicial 238 



desta, desta... Deste momento que a gente está vivenciando aqui, né? Eu estava aqui, enquanto 239 

o Nelson falava, e pra mim fica até mais difícil de fazer a fala, porque ele faz uma fala tão 240 

emotiva. E ele realmente foi um exemplo pra nós aqui, à frente do nosso Conselho, né, e pra 241 

mim vai ser muito mais fácil conduzir o Conselho após a sua condução, porque a forma gentil, 242 

solene e agradável como você conduziu todo o processo, pra mim, vai ser um aprendizado e 243 

espero não decepcioná-lo à frente... À frente do Conselho. Gente, mas, enquanto o Nelson, ele 244 

fazia a sua fala, eu falei: “Deixa eu olhar aqui o meu currículo aqui.” E aí eu achei um currículo 245 

de 2012. Esses Google Drive é uma beleza, né? E aí eu... Eu descobri que eu fui... Assim, eu 246 

tinha muita dúvida sobre o meu histórico no Conselho Estadual, mas eu... Aí eu verificando 247 

aqui, eu fui presidente deste Conselho logo no início do Sistema Único, em 2006/2007, 248 

2007/2008. Foram dois mandatos seguidos. E era um momento muito, muito dificultoso, porque 249 

a gente estava construindo o Sistema Único de Assistência Social aqui, naquela época. Acho 250 

que, dessa turma aqui, Ester estava, Mariana também estava, né? Mariana... E eu estava aqui 251 

como presidente pelo COGEMAS; Mariana também era do COGEMAS. Então, foram 252 

momentos muito, muito difíceis para a construção do SUAS. Nós construímos o SUAS e 253 

precisamos de continuar construindo o SUAS, né? Depois de 20 anos, praticamente, a gente vê 254 

os avanços que houveram e a necessidade de avançar muito mais, né? E aí eu vendo, verificando 255 

aqui, eu pensei assim: ‘Puxa vida, agora estou aqui no terceiro mandato.’ Digo a vocês da minha 256 

responsabilidade, digo a vocês que estarei fazendo todo o possível pra poder a gente avançar 257 

ainda mais na construção do Sistema Único aqui no nosso estado. Quero agradecer e já contar 258 

muito com o apoio da Secretaria Executiva, porque uma coisa é você estar na presidência, 259 

representando o governo; outra coisa é você estar na Mesa Diretora, como presidente/sociedade 260 

civil. Não é que é mais difícil, mas é porque a sociedade civil, ela teria mesmo uma relação 261 

mais... um pouco distante, no sentido de ter as resolutividades com mais... Com mais 262 

proximidade. E é isso que eu quero contar com o apoio do governo, pra que nós possamos 263 

continuar avançando da mesma forma como foi na sua gestão, viu, Nelson? Eu tenho certeza 264 

que a gente não terá nenhuma dificuldade pra gente avançar ainda mais. Quero contar muito 265 

com o apoio das SEDESE, através de você, Mariana, e também da sua equipe, que sempre 266 

esteve e está sempre presente aqui no Conselho. Lembrando que nós estamos... Vamos 267 

vivenciar momentos de conferência, né? E aí a gente vai ter que estar muito próximo, né? O 268 

Conselho vai ter que estar muito próximo da SEDESE, pra gente fazer uma conferência igual 269 

ou muito melhor do que nós fizemos o ano passado, há dois anos, né? Há um ano, há um ano 270 

atrás. Quero contar muito com o apoio aqui da Mesa Diretora, com a Simone, com o Nelson, 271 

com Érica e contar também com as comissões, com as coordenações de comissão e com todo o 272 



conselho, né? Quero... A minha... A minha intenção é de que eu não consiga fazer como o 273 

Nelson fez, mas tentei... Tentarei e buscarei fazer, chegar próximo a ele, mas... Então eu 274 

agradeço a vocês a confiança, à sociedade civil, principalmente, a confiança de... De ter, de ter 275 

indicado o meu nome. E contem com a minha... Com o meu apoio e com tudo aquilo que eu 276 

puder fazer pra que o nosso Conselho continue maduro, continue com essa unicidade e 277 

buscando sempre a melhoria da política pública no nosso estado. Muito obrigado. [Aplausos] 278 

SANDRA, SINTIBREF: Sandra. Oi, gente! Sandra, Sintibref. Também parabenizar, né, a 279 

nova Mesa Diretora e falar que é um momento, assim, muito importante pra gente, né, ter a 280 

sociedade civil também... Falando aqui enquanto sociedade civil, estar na presidência. Mas eu 281 

quero falar antes do processo de eleição que ocorreu, assim, entre nós, a sociedade civil, que 282 

foi um processo muito rico. Isso que eu quero enfatizar aqui, que teve articulações, a gente 283 

articulou, a gente conversou, mas chegamos na reunião e consensuamos. Muitas vezes a gente 284 

dá um passo pra trás, a gente afasta, a gente cede. Por quê? A gente olha perfil, a gente olha... 285 

A gente acolhe quem tá chegando, porque também tem que compor, né? Participar aí das 286 

comissões. Tem... A gente teve esse cuidado, e foi de forma muito tranquila a nossa eleição, 287 

digamos assim, a nossa discussão pra chegar ao nome do Marcelo, né? Porque tem correlação 288 

de forças também, gente, entre os segmentos, entre dentro do próprio segmento de trabalhador. 289 

A gente sabe que tem. Mas é esse o trabalho, a dinâmica do diálogo, né? Articular, dialogar. E 290 

a gente buscar... Dentro dos dissensos, buscar o consenso. E o Marcelo para de falsa modéstia, 291 

porque ele já foi presidente, que ele tá falando que vai ter dificuldade. Assim, pra gente, é um... 292 

Nos representa, né, aqui, a sociedade civil. Eu acho que a gente vai ter um bom mandato. E aí 293 

ele, com essa trajetória dele, né, a gente começou lá atrás também... O meu presidente lá do 294 

Sintibref, que ficou junto com ele na época... Depois eu vim chegando. Fiquei muito na criança 295 

e adolescente. Mas eu fico pensando: ‘Por que que eu... A gente tá aqui até hoje? Por que que 296 

o Marcelo volta? Será por quê?’ Eu vou deixar o poema aqui, que é um sonho. Quando a gente 297 

vê Nelson chorando e emotivo, porque a Assistência Social é assim, é coração, é alma. A gente 298 

volta porque a gente tem um sonho, de fato, que eu sempre falo... A gente não é a moça pobre 299 

que o governo... A moça que o governo paga pra ter dó dos pobres, mas a gente tá até com a 300 

LER de tanto repetir sobre o orçamento. Mas a gente volta, a gente insiste e resiste. Então eu 301 

vou deixar aqui esse poema de... Uma estrofe da Adélia Prado, aqui de Minas, que eu acho que 302 

ele... Que ele, assim, sintetiza tudo que... A emoção do Nelson, né, o reconhecimento da 303 

trajetória do Marcelo, o nosso processo que foi da sociedade civil, né, que a gente conseguiu 304 

entender... Tem que vir quem tá chegando, quem... Os novos conselheiros também têm que ir 305 

ocupando os espaços. Os outros têm que ficar... Olha perfil, vai pra essa comissão, vai pra outra. 306 



E é um ano de conferência que vai ser muito trabalho pra todo mundo. E é sonho, gente. O 307 

sonho... Adélia Prado escreveu. Olha pra vocês verem que lindo! Vocês já devem conhecer. “O 308 

sonho encheu a noite, extravasou para o meu dia. Encheu a minha vida. E é dele que eu vou 309 

viver, porque sonho não morre.” Então eu acho que aqui a gente tem esse sonho, né, de ter uma 310 

política de Assistência Social, realmente, que combate as desigualdades, que inclui, né, que 311 

tenha orçamento... Tudo que a gente vem discutindo, que aprimora. Quero pedir também, aqui, 312 

falar... Não posso deixar de falar da parte governamental, porque às vezes a sociedade civil, às 313 

vezes, tem discussões mais calorosas e acirradas, e eu sempre falo: “Não é pessoal, não é uma 314 

questão que a gente está colocando por conta da coordenadora de tal diretora daquela pasta.” É 315 

porque a gente tem que fazer essa discussão mesmo. A sociedade civil que faz esse contraponto. 316 

Muitas vezes todos aqui estão rezando na cartilha deste governo, né, que a gente sabe que tem 317 

seus... Tem qualidades, mas tem muitas dificuldades aí na área da Assistência Social. Eu sei 318 

que vocês são uns guerreiros na ponta também, atuando. A Mariana tá aqui, né? A gente tem 319 

que reconhecer também o desafio que vocês enfrentam no dia a dia, porque eu sei que vocês 320 

também têm esse sonho, né, como o Nelson falou, de uma Assistência Social, né, que inclui, 321 

que acolhe, e que a gente consiga realmente mudar e transformar. É isso que eu deixo a 322 

mensagem. Obrigada por participar, né, dessa família, da assistência... E eu fico pensando: ‘Tá 323 

na hora de eu ir largando’, mas eu falo: “Mas ainda não tá na hora de eu ir tá largando, gente.” 324 

Eu já fiz 62 anos, mas... Eu até falei outro dia, que eu estou no projeto no mestrado, estou 325 

assim... “Mas eu não... Acho que eu não vou dar conta de largar essa ponta. Que que eu vou 326 

fazer? Eu tenho que (ininteligível)...” Porque eu amo demais também o que eu faço. Parabéns! 327 

Desejo um bom mandato e vamos pra conferência. Rumo à conferência, né? Tá bom, obrigado. 328 

[Aplausos] LUDMILLA, CRESS: Ludmilla, CRESS. Eu queria falar primeiro pro Nelson, 329 

né? Também sou canceriana, então não posso me estender muito... Porque senão vão ser dois 330 

chorando. Mas dizer realmente que eu aprendi muito com você, sabe, assim... Exemplo de 331 

postura, exemplo de condução, exemplo de trabalho. Não quer dizer que tudo foi consenso; 332 

houveram dissensos, sim, houveram contrapesos, né? Nem sempre ficamos satisfeitos com as 333 

situações tomadas, tal qual imagino que vocês também nem sempre ficaram plenamente 334 

satisfeitos com a condução, porém, sempre foi respeitoso, né? Sempre foi um trabalho aberto, 335 

de diálogo, de cartas na mesa. Então, assim, parabenizar, realmente, com... por essa condução, 336 

e espero ter aprendido pra conseguir replicar em outros espaços. E pro Marcelo, né, dizer aí da 337 

responsabilidade, né, de todos nós, enquanto sociedade civil, estarmos à frente desse espaço, 338 

principalmente em um ano de conferência, em um ano de tantos trabalhos, em um ano de 339 

eleição, em um ano que realmente vai nos demandar muito empenho, muita dedicação, mas 340 



com a convicção de que os nossos representantes da sociedade civil, você e a Simone, que não 341 

está aqui, mas não deixo de fazer menção a ela, que está nessa Mesa Diretora e que também 342 

nos representa, tem muita capacidade, muita competência. A gente sabe da capacidade, né, que 343 

vocês vão ter de conduzir a sociedade civil e o Conselho, neste caminho, pra que a gente possa 344 

fazer realmente o melhor trabalho aí nesse ano. Parabéns! [Aplausos] MARIANA, Sedese: 345 

Bom dia. Mariana, SEDESE. Eu vou ser breve, mas eu também não queria deixar passar em 346 

branco. Eu acho que é mesmo parabenizar e agradecer o Nelson, o Marcelo e o Conselho pelo 347 

ano de 2024, por essa gestão, que eu acho que foi serena, foi sensata, foi de consenso, foi de 348 

muito diálogo, foi de deliberações aqui importantíssimas. E tudo com discussão muito 349 

qualificada, gente. Então, assim, eu também tenho muito orgulho e também tenho muito que 350 

agradecer ao Ceas, ao ano de 2024, por tudo que foi construído aqui e tão bem conduzido aqui 351 

pelo Nelson, também, junto com o Marcelo, com essa Mesa Diretora. Então, é mais fazer esse 352 

registro, e que 2025 a gente consiga também, né, superar, porque o ano da conferência é um 353 

ano extremamente desafiador pra todo mundo. Mas eu acho que só da gente tá encerrando esse 354 

ano dessa forma já mostra, também, que a gente está iniciando o ano em conjunto, com forças. 355 

Realmente, assim, o sentimento de união, porque a gente tá no mesmo propósito, com os 356 

mesmos objetivos e superando aí todas as diferenças, que são normais, com muito diálogo, e 357 

dentro de um sistema democrático que a gente acredita. Então é isso, gente, obrigada também, 358 

e meus parabéns mais uma vez. [Aplausos] MARCELO, OAB: Marcelo, OAB. Bom, feita 359 

todas as saudações, os  agradecimentos, vamos ao trabalho, né? Nós... Continuando, então, os 360 

informes, nós temos o informe da Reunião Regional Sul/Sudeste com o CNAS. Quem que iria... 361 

Macielle? MACIELLE, Cmas Teófilo Otoni: Macielle, CMAS de Teófilo Otoni. Bom dia 362 

mais uma vez E aproveitando, né, a fala do... Não é despedida, mas eu também quero agradecer 363 

pelo espaço e dizer que, Nelson, eu estou aqui... Acho que é a minha quarta reunião, e deu pra 364 

ver o quanto você foi dedicado durante sua estadia aqui nesse... como presidente. E Marcelo, 365 

também, pela questão da... Eu falo boas vindas, mas, ao mesmo tempo, eu vi também a sua 366 

forma de trabalhar nesse período que eu estive aqui. E uma das coisas que eu mais percebi, 367 

desde quando eu cheguei aqui no Conselho, é a questão do quanto que o diálogo é algo fixado 368 

e vivenciado, experienciado aqui. E deu pra ver que isso se estende, porque, lá na reunião 369 

regional, o nosso Conselho foi muito elogiado, né? E eu ouvi de algumas pessoas que o Ceas é 370 

um modelo de Conselho pra os outros Conselhos do país. E ouvir isso significa o quanto que 371 

essa união que a Mariana colocou, o diálogo, essa conversa que a gente tem aqui, é um espaço, 372 

de fato, que prevalece isso. E isso se estende fora. Quando a gente vai nesses eventos, a gente 373 

vê o quanto que Minas tem essa responsabilidade, esse compromisso com o trabalho que é feito. 374 



Então, lá... No primeiro dia, teve uma apresentação da Professora Doutora Maria Luiza, onde 375 

ela trouxe o tema como: “Formação política da sociedade civil no SUAS, na perspectiva da 376 

educação popular”, onde ela bateu muito nessa tecla da importância da educação popular como 377 

mecanismo de democratização do saber, né? Então ela trouxe até alguns exemplos de alguns 378 

serviços que começam o diálogo desde o momento onde se inicia na recepção, onde os 379 

atendimentos nem sempre são tão convenientes, desde a parte móvel, né, que ela trouxe até 380 

algumas imagens de ambientes físicos, onde a recepção contava com um balcão alto, onde 381 

impedia esse diálogo. Então ela bateu muito nessa tecla sobre essa necessidade da conversa, 382 

desde a recepção até o atendimento com os técnicos, de explanar a educação popular 383 

constantemente, né? E explanou sobre o acesso do usuário nesses serviços, começando pelas 384 

recepções, como eu disse. E daí eu tirei algumas ideias pra levar pros municípios, né? Sobre 385 

aproveitar esse momento na sala de espera, com os usuários, de trazer temas relevantes, como, 386 

por exemplo, condicionalidades, né, os descumprimentos, que é algo que a gente sabe que é 387 

crescente, né? O segundo momento, que foi no período da tarde, no primeiro dia ainda, tivemos 388 

cinco oficinas. Dessas oficinas, o primeiro tema foi “Desafios Locais para Implementação e 389 

Funcionamento dos Conselhos de Assistência Social”. O Luiz participou desta. Na segunda 390 

oficina, “O papel do SUAS na proteção social, diante do processo de migração”. Que no final 391 

teve muita... Muitas falas desafiantes. A oficina três: “Políticas de Assistência Social e as 392 

políticas de trabalho, emprego e renda — Tensões e possibilidades intersetoriais”. Simone, 393 

Poliana e a Fernanda participaram desta. A oficina quatro: “SUAS e o Sistema de Justiça —  394 

Um desafio a ser superado”. Eu participei desta. Inclusive nesta foi mais uma referência que a 395 

gente ouviu daqui de Minas, né? Como diz Sandra, Minas tem o dedo. Eu percebia que Minas 396 

tem o corpo inteiro. Minas tem o corpo inteiro na construção do SUAS, né? Pelo trajeto. A 397 

gente vê o tanto de referência que nós temos fora. E aí se... Foi citado o Manual de Redação 398 

Oficial da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte sobre o fluxo e os prazos de tramitação dos 399 

relatórios entre sistema de Justiça e SUAS. E lá eu pensei assim: ‘Meu Deus, eu não sei se eu 400 

fico feliz ou triste pela identificação’, porque, na grande maioria, o desafio parece que é a nível 401 

nacional mesmo. E aí, numa dessas reflexões, saiu a Resolução 119 de 2023 do CNAS sobre 402 

os documentos... E uma forma de protocolo de atendimento. O que que pode e o que que não 403 

pode ser atendido no SUAS. E saiu uma discussão bacana, que era transformar essa resolução 404 

em lei. Seria uma proposta para que tivesse uma força maior pra, quando fosse responder o 405 

Judiciário, essa... Ao invés de ser uma... Foi falado que não teria... A resolução não teria tanta 406 

força quanto a lei. Porque a lei comanda todos os outros regimentos, normas. Então saiu essa 407 

ideia pra o Conselho Nacional verificar a possibilidade, né, dessa transformação de resolução 408 



em uma lei. E a quinta oficina foram “Mudanças climáticas e proteção social —  Qual o papel 409 

do SUAS?”. Todos os... No segundo... No segundo dia, houve um debate sobre as proposições, 410 

né? Então houve os relatos das oficinas com as propostas e, nessas propostas, houve uma 411 

discussão geral de todos os grupos. Cada relator apresentou o seu grupo, mas houve uma 412 

melhoria do que levaria ou não. Sobre desafios, potencialidades, principais discussões e 413 

resultados e sugestões de encaminhamentos. Nesse dia, houve alguns encaminhamentos e uma 414 

das questões que mais foram pontuadas também foi a questão da migração. Talvez não seja 415 

algo que é pra todo o país, mas deu pra ver que, no Sul, isso é bem relevante, né? Eu sei que, 416 

por exemplo, na minha cidade, eu já atendi imigrantes de outros países, mas não é uma coisa 417 

frequente. Mas foi explanado e deram uma ideia de que esse tema fosse tema continuado na 418 

educação permanente, né? Que eu achei interessante. Outra coisa também debatida foi a atuação 419 

dos profissionais do SUAS nas emergências e urgências, porque, muitas das vezes, os 420 

trabalhadores, nesse momento, ele não é observado, mas ele está sempre desvalorizado nesse 421 

momento de atuação. Então, também foi colocada a priorização dos trabalhadores nesses 422 

períodos, como, por exemplo, na época da pandemia, que nós estávamos  sendo cotados a todo 423 

instante, mas, na hora de olhar a questão da vacinação, olhar a questão de outras questões como 424 

prioridade, não houve tanto olhar assim pro trabalhador. Outra coisa colocada também, que eu 425 

achei importante, foi o plano de contingência em tempo adequado, em tempos de contingência 426 

e emergência, igual chuvas, período de chuvas. Lá em Santa Catarina, eles até exemplificaram 427 

essa questão de que eles já fizeram o plano. E aí isso... Essa ideia seria interessante levar pra 428 

outros estados com calamidades, emergências. E também houve a proposição da nota contra a 429 

PL 4614, de 2024, que já saiu, se não me engano... Hoje é quinta, né? Estou meio perdida nas 430 

datas. Que o Conselho Nacional já fez, né? Hoje é sexta? Tô perdida. Já saiu a nota, já foi até 431 

colocado no grupo do Ceas. Então eu percebi que o espaço... Foi a minha primeira participação, 432 

mas eu achei que foi muito rico. Inclusive, as meninas e Luiz podem também trazer aí do grupo 433 

deles, a riqueza... Que todo mundo eu vi que participou, tanto na questão dos grupos quanto na 434 

questão do debate de melhorias sobre esses encaminhamentos, que deu pra perceber que boa 435 

parte do que a gente trouxe nos grupos foi levado pra plenária do Conselho Nacional, né, pra 436 

levar pra discutir esses pontos de melhorias. Se vocês quiserem acrescentar alguma coisa... É 437 

isso, gente. [Aplausos] SIMONE, CFR: Simone, Coletivo Flores de Resistência. Eu quero só 438 

que vocês... Apresentar o Davi. Ele é de Nova Lima, e eu fiz o convite pra ele ali, agora, em 439 

cima da hora, ele não vai ficar por muito tempo, né, Davi? Mas ele tem... Já passou pelo pelos 440 

programas da Assistência. Então, hoje ele quer conhecer um pouco mais. Eu estava dizendo pra 441 

ele um pouco ali de como é o CEAS, o funcionamento, e ele falou: “Então vou subir rapidinho, 442 



vou ver um pouquinho, daqui a pouco eu vou”, e já até falei com ele: “Olha, bora batalhar pra 443 

ser o  novo conselheiro aqui em 2026.” Então, bem-vindo, viu, Davi? DAVI: Obrigado. 444 

MARCELO, OAB: Marcelo, OAB. Davi, seja muito bem-vindo! É um prazer recebê-lo aqui 445 

na nossa casa. Da mesma forma, os demais convidados. Lucas também está aí presente. Seja 446 

bem-vindo, Lucas. Nós temos mais agora outro informe, Reunião Trimestral CNAS, dezembro 447 

de 2024. Altair... ALTAIR, ABVAS :  Bom dia a todos. Gente, é a primeira vez que a gente 448 

participa. E não sei se eu vou conseguir passar pra vocês realmente tudo que foi passado lá. Na 449 

reunião que eu participei, agora dia 10 de dezembro, em Brasília, foi tratado um assunto sobre 450 

as emendas parlamentares. O antigo... O modelo que é acostumado passar, né? Cada deputado 451 

faz a sua emenda, direciona ela, né? E eles estão com projetos para que essa emenda, ela... Que 452 

o deputado em si, ele não tenha força sobre a emenda, né, querendo pegar esse dinheiro da 453 

emenda e direcionar diretamente para as secretarias; ou seja, os Ministérios. Eu esqueci de me 454 

apresentar aqui, também, né? Tá gravando hoje? Altair, da Instituição ABVAS. Falou sobre as 455 

quantidades de que nós já temos conhecimento, da porcentagem que vai pra Saúde, pra 456 

Educação, a quantidade que a Assistência Social recebe e que é insuficiente pelas demandas. E 457 

o interesse é de fazer essa transformação, essa nova... Esse novo modelo de emendas 458 

parlamentar é pra fortalecer essa Secretaria, né? Falou também das responsabilidades de cada 459 

CRAS, de cada CNAS dos municípios, em fiscalizar as instituições que se intitulam da 460 

Assistência Social, né? Deixou bem claro lá no CNAS que isso não é de âmbito federal e 461 

estadual, mas sim do âmbito municipal, pra que, na hora que a instituição vai fazer o cadastro 462 

no CAGED, quem tem que fazer essa averiguação de documentos é o CNAS do município. E 463 

que realmente deixar cada... As OSs, as entidades que participaram do dinheiro da Assistência 464 

Social, eles buscam esse fortalecimento de rede, que é município, estado e país, né? Mas o 465 

município que tem que estar mais atento, porque é ele que está de perto com essas demandas, 466 

na averiguação de documentos. Eu também anotei aqui sobre... Falando que o Conselho Tutelar, 467 

muitas pessoas entendem que o Conselho Tutelar faz parte do SUAS, e eles brincaram que não, 468 

não é? Que não tem o direito de estar recebendo emendas parlamentares. Ainda citou o 469 

exemplo... Por exemplo, “Ah, vamos comprar um carro aqui de emenda parlamentar para o 470 

Conselho Tutelar.” Isso não encaixa dentro das diretrizes e das leis. Falou também das 471 

conferências. O presidente...  Edjúlio, né, que é o nome dele, né? Edgilson. O Edgilson deixou 472 

bem claro lá, também, que eles estão buscando formas de trabalhar nas conferências, pra não 473 

ficar repetitiva as mesmas demandas, que geralmente sempre são repetidas as mesmas 474 

demandas, e a preocupação é ver onde está errando. Se teve uma demanda levantada nessa 475 

conferência, esse ano, e, quando chegar na próxima conferência, ela ainda continua, temos que 476 



sentar, analisar e ver o que é que nós não conseguimos avançar naquela demanda. Falou também 477 

da nova data da Conferência, que vai acontecer no dia 6 ao dia 9 de dezembro de 2025. E... Vou 478 

ficar por aqui, né? Tem o blog aí, a gente pode... Eu não sei se... Simone pode me ajudar, 479 

também, aí, se ficou alguma coisa, Simone, de interessante, sem ser relatado, sem dar informe 480 

aqui, viu? Agradeço a oportunidade. Estamos juntos aí nessa... MARCELO, OAB: Obrigado, 481 

Altair. Muito bem esclarecido. E aí é importante que, em cima dessa última fala do Altair, a 482 

respeito da Conferência, né, a comissão específica, ela já poderá começar a pensar em cima 483 

desses pontos que foram... Que foram colocados a respeito dessas pautas aí que foram 484 

efetivadas ou não neste período. Iremos agora... Próximo informe: Processo seletivo da 485 

Secretaria Executiva. Quem vai falar? João Paulo. João? JOÃO PAULO, Sedese: Esperar o 486 

trenzinho do Oiapoque passar. João Paulo, SEDESE. Bom, dar um retorno pra Plenária, pro 487 

colegiado, sobre o processo seletivo. Nós estamos na fase final já. Foi montado um GT, um 488 

Grupo de Trabalho pra conduzir esse processo, da qual eu, a conselheira Laís, a conselheira 489 

Rosa e o Conselheiro Nelson fizemos parte dessa comissão pra esse processo seletivo. 490 

Inicialmente, estabelecemos como seria. Aí, só pra fazer um breve relato de como foram os 491 

trabalhos, né? E aí já adiantando que nós vamos colocar isso no final no relatório. A gente vai, 492 

enquanto Grupo de Trabalho, entregar esse produto que nos foi demandado, enquanto Grupo 493 

de Trabalho, que é o relatório do processo, indicando as etapas, a nossa avaliação e a 494 

classificação final. Estabelecemos quais eram os critérios, os parâmetros, né, de acordo com o 495 

que a gente achava. A gente fez uma primeira reunião pra isso. Avaliamos os currículos. Dos 496 

currículos, já fizemos a primeira seleção, que era quem ia para as entrevistas. Fizemos oito 497 

entrevistas, com oito candidatos e candidatas. Fizemos as oito entrevistas. Convidamos 498 

também... Participou do processo o RH da SEDESE, pra trazer um olhar mais técnico, né, com 499 

relação à questão de perfil, enfim... Ajudar a gente nesse processo de avaliação do perfil, das 500 

competências... Habilidades e competências, frente às atribuições que a gente espera para esse 501 

cargo. Feitas as entrevistas, que foram na quinta passada e nessa terça, nós nos reunimos ontem 502 

pra poder fazer essa avaliação de cada candidato. Então, todos nós acompanhamos as 503 

entrevistas, na medida do estabelecido, né? E aí, ontem, fizemos uma reunião pra gente 504 

consolidar esses relatórios e essa avaliação. Entender a avaliação de cada um pra cada 505 

candidato. O RH também fez um relatório, onde identificou lá as competências, habilidades de 506 

cada candidato e fez o seu... Fez a sua... As suas pontuações. E, a partir dessa avaliação, fizemos 507 

a nossa classificação. Então nós temos uma classificação. Como eu disse, agora nós estamos 508 

numa fase final, que é de justamente fazer esse relatório final, enquanto Grupo de Trabalho, 509 

uma espécie de súmula, um relatório final, onde a gente vai encaminhar pra Mesa Diretora, que 510 



a gente entende que esse é o nosso produto, é o produto do nosso trabalho. E pra deixar 511 

registrado também, toda a metodologia que a gente usou, né, enfim, as avaliações que a gente 512 

fez. E aí nós temos... E aí também a lista de classificação, né? Isso encaminhando pra Mesa 513 

Diretora, pra que depois possa dar prosseguimento ao processo, que é nomeação, enfim, né, 514 

todas as demais. E aí anunciar, né, a classificação. A primeira colocada, no caso, foi a Poliana 515 

Seixas dos Santos, tá? E comunicando pra Plenária que, de acordo com a nossa avaliação — a 516 

gente coloca lá no relatório — , a pessoa que tá na primeira classificação... Que aí tem os outros 517 

termos também. A gente não... Não é papel do GT falar quem que é a secretária executiva, né? 518 

O nosso papel é mostrar, fazer essa avaliação de classificação e encaminhar pra Mesa Diretora, 519 

pra que os próximos trâmites sejam encaminhados. Mas aí a primeira colocada da classificação, 520 

que a gente vai passar a lista completa pra Mesa Diretora, né, é a Poliana Seixas dos Santos. 521 

[Aplausos] MARCELO, OAB: Eu quero cumprimentar... Marcelo, OAB. Quero 522 

cumprimentar a comissão pelo trabalho que foi efetivado. Ao que parece, vocês tiveram um 523 

trabalho exaustivo aí pra se chegar ao nome da pessoa que estará representando a Secretaria 524 

Executiva. A indicada foi, então, a Poliana, não é? E Poliana, somente após a nomeação e os 525 

trâmites burocráticos da SEDESE, é que ela entrará em exercício. Então, meus cumprimentos 526 

à comissão. Meus cumprimentos à Poliana. Teremos um trabalho muito grande pela frente. 527 

INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: Parabéns, Poliana! [Aplausos] MARCELO, 528 

OAB: Altair, ele deixou um ponto sobre a reunião, ele quer falar novamente. Fique à vontade. 529 

ALTAIR, ABVAS: Altair, ABVAS. Sobre a nova forma das emendas parlamentar, que eles 530 

estão trabalhando pra que cada emenda direcionada, seja qualquer segmento, 10% vim para o 531 

fundo. Que isso é interessante pra fortalecimento das políticas públicas social, né? E na 532 

oportunidade aqui a gente fica nervoso, a primeira vez que vai falar, eu... Parabenizar a mesa 533 

que hoje se restituiu, e aqui foi constituída. Parabenizar a vocês. Estamos junto aí. Às vezes a 534 

gente fica no cantinho, calado, ali, aprendendo, né, procurando sempre aprender. E estamos aí 535 

pra somar juntos por essa política, que ela é... Tá no sangue de quem gosta, né? Eu falo que, às 536 

vezes, quem me conhece, na minha história, eu vim da minha... Da minha cidade pra Belo 537 

Horizonte, correndo de política, correndo de Assistência Social, correndo de envolvimento com 538 

esse sistema. Quando... Com cinco anos morando aqui na Metropolitana de Belo Horizonte, 539 

quando eu me vi, já estava dentro de uma associação, já estava... Então, quando tá no sangue, 540 

a gente... Não adianta correr, né? Agradeço aí. Estamos juntos. MARCELO, OAB: Muito 541 

obrigado, Altair. Quem... A política pública de Assistência é isso aí, meu amigo. Isso está no 542 

sangue, e a gente tá sempre participativo. Próximo informe. Audiência Pública do PAS 543 

Barragem Jurumirim. LAÍS, Cmas Ipatinga: Laís, CMAS Ipatinga. Na quarta-feira, dia 11, eu 544 



participei da audiência em Jurumirim, onde vai ser construída uma pequena barragem. Contei 545 

com a colaboração da Rosa e da Poli pra me orientar, porque foi a primeira vez que eu fiz... 546 

Participei de algo desse tipo. Então eu tive que ficar atenta a algumas questões. Flávio também 547 

estava presente. Nesse município, a audiência aconteceu em Rio Casca, porque Jurumirim é um 548 

distrito de Rio Casca. Vai ser 13 famílias atingidas e sete trabalhadores. Mais o quê? O local 549 

era acessível, a fala foi acessível. Foi uma assistente social que construiu o plano. Mais o quê? 550 

Espera aí, gente. Não vai haver alagamento, nenhum... Nenhuma desapropriação. Mas aí eu 551 

conversei com dois... Duas pessoas que vão ser... Como é que fala? Atingidas. Que falaram que 552 

vai precisar, sim, de ser desapropriado, mas a empresa fala que não. Então isso é uma questão 553 

que a gente tem que observar. Os Conselhos participaram, os Conselhos de... Espera aí que eu 554 

anotei aqui. Os Conselhos de São Pedro de Ferros, porque tem duas famílias, em São Pedro de 555 

Ferros, que vai ser atingidas. E o pessoal de Rio Casca também, os conselheiros de Rio Casca 556 

também. Foi um representante da Prefeitura Municipal de Rio Casca, também participou. Os 557 

atingidos foram informados dos seus direitos. Mas eu senti que a técnica, ela foi um pouco... 558 

Como é que eu vou falar? Espera aí que eu tenho que achar uma palavra. É porque ela falou no 559 

final que o pessoal, eles poderiam não aceitar o acordo, só que, se isso acontecer, é feito um 560 

processo judicial, e normalmente eles são obrigados a aceitar esse acordo. Então, assim, essa 561 

fala dela, eu acho que, assim... Não gostei muito da forma que ela colocou isso. É... Não, é, 562 

mas, assim, do jeito que ela colocou, foi tipo intimidando as pessoas. Deixa eu ver. Ela falou 563 

de priorizar a mão de obra local. Mais o quê? Foi isso, né, gente? Tem alguma dúvida? As 564 

terras, normalmente, lá, são fazenda, não tem casa mesmo onde será construído, porque é uma 565 

faixa só que vai ser construída, porque é muito pequeno essa hidrelétrica lá. Tanto é que tem 566 

até o nome... Pequena Central Hidrelétrica. Isso. Alguma dúvida? Dúvidas? Não? Então é isso. 567 

MARCELO, OAB: Muito, muito obrigado, Laís. Só pra... Só pra gente... Eu vou passar pra... 568 

Vou passar pra... PATRÍCIA, FEAPAES: O Isac quer falar. MARCELO, OAB: Sim, eu vou 569 

passar pro Isac, vou passar pra... Pra Rosalice. Mas só antes disso... Só pra perguntar também. 570 

Marcelo, OAB. O PAS ainda não foi elaborado, né? LAÍS, Cmas Ipatinga: Foi, mas ela tem... 571 

MARCELO, OAB: Não, depois você... O PAS não foi... O PAS, então, até onde eu tô 572 

entendendo, foi a primeira reunião. O PAS ainda não veio para o CEAS, não é? É só a partir 573 

daí é que nós vamos iniciar os trabalhos aqui pra poder verificar, de modo que não cause 574 

prejuízo para esses atingidos, né? É isso aí. Isac; depois, Rosalice. ROSALICE, CMSSVP: 575 

Aqui é Rosa, Conselho Metropolitano da Sociedade de São Vicente de Paula. Só pra 576 

contextualizar os conselheiros, essa Audiência Pública que a conselheira Laís foi 577 

representando, como a futura relatora desse processo, é o primeiro passo, né? Na nossa 578 



resolução, coloca que é obrigatório o empreendedor fazer uma Audiência Pública da área social, 579 

porque, até então, o empreendedor só fazia Audiência Pública na área ambiental. E aí o 580 

Conselho Estadual determinou, por meio da resolução, que houvesse essa Audiência Pública. 581 

É onde a população conhece o projeto, o Plano de Assistência Social. Se a partir dessa 582 

audiência, eles entenderem o conteúdo, que são os seus direitos, aí sim eles podem apresentar 583 

pra gente essa... Vão apresentar um plano pra nós, um documento digital e um documento 584 

físico. Da mesma forma o Conselho Municipal. Aí, sim, começa os trâmites internos no 585 

Conselho, que é a análise técnica. Aí, depois dessa análise técnica, vem pra Plenária, e a 586 

Plenária repassa pro conselheiro relator, que eu sugiro... O técnico, ele tem a obrigação de fazer 587 

a visita in loco, né, pra confirmar exatamente isso que a Laís trouxe, se realmente não vai ser... 588 

Não vai ter família atingida, se realmente vai ser só uma área de entorno da fazenda e quais os 589 

impactos reais que vão acontecer nesse empreendimento. Então, esse foi só o primeiro 590 

momento e, após a apresentação, sim, aí começa os trâmites internos do Conselho. ISAC, 591 

CQVRD: Isac, Comissão de Quilombolas do Rio Doce. Presidente, só queria pedir à Plenária, 592 

já pedir desculpa, também, por não ter trago antes, mas eu queria ver se é possível trazer 593 

também o informe rapidinho sobre Patos de Minas. Bom, então é só trazer pra Plenária, gente, 594 

que houve uma solicitação do município de Patos de Minas pra que houvesse, no dia 4 de 595 

dezembro, a participação da conselheira Simone ou da minha participação no Encontro de 596 

Usuários no município. A Simone estava numa outra agenda e aí ficou de eu participar. A gente 597 

participou lá. Foi um dia de atividades, né? O município convidou pra que a gente participasse 598 

do Primeiro Fórum de Usuários no município. Então a gente ficou interessado em participar. 599 

Só que, ao chegar no município e verificar a programação, notei que, assim, a ideia de fórum 600 

de usuários que o município tinha era uma ideia de que o fórum... Assim como eles trabalham 601 

também o Fórum de Trabalhadores, uma ideia de que o fórum é um evento anual. Então, a 602 

gente, a partir daí, a gente teve um diálogo com o município, explicando: “Olha, o Fórum de 603 

Trabalhadores, Fórum de Usuários, Fórum de Entidades, ele não é um evento; ele é uma 604 

organização, que é contínua, né, que é um espaço de discussão, de organização e de qualificação 605 

da participação no controle social desses segmentos, né?” Mas o encontro que eles tinham 606 

programado eram com usuários... Em predominância, usuários da APAE e dos grupos de 607 

terceira idade. Foi um espaço pra ouvir demandas dos usuários e também divulgar o SUAS pra 608 

que essas pessoas conhecessem. E fazer também um convite pra que participem da Conferência 609 

Municipal no próximo ano. Então, na minha fala, me dediquei a fazer um pouco da importância 610 

da participação dos usuários, do conhecimento da política pública de Assistência Social e 611 

também da importância que eles se organizem num espaço contínuo pra discutir essas 612 



demandas. Então, foi criado... Está sendo criado, na verdade, um grupo pra que todos 613 

participem. E me dispus a ajudá-los nessas discussões, né? Isso... A gente teve uma tarde inteira 614 

de diálogos e o município também aproveitou... Na parte da manhã, né... A gestora do 615 

município é a Georgiane, que já esteve aqui no Conselho, representando  o CONGEMAS. 616 

Alguns lembram dela. Então, conseguiu me apresentar os equipamentos da Secretaria de 617 

Desenvolvimento Social, durante a parte da manhã. Conheci a Secretaria, conheci outros 618 

serviços, né, que compõem o Desenvolvimento Social no município. Eles tentam integrar 619 

alguns serviços de incentivo ao trabalho e geração de renda com programas dos usuários da 620 

Assistência Social. Conheci o restaurante popular deles. Também é uma entidade. E o abrigo 621 

pra população de rua, uma casa de passagem, onde é integrado também com o restaurante 622 

popular e com outros equipamentos do SUAS. Então foi um dia produtivo. Estou ainda 623 

preparando o relatório que vai chegar pra vocês posteriormente, mas eu quis trazer hoje, 624 

pensando que a nossa próxima plenária será em fevereiro, né? E acho que é legal trazer 625 

enquanto está fresca. É só isso. Queria agradecer também o apoio do CEAS pra participação, e 626 

o município disse que gostou muito que a gente estivesse lá. Obrigado. LAÍS, Cmas Ipatinga: 627 

Pode responder sua pergunta? Laís, CMAS Ipatinga. Respondendo a pergunta do Marcelo, o 628 

PAS já foi construído. Eles apresentaram na Audiência Pública. Ela só vai readequar pra 629 

apresentar pro CEAS.  MARCELO, OAB: Muito obrigado. Marcelo, OAB. Próximo informe: 630 

Grupo Coordenador do FEM. JENNIFER, PSIND: Jennifer, PSIND. Bom dia a todas e todos. 631 

Bom, pessoal... Sobre o Grupo Coordenador do FEM, os conselheiros, eles estão cientes, né, 632 

que nós conseguimos efetivar o grupo. Tem quatro meses, se eu não me engano. Por volta de 633 

quatro meses. E nós tivemos quatro reuniões até agora. Porém, na última reunião, que foi dia 5 634 

de dezembro, nós comparecemos, né? Estávamos lá eu e o Mateus na reunião. O governo 635 

também, as Secretarias do governo que foram nomeadas estavam presentes também na reunião 636 

virtual. Porém, outros Conselhos... Os representantes de outros Conselhos não foram na 637 

reunião. Então nós não... Como nós já tínhamos aprovado o Regimento interno, e a pauta era o 638 

orçamento de 2025, a reunião, ela foi cancelada por falta de quórum da sociedade civil. O que 639 

que acontece? Foi algo até mencionado, como se a sociedade civil estivesse desistindo ou não 640 

dando importância ao grupo. Mas a gente sabe que não tem a ver com isso, né? Nós temos 641 

algumas representações, que não necessariamente realmente são pessoas que estão nesse grupo 642 

de mobilização da sociedade civil, ou grupo organizado da sociedade civil, e outros Conselhos 643 

possuem esse recurso como suplementar. Nós somos o único Conselho aí que tem esse recurso 644 

do Fundo de Erradicação da Miséria como o único recurso para a política de Assistência Social 645 

no estado. Então, esse pedido, né, foi... Nós insistimos muito, desde o ano passado, para que o 646 



grupo voltasse a existir. Então, nós damos muita importância a isso. Mas a grande maioria da 647 

organização de sociedade civil, da sociedade civil, que está organizada e que requereu a 648 

efetivação do grupo, faz parte do movimento da Assistência Social, né? Então, somos nós os 649 

mais interessados, e não só nós, sociedade civil, mas todos nós que trabalhamos com essa 650 

política, que estamos realmente... Os mais interessados que esse grupo, ele seja efetivado e que 651 

ele funcione. Então, não tivemos essa reunião. E ontem, na Mesa Diretora, nós... O Nelson tinha 652 

colocado na pauta pra que discutíssemos sobre isso, tamanha a importância desse grupo, ele 653 

realmente existir e funcionar. Então, na Mesa Diretora, a gente deu encaminhamento,  com a 654 

anuência de todos os presentes, né, para fazer um ofício e convocar uma reunião, que a proposta 655 

é na quinta-feira, com o convite para os presidentes e vice-presidentes também dos outros 656 

Conselhos. Porque a gente entende que às vezes a pessoa que é designada para compor o grupo 657 

não é uma pessoa que teve um treinamento, um entendimento, né, uma capacitação sobre a 658 

importância desse grupo. Então, a gente entende que é necessário também implicar o próprio... 659 

os próprios Conselhos para a efetiva participação. Então, a gente encaminhou, né, o ofício. Nós 660 

ficamos de encaminhar ontem mesmo, com a anuência da Mesa Diretora, pensando aí na 661 

necessidade que fosse... De que seja uma reunião que seja na semana que vem. Então, foi isso, 662 

assim... A gente está requerendo e nós vamos fazer o contato telefônico também com os 663 

próprios presidentes, né, para falar sobre essa responsabilização e sobre essa importância de 664 

que isso não ocorra mais e que a gente possa requerer a próxima reunião aí do Grupo 665 

Coordenador do FEM. MARCELO, OAB: A proposta, então, é de que se tenha... Marcelo 666 

Armando, OAB. A proposta, então, é que se tenha uma reunião na próxima quinta-feira com os 667 

presidentes dos Conselhos, juntamente com aqueles que compõem o Grupo Coordenador do 668 

FEM. NELSON, Sedese: Nelson, SEDESE. É só pra fazer um registro, gente, porque a gente 669 

já... Combinamos pra tentar enviar o ofício ainda ontem, mas a gente ficou em reunião aqui até 670 

muito tarde, aí a gente não conseguiu enviar. A Secretaria Executiva aqui, ontem, saiu, 671 

inclusive, bem depois do horário; então a gente não conseguiu enviar o ofício, mas a gente 672 

encaminha ainda hoje. MARCELO, OAB: Bom, terminaram os informes. Agora nós vamos 673 

para a nossa pauta. O ponto 1, ponto 2, ponto 3... E o ponto 4 também já foram resolvidos. Essa 674 

resolução da nova composição do CEAS com as comissões temáticas, ela já está pronta e será 675 

publicada com a nova composição. Lembrando que, como disse aqui o nosso vice-presidente 676 

Nelson, a composição referente à Segunda Secretária, ela será depois ratificada numa outra 677 

resolução. Essa será publicada sem a Segunda Secretaria e, posteriormente, será retificada com 678 

o nome da Primeira Secretaria, considerando que a conselheira Érica assumirá a titularidade a 679 

partir da próxima reunião. Próxima pauta: Resolução Conferência Estadual. Ah, desculpa, é 680 



ponto 5. O que está aqui é 5. Então não vou falar o número do ponto não, né, pra ficar mais 681 

fácil. Calendário das Plenárias de 2025 do CEAS. Minuta de resolução. Resolução CEAS, de 682 

13 de dezembro de 2024: “Dispõe sobre a aprovação do calendário anual de 2025 do Conselho 683 

Estadual de Assistência Social de Minas Gerais. O Conselho Estadual de Assistência Social de 684 

Minas Gerais, CEAS MG, no uso das atribuições legais, conferidas pela Lei 8742, de 7 de 685 

dezembro de 1993, pelo artigo 13 da Lei Estadual 12.262, de 23 de julho de 1996, e 686 

considerando a resolução do CNAS nº 33, de 12 de dezembro de 2012, que aprova a Norma 687 

Operacional Básica do Sistema Único de Assistência Social, considerando a Resolução CEAS 688 

nº 866, de 28 de novembro de 2024, que aprova o Regimento Interno do Conselho Estadual de 689 

Assistência Social, e considerando a deliberação da Trecentésima Terceira Plenária Ordinária, 690 

realizada em 13 de dezembro de 2024, resolve: art. 1º, aprovar o calendário anual de 2025 para 691 

o Conselho Estadual de Assistência Social, conforme anexo 1. Esta resolução entra em vigor 692 

na data de sua publicação. Art. 2º: Belo Horizonte, 13 de dezembro de 2024...” Nelson... 693 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] MARCELO, OAB: É que nós 694 

somos parceiros. De repente, o companheiro aqui quer assinar. Não tem problema, a gente 695 

coloca “vice-presidente”. Pois não. O calendário está no Anexo 1, que nós vamos fazer a leitura 696 

agora, né? Em fevereiro, a proposta é 20, 20 e 21, na terceira semana. Em março, também 20 e 697 

21. Porque a quarta semana começa em um sábado. Em abril, 24 e 25, quarta semana, pois a 698 

terceira semana possui um feriado. Maio, 15, 16, terceira semana; junho, 26 e 27, quarta 699 

semana, pois a terceira também possui um feriado; julho, 17 e 18; agosto, 14 e 15; setembro, 700 

18, 19; outubro, 16, 17... Todos esses na terceira semana. Novembro, 20 e 21, quarta semana, 701 

pois a primeira começa em um sábado; dezembro, 18 e 19, terceira semana. Tem inscrição? 702 

Tem... [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] MARCELO, OAB: 703 

Nelson... o, a gente já está propondo a data.  INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: 704 

Por que novembro? NELSON, Sedese: Eu também entendo que as justificativas é algo que é 705 

pra nós, não precisa sair na publicação. E em maio, tá... 14... 15 e 16, né? Só que a primeira 706 

semana tem um dia. E aí considerou esse um dia e aí colocou como 15 e16. Aí eu sugeriria 707 

colocar 22 e 23, pra gente ter tempo entre abril e maio, porque ficou muito próximo as duas 708 

datas. Maio, eu sugiro ser 22 e 23. MARCELO, OAB: Os conselheiros estão de acordo? 20... 709 

Em maio a gente alterar de 15 e 16 para 22 e 23. Ok? Façam a alteração, por favor. E da 710 

justificativa também não precisa de colocar “Pois a primeira semana começa em um sábado.” 711 

Só colocar “quarta semana” e tal. Ok? Ludmilla. LUDMILLA, CRESS: Ludmila, CRESS. Eu 712 

tenho duas observações pra fazer. Primeiro, em novembro, dia 20 de novembro é dia da 713 

Consciência Negra. Então é um feriado agora nacional, né? Então vai precisar rever essa data. 714 



E um outro ponto foi em relação à plenária de dezembro. Esta plenária que está acontecendo 715 

neste momento foi alterada porque os conselheiros acharam muito próximo ao Natal, ser a 716 

última sexta feira antes do Natal, e quem entra de férias no trabalho poderia causar um 717 

esvaziamento. E a gente está repetindo a mesma questão no ano que vem. Então, será que já 718 

não seria interessante passar pra semana anterior, pra evitar essa mudança em cima da hora, e 719 

as pessoas, às vezes, já terem outros compromissos e não conseguirem se organizar? 720 

MARCELO, OAB: Simone. SIMONE, CFR: Simone, Coletivo Flores de Resistência. Eu 721 

quero comungar com a Ludmilla e até dizer que a Conferência Nacional será do dia 6 ao 9. Seis 722 

e 9, foi alterado. E aí a gente pode pensar, como alguns conselheiros já vão estar a caminho, 723 

vêm pra Belo Horizonte, e a gente já faz a plenária em seguida e... [INTERLOCUTORES 724 

FALAM FORA DO MICROFONE] INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: 725 

Depois de conferência? Meu Deus! SIMONE: Tá, não... Só estou trazendo o ponto pra avaliar, 726 

viu, gente? Calma que tá na minha vez. Vamos lá. Porque eu só estou dizendo no gargalo, né? 727 

Como tem pessoas que gastam 12 horas, aí eu fico pensando, né? Doze horas, vão chegar... Vão 728 

pra conferência, chega dia 9, vai pra sua região, depois volta... Eu acho que vai cansar muito 729 

mais do que... Ou, senão, manter mesmo dia 18 e 19 e ter um compromisso desse Conselho na 730 

participação. MARCELO, OAB: Alguém mais inscrito? Nelson? NELSON, Sedese: Nelson, 731 

SEDESE. É só porque eu... A sugestão da Ludmilla, com relação a novembro, aí... A minha 732 

sugestão é ir pra última semana do mês de novembro, que seria 27 e 28, porque, na segunda 733 

semana que antecede o dia 20, está no calendário do... Reunião do CNAS. MARCELO, OAB: 734 

Bom, então, quanto a novembro, os conselheiros estão de acordo, 27 e 28?  735 

CONSELHEIROS: Sim. MARCELO, OAB: Ok? Então resolvido. Agora vamos para 736 

dezembro, que é o ponto. Essa reunião de hoje, que seria 18 e 19, nós mudamos pra 11... Pra 737 

12 e 13, justamente porque estaria próximo do Natal. Manteremos dia 18 e 19 ou, considerando 738 

a proposta que Simone apresenta, de voltarmos pra 11 e 12... Porque, de 6 a 9, estaremos na 739 

Conferência Estadual... NELSON, Sedese: Nacional. MARCELO, OAB: Nacional. Perdão, 740 

Nacional. E aí faríamos a plenária 11 e 12, sexta... Quinta e sexta. Ok? Todos de acordo? Então 741 

alteramos pra 11 e 12 de dezembro. LUDMILLA, CRESS: Ludmilla. MARCELO, OAB: 742 

Ludmilla. LUDMILLA, CRESS: Ludmilla, CRESS. Eu tô conferindo aqui o calendário, dia 743 

15 de agosto é feriado municipal em Belo Horizonte. Também cairia na mesma situação. 744 

INTERLOCUTORA NÃO IDENTIFICADA: O que que é? Desculpa. MARCELO, OAB: 745 

15 de agosto é feriado. Muitos municípios estão em feriado. [INTERLOCUTORES FALAM 746 

FORA DO MICROFONE] MARCELO, OAB: Gente, da mesma forma... Olha, nós estamos 747 

colocando... Por favor. Marcelo, OAB. Nós estamos levando praticamente todas as reuniões 748 



para a quarta semana. Então, se 14 e 15 cai num feriado, dia 15 é feriado em Belo Horizonte, 749 

21 e 22. Ok pra todos? SIMONE, CFR: Simone. Simone, Coletivo Flores de Resistência. 750 

Quero trazer pros meus pares um pensamento, né? Essa proposta da quarta semana, ela já foi 751 

nos apresentada em momentos anteriores, e a gente fez uma defesa de não acontecer. E aí, 752 

quando a gente cai nessa manobra de mudar sempre a semana, prejudica muito alguns 753 

conselheiros. Eu tenho muita dificuldade de trocar a minha agenda de trabalho para estar aqui 754 

em toda quarta semana. Queria fazer a proposta que a gente pulasse o dia, não necessariamente 755 

ser quinta e sexta, e pular pra um dia antes na mesma semana, na terceira. Porque, senão, a 756 

gente... É melhor a gente voltar, então, e discutir novamente, e apresentar a quarta semana, 757 

porque aí vai ter a organização de... Do local, que tem que ser organizado pra não cair na malha 758 

de chegar aqui e já ter outro coletivo já ocupando aqui. E eu tenho muita dificuldade de fechar 759 

esse calendário da forma... Sempre a quarta semana e ter falhas na minha participação. 760 

MARCELO, OAB: É... A proposta... A proposta que foi apresentada... Marcelo,  OAB. A 761 

proposta que foi apresentada, desde quando nós entramos, não é, é de quinta e sexta, justamente 762 

pra facilitar a maior parte dos conselheiros, né? E acho que isso é ponto já resolvido. Quinta e 763 

sexta é dia mesmo de nossas reuniões, principalmente para aqueles que moram fora. A proposta 764 

que nós estamos aqui é no mês de agosto, que... A Simone está levantando, da quarta semana, 765 

que seria dia 15 de agosto... Eu estou... [INTERLOCUTORES FALAM FORA DO 766 

MICROFONE] NELSON, Sedese: Nelson, SEDESE. Eu só queria fazer uma observação, 767 

porque a Secretaria Executiva colocou ali quarta ou terceira semana, mas, se vocês olharem o 768 

calendário, gente, não necessariamente é, porque elas estão considerando assim, onde... Por 769 

exemplo, agosto. A primeira semana começa numa sexta-feira, Dia 1 é sexta-feira, depois já... 770 

Aí a segunda semana seria 7 e 8. Entendeu? Que eu não sei se vocês estão conseguindo 771 

entender, porque eu não sei se vocês estão vendo o calendário, mas, se você olha para o 772 

calendário, a terceira semana cheia, efetivamente, é 21 e 22. Se vocês puderem olhar aí o... 773 

Cada um olhar aí no celular o calendário para vocês observarem isso, que na verdade até... E, 774 

se a gente pensar na lógica, né, de sete em sete dias, vai dar próximo do dia 20. PRESIDENTE: 775 

João. JOÃO PAULO, Sedese: João Paulo, SEDESE. Ilustrando um pouco o que o Nelson está 776 

falando, eu acho que a gente, até como base de cálculo, usar a quinta-feira, a terceira quinta-777 

feira, ao invés de semana. Porque tem esse problema: Quando que a semana começa? Então 778 

vamos pensar assim: terceira quinta-feira.  Pronto. Porque aí cai no que o Nelson falou. A 779 

terceira quinta-feira de agosto é 21. Então, assim, eu acho que o problema é que a base... Ó a 780 

vigilância falando alto. A base de cálculo é que tá errada. Assim, a referência que a gente tá 781 

usando pra calcular isso. Então, vamos usar quinta-feira como base. A quinta-feira da plenária 782 



é a terceira quinta-feira, pronto. A terceira quinta. MARCELO, OAB: Bom, essa é uma... 783 

Marcelo, OAB. Essa é uma proposta de terceira quinta-feira do mês ser a nossa plenária. Aí eu 784 

não sei se todos, de fevereiro até dezembro, está na terceira quinta-feira. Então talvez teríamos 785 

que fazer essa... Essa conferência. E aí eu peço à Secretaria Executiva, se todos estiverem de 786 

acordo, pra que... Bom, mas, considerando que nós estamos com dificuldade somente no mês 787 

de agosto, vamos resolver essa questão do mês de agosto, passando pra 21 e 22, e a gente fecha 788 

a nossa... A gente fecha a nossa pauta, porque já está tudo resolvido. Pois não, Marcela. 789 

MARCELA, Sedese: Marcela, SEDESE. Só uma dúvida. Você falou, Marcelo, que a plenária 790 

seria às quintas? Não, né? Você tá falando na terceira quinta-feira seria a reunião de comissões? 791 

MARCELO, OAB: Isso, sim. MARCELA, Sedese: Ah, tá, beleza. Isso, tá, beleza. Era só 792 

isso. MARCELO, OAB: É, porque as nossas reuniões... Marcelo. Que as nossas reuniões são 793 

em dois dias, né? E a plenária sempre na sexta-feira. Bom, considerando, então, conselheiros, 794 

que nós já aprovamos todos os meses, ficou faltando somente agosto, eu coloco pra os 795 

conselheiros se em agosto a gente faz na terceira semana do mês de agosto, na quinta, terceira 796 

semana do mês de agosto, que é 21 e 22, que seria a nossa plenária. Todos de acordo? Ok, 797 

aprovado, então. Aprovado o calendário... O nosso calendário pra 2025.  NELSON, Sedese: 798 

Nós já conferimos, tá certo. Todas as terceiras... Quintas-feiras, com exceção das que têm 799 

feriado. MARCELO, OAB: Tá. O nosso conselheiro Nelson está dizendo que foi feita toda a 800 

conferência e todas estão caindo na terceira semana... Na terceira quinta-feira, somente quando 801 

tem um feriado, que obrigatoriamente a gente faz a alteração. Próxima... Próxima pauta. Esse 802 

vai chegar pra todos os conselheiros hoje ainda, tá? Vai chegar... Hoje ainda vai ser colocado 803 

no grupo do CEAS. Próxima pauta: Resolução da Conferência Estadual.  804 

[INTERLOCUTORES FALAM FORA DO MICROFONE] MARCELO, OAB: 805 

Conselheiros... Marcelo, OAB. Vou fazer a leitura da resolução conjunta SEDESE e CEAS de 806 

13 de dezembro de 2024. “Dispõe sobre a 16ª Conferência Estadual de Assistência Social de 807 

Minas Gerais e dá outras providências. A secretária... A Secretaria... A secretária de Estado de 808 

Desenvolvimento Social e o presidente do Conselho Estadual de Assistência Social de Minas 809 

Gerais, no uso de suas atribuições legais, considerando o disposto no inciso VI do artigo 13 da 810 

Lei Estadual 12262, de 23 de julho de 1996, resolvem: art. 1º, convocar a 16ª Conferência 811 

Estadual de Assistência Social de Minas Gerais, com a finalidade de avaliar a situação da 812 

Assistência Social, na perspectiva do Sistema Único de Assistência Social, e propor novas 813 

diretrizes para o seu aperfeiçoamento; art. 2º: A 16ª Conferência Estadual de Assistência Social 814 

de Minas Gerais terá como tema “Vinte anos do SUAS — Construção, Proteção Social e 815 

Resistência”; art. 3º: A 16ª Conferência Estadual de Assistência Social em Minas Gerais 816 



realizar-se-á de forma presencial de 7 a 9 de outubro de 2025, requerendo que, inciso I, as 817 

Conferências Municipais de Assistência Social sejam realizadas no período de 31 de março a 818 

21 de julho de 2025; e, II, as Pré-Conferências Regionais de Assistência Social sejam realizadas 819 

a partir de 25 de julho de 2025; art. 4º: Esta resolução entra em vigor na data de sua publicação. 820 

Belo Horizonte, 3 de dezembro de 2024.” Todos... Algum comentário? Algo a acrescentar? Ok. 821 

Então... Sete, oito e nove. Pois não? Ester. ESTER, Sedese: Ester, SEDESE. Vocês optaram 822 

pra não colocar uma data-fim pras regionais? Deixaram em aberto. MARCELO, OAB: Sim. 823 

A proposta é de que aqui a gente apresenta as datas. Depois teremos uma outra reunião da 824 

comissão pra poder detalhar maior essa... Esses locais e como será. E as regionais onde serão 825 

realizadas as conferências. ESTER, Sedese: Não, eu só estou falando assim porque as 826 

conferências municipais... Ester, SEDESE. É de março a julho. As regionais, a partir de julho, 827 

sem... Até outubro? MARCELO, OAB: É porque... É, justamente. É Marcelo, OAB. Porque, 828 

operacionalmente, pelo que foi dito, inclusive da conferência anterior, tiveram de fazer 829 

alterações constantes de locais onde seriam realizadas as conferências. Mas, na próxima, na 830 

próxima reunião da comissão, a gente já vai ter sinalizado os locais e as datas mais precisas. 831 

Matheus. MATHEUS, Movimento LGBTQIA+ de Cláudio: Não, é... Matheus, Movimento 832 

LGBTQIA+ de Cláudio. Só a título de curiosidade, por que as regionais têm essa nomenclatura 833 

de pré-conferências? É porque, desde a primeira que eu participei no ano passado, eu fiquei 834 

com essa dúvida assim: por que é pré-conferência? E aí, se pudessem explicar... NELSON, 835 

Sedese: Nelson, SEDESE. Depois, se os colegas quiserem explicar melhor... Mas é isso, assim. 836 

Primeiro é porque consta na 2262 e porque... Também as conferências regionais não é uma... 837 

Não é uma... E também não é uma etapa que está posta pra todos os estados, né? A gente... 838 

Pensando na nossa organização enquanto estado e território, a gente também prevê as pré-839 

conferências, né, nessa ótica também de organizar a conferência estadual, mas... Acho que é 840 

isso, assim. Não sei se ficou claro ou se alguém quer complementar alguma... Algum ponto. 841 

Mas acho que é isso. MARCELA, Sedese: Marcela, SEDESE. Não, Matheus, a gente teve até 842 

essa discussão muito grande em 2023, né? O Lucas tá aí e todo mundo tá aqui... Tipo, foi uma 843 

discussão enorme sobre revisão da legislação mesmo, entender qual que era o papel das 844 

conferências... Das conferências regionais. E aí a gente foi ler toda a legislação que previa as 845 

conferências. Aí a lei estadual que fala que elas são etapas preparatórias da conferência... Da 846 

Conferência Estadual. Então a gente teve toda uma discussão, inclusive sobre questão de elas 847 

serem ou não deliberativas, delas terem ou não deliberações... É isso, né? Tirar deliberações 848 

dela. Então, foi toda uma discussão que aconteceu, até muito interessante, resultou em muito... 849 

Em muito debate aqui nesses Ceas. E aí a gente resolveu, tipo, voltar com a nomenclatura de 850 



acordo com a legislação e compreender ela dentro do sistema mesmo, assim. Porque ela não 851 

tá... É isso que o Nelson falou, né? Ela não está prevista nesse... Nem todos os estados têm essa 852 

etapa. Então, de criar mesmo essa etapa de preparação pra conferência estadual, que pode ser 853 

pensada a cada ano de uma forma, inclusive, né? Mas aí é isso, foi de rever como é que isso 854 

estava previsto dentro do SUAS mesmo, qual era o lugar das conferências regionais. E aí elas 855 

chamam pré-conferências por isso. MARCELO, OAB: Conselheiros, podemos colocar em 856 

aprovação? Aqueles conselheiros que estão de acordo com esta resolução, por favor, se 857 

manifestem. Obrigado. Contrários... Abstenções... Aprovado, então, a resolução da Conferência 858 

Estadual. O próximo ponto: Relatório do CEAS 2024. A Secretaria Executiva é quem irá 859 

apresentar. NELSON, Sedese: Eu acho que... Eu pedi para cada técnica anunciar isso para as 860 

comissões. MARCELO, OAB: A proposta que está sendo apresentada aqui pra gente é que 861 

esse relatório que a Secretaria Executiva vai apresentar, ao mesmo tempo que ela vai apresentar 862 

o relatório, ela já vai apontar também a reunião da... As comissões, o que foi trabalhado durante 863 

as comissões. E aí a proposta é de que... Já uma vez apresentando as propostas das comissões, 864 

que também as comissões já façam a sua... A sua apresentação referente a esta reunião de hoje, 865 

que aí já fica adiantada essa pauta. Ok? Então quem vai... Fica à vontade, então, a Secretaria 866 

Executiva. NELSON, Sedese: Vocês querem sentar aqui ou vocês vão fazer...  MARCELO, 867 

OAB: Pode sentar aqui. NELSON, Sedese: Pode sentar aqui. POLIANA, SECRETARIA 868 

EXECUTIVA: Poliana, Secretaria Executiva. Nós fizemos esse relatório com o resgate de tudo 869 

que ocorreu aqui nesse Colegiado, do ano de 2024 até aqui. Toda a equipe, né, nós ficamos 870 

ontem até um certo horário, pra gente finalizar ele, pra ficar de uma maneira muito clara pra 871 

vocês, né? E aí, caso ocorra aí alguma dúvida, a gente também tá aqui disponível pra poder 872 

estar respondendo. Então, “Ceas em Números”. Nós tivemos 12 plenárias ordinárias e duas 873 

plenárias extraordinárias. As extraordinárias foi a 43ª, que aconteceu em junho, 27 de junho. 874 

As matérias dessa plenária extraordinária foi a atualização do repasse do Piso Mineiro, o 875 

aumento do repasse aos municípios para os CREAS municipais cofinanciados. Aumento dos 876 

valores repassados às referências técnicas de proteção social especial para os municípios 877 

abrangidos pelos... Pelas unidades de CRESS regionais. A 44ª Plenária Extraordinária 878 

aconteceu em 29/07. A matéria discutida foi a... Revisões das ações do PPAG 2024/2027, né, 879 

que foi conduzido aí pela Roberta. E aí o processo... Sete reuniões das comissões conjuntas. 880 

Elas... A primeira reunião conjunta, ela foi em março, dia 21/03. Foi apresentado o Relatório 881 

de Gestão Anual, pela Gabriele, né? A superintendente fez a apresentação. Em julho... Gabriele, 882 

lá das SUBAS, né? Em julho, dia 18/07, foi apresentado PPAG LOA, também pela Roberta. 883 

Em agosto, 22/08, foram três pautas diferentes. O primeiro ponto foi o cofinanciamento do 884 



CREAS Municipal de Águas Formosas, apresentado pelo Cristiano, né, o superintendente da 885 

Proteção Especial. Prestação de contas do segundo trimestre foi uma matéria, porém, como 886 

estava em prazo, ela ficou... Ela foi discutida posteriormente. Então não aconteceu essa 887 

discussão nesse dia. A LOA 2025 também foi discutida aqui. Foi apontada, né? As pautas 888 

incluídas na LOA, também pela Roberta. Em setembro, dia 20/09, aconteceu a prestação de 889 

contas do segundo trimestre. O cofinanciamento dos recursos do FEAS para os CREAS 890 

municipais dos municípios de pequeno porte, apresentados pela Roberta e Sofia. Em outubro, 891 

18/10, a pactuação de critérios de elegibilidade de partilha para o cofinanciamento de recursos 892 

do FEAS para acolhimento de crianças, adolescentes, adultos e famílias. Também foi 893 

apresentado pelo Cristiano. Em 24/10, aconteceu, na reunião conjunta, a primeira discussão do 894 

Regimento Interno, né, que foi um encaminhamento da Comissão de Normas, juntamente com 895 

as demais comissões. Em 28/11, prestação de contas do terceiro trimestre, apresentado também 896 

pela Roberta. E, em seguida, a segunda reunião do Regimento Interno, promovido também 897 

junto a... Iniciado pela Comissão de Normas. Foram 44 resoluções publicadas, sendo a 898 

Resolução de 826 a 869. “Em caso de aprovação das resoluções aprovadas da Tricentésima 899 

Terceira Plenária...” Serão... Foram, então, 49. Serão 49. Sendo a última resolução de número 900 

873. E aí os processos eleitorais a Stéfany vai continuar. STÉFANY, SECRETARIA 901 

EXECUTIVA: Stéfany, Secretaria Executiva. Esse ano nós tivemos dois processos eleitorais, 902 

né? Nós iniciamos pelo processo eleitoral aí pra suprir a vacância da quarta suplência de 903 

entidades, porque ela não foi suprida, né, na Conferência Estadual do ano passado, não foi 904 

preenchida a vaga. Então, em maio desse ano, em abril desse ano, foi publicada a Resolução 905 

842, e elas dispunham sobre o processo eleitoral aí de entidades. Com esse processo eleitoral 906 

de entidades, foi eleita a Federação das Apaes, e a Federação das Apaes indicou como 907 

representante a Patrícia Pinho Valadares, né? Pinho Valadares? Pinto Valadares. Ela tomou 908 

posse em agosto de 2024. E o processo eleitoral, ele foi conduzido aí pela Comissão Eleitoral, 909 

né, que são os representantes das entidades, que é a Anália, a Rosalice, o Altair, o Luizão, a 910 

Mayra, a Andreza e a Carla Valéria. Posteriormente, nós tivemos também um processo eleitoral 911 

aí de CMAS, segmento de sociedade civil. Ele foi conduzido também pelos representantes dos 912 

CMAS, segmentos da sociedade civil, que é a Fernanda e a Laís. A Resolução 851 foi que 913 

estabeleceu as regras pra esse processo eleitoral. E quem foi eleito nesse processo eleitoral foi 914 

o Cmas Teófilo Otoni, que indicou a Macielle Cristina Botelho Vital. E ela tomou posse em 915 

setembro, na Tricentésima Plenária Ordinária do Ceas. POLIANA, SECRETARIA 916 

EXECUTIVA: Só fazer um adendo e ressaltar a participação da equipe técnica das SUBAS na 917 

discussão da reunião conjunta do Regimento Interno, né? Tivemos a Letícia e a Marcela. Volta, 918 



por favor, Beatriz. Três reuniões da Comissão de Ética, em conjunto também. Inclusive ontem, 919 

a Comissão de Ética, juntamente com a Comissão de Normas, conseguiu findar, né, esse 920 

primeiro momento, e aí o próximo ficou como encaminhamento. A gente... A Secretaria 921 

Executiva, nós vamos encaminhar pra vocês esse documento, pra vocês fazerem a avaliação, 922 

assim como foi o fluxo do Regimento Interno. Então, a gente vai mandar pra vocês, dando um 923 

prazo para que se tenha posteriormente uma nova reunião conjunta na plenária de fevereiro de 924 

2025, pra discutir a minuta do Código de Ética.  [Aplausos] POLIANA, SECRETARIA 925 

EXECUTIVA: Mesa Diretora. A composição. Verdade. Presidente: Nelson Fernando 926 

Carvalho Mauri; vice-presidente: Marcelo Armando Rodrigues; primeiro secretário: João Paulo 927 

Freire Jardim; segunda secretária: Simone Maria da Penha de Oliveira. As reuniões da Mesa 928 

Diretora ocorrem com participação ampliada dos coordenadores das comissões temáticas, 929 

sendo eles: Érica Pereira Alves Beltrame, coordenadora da Comissão de Apoio... Política; 930 

Flávio Christian de Assis Miranda, coordenador da Comissão de Apoio; Rosalice Tassar de 931 

Almeida, coordenadora da Comissão de Normas; Laís Alexandre da Silva, coordenadora da 932 

Comissão de Monitoramento; e Jennifer Danielle de Souza Santos, coordenadora da Comissão 933 

de Orçamento. Em 2024, foram realizadas 21 reuniões da Mesa Diretora. Grupo de trabalho. O 934 

Grupo de Trabalho para Monitoramento e Avaliação do Projeto Hidroagrícola de Jequitaí, por 935 

meio da Resolução CEAS 840, de março de 2024. Esse Grupo de Trabalho, ele ainda não teve... 936 

Não teve participação dele em detrimento à questão, né, como que está a situação ainda da 937 

Barragem de Jequitaí. Mais pra frente, a Rosalice, ela vai poder dizer melhor sobre como que 938 

tá a situação, a tramitação do leilão que ocorreu na barragem. E aí ela vai dizer melhor. Grupo 939 

de Trabalho para Organização do 65º Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais de Assistência 940 

Social, que foi o FONACEAS, a Resolução Ceas 850, de 24 de maio de 2024. O Grupo de 941 

Trabalho para a Organização da 16ª Conferência Estadual de Assistência Social e de suas Pré-942 

Conferências Regionais e dá outras providências. Acabou de ser aprovado nesse momento, 943 

Resolução CEAS 865, 25 de outubro de 2024. E aí foram vários eventos, né, que esse colegiado 944 

participou. A gente não conseguiu colocar todos ali, mas alguns aqui nós vamos dizer também 945 

como que foi, quem participou. O Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais de Assistência 946 

Social, FONACEAS, em Bento Gonçalves, teve a participação da Ana Carolina, juntamente 947 

com o grupo de conselheiros, a Simone, a Érica, o Luiz e Laís. Nesse FONACEAS o Marcelo 948 

não participou desse primeiro, lá em Bento, né, Marcelo? Audiência Pública Seminário 949 

Estadual sobre o Tema Orfandade e Direitos. Teve a participação da conselheira Fernanda. 950 

Entidades Socioassistenciais — O SUAS com Foco nas Entidades e Organizações de 951 

Assistência Social, Belo Horizonte, teve a participação acredito que de todos, todo colegiado, 952 



né? Que foi no espaço lá da Sedese. Apresentação do Plano de Assistência Social (PAS) da 953 

Pequena Central Hidrelétrica Jurumirim, Audiência Pública em Rio Casca, que teve a 954 

participação da Laís. Eu também acompanhei como técnica da Comissão de Normas. Reunião 955 

Descentralizada e Ampliada no Cmas, Rio de Janeiro. A participação da conselheira Simone. 956 

Primeiro Encontro Regional Centro Metropolitana Itabirito, do Fórum Mineiro das Instituições 957 

de Longa Permanência da Pessoa Idosa, Itabirito. A participação da conselheira Rosalice. 958 

Reunião conjunta entre Segov, Sedese, Seplag, Ceas, COGEMAS e Associação Mineira dos 959 

Municípios, Belo Horizonte - MG. Essa reunião foi início aí de uma discussão pra construção 960 

do grupo coordenador do FEM. Pode passar. O Primeiro Fórum Municipal dos Usuários do 961 

Sistema Único de Assistência Social, em Patos de Minas. A participação do Conselheiro Isac. 962 

Fórum Nacional da Assistência Social, FNAS pelo Brasil, Etapa Minas Gerais/Belo Horizonte, 963 

que aconteceu também lá na SEDESE, com o secretário nacional da Assistência Social. Fórum 964 

Municipal... Não, dos Usuários eu falei. Primeiro Encontro Regional, Regional Norte, do 965 

Fórum Mineiro das Instituições de Longa Permanência da Pessoa Idosa, que aconteceu também 966 

em Diamantina. A conselheira Rosalice participou desse evento. Elaboração de Planos de Ação, 967 

Relatório de Atividades nas Entidades e Organizações de Assistência Social em Diamantina e 968 

Curvelo teve a participação da conselheira Érica. Audiência Pública sobre Gestão Democrática 969 

no Sistema Único de Assistência Social, SUAS, a partir da elaboração do plano de trabalho e a 970 

execução do orçamento do Fundo Estadual de Assistência Social, FEAS Belo Horizonte. Teve 971 

a participação do conselheiro Matheus, Isac, Fernanda e a ex-conselheira Roberta Kelly. 972 

Elaboração... Encontro do Sesi MG com o Cmas Mineiro em Teófilo Otoni. A participação de 973 

membros da Comissão de Apoio, Flávio, Isac, o Luizão, a Ana Carolina também participou, a 974 

Stéfany. O encontro do Ceas com o Cmas Mineiro também, São João Del-Rei, teve a 975 

participação do conselheiro Marcelo, da Comissão de Normas, Ludmilla, Isac, Cleuza e eu 976 

também participei. INTERLOCUTOR NÃO IDENTIFICADO: Se não tiver, você pode 977 

falar. POLIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Teve a discussão... A discussão 978 

participativa do plano... do PPAG, em 2024-27, a participação da conselheira Patrícia, na 979 

Assembleia Legislativa de Minas Gerais. E assim, a gente não... Não conseguimos colocar tudo 980 

ali. A Jennifer vai acrescentar. JENNIFER, PSIND: Jennifer, PSIND. Só algumas coisas que 981 

eu lembrei aqui mentalmente. Aí, gente, eu vou até aproveitar a oportunidade... Me desculpa, 982 

mas eu sou uma pessoa neurodivergente. Eu acho que eu preciso colocar isso aqui. Hoje, pra 983 

mim, está insuportável essa sala, tá? Eu tô com muito estímulo. Eu estou ouvindo todos os 984 

barulhos lá de fora. E, assim, realmente, pra mim, tá difícil ficar aqui. Eu acho que precisa ser 985 

considerado isso também, na hora da gente pensar a continuidade nessa sala, assim. Pra mim... 986 



Realmente, já saí duas vezes ali, porque eu estou em sofrimento, por causa do tanto de 987 

estímulos. Vocês me conheceram, eu já medicada, já em tratamento... Transtorno de Déficit de 988 

Atenção e Hiperatividade. Mas eu tenho, mesmo em tratamento, em alguns momentos, é 989 

insuportável, e hoje está insuportável. Então, até pra falar assim, se eu esperar chegar no final, 990 

eu não vou lembrar mais. Mas é isso. Que eu lembrei aqui, nós tivemos também na audiência 991 

que que tivemos em abril, na Assembleia Legislativa, sobre o Fundo de Erradicação da Miséria. 992 

O Isac nos representou na mesa. Nós tivemos em uma outra audiência sobre esse assunto. O... 993 

Estávamos eu... O Matheus também foi. Nós fizemos visita aos gabinetes, também, enquanto 994 

conselheiros do CEAS. Nós tivemos também o nosso... Nosso seminário e plenária do Fórum 995 

Nacional de Trabalhadores, onde fomos com o apoio do CEAS. Todos... Apenas a Ludmilla 996 

que não conseguiu ir, mas estivemos também. Que eu me lembrei aqui, agora, foram esses, mas 997 

eu acho que podemos incluir nessa lista pra ficar registrado, né? Isso, Fórum Nacional das 998 

Entidades, que a Andreza e a Simone nos representaram. POLIANA, SECRETARIA 999 

EXECUTIVA: Poliana, secretaria executiva. Essa apresentação, como eu disse, foram vários 1000 

eventos. A gente tem todos os registros, tá, no nosso arquivo CEAS. Então, assim, o documento, 1001 

ele vai ficar salvo lá, pra gente, posteriormente, né, quem tiver... Pra gente poder encaminhar 1002 

pra vocês acessarem. Então, aqui na apresentação, não contemplou todas as participações, mas 1003 

a gente tem todos os registros de todos os eventos que vocês participaram. Então a gente vai ter 1004 

esse documento, né, que vai estar com tudo registrado, como foi apresentado ali, porém, com 1005 

todas as participações, tá? E destacar também, né, o FONACEAS... O marco histórico, né, que 1006 

aconteceu lá foi a eleição da presidência e de ser Dilma... Conselheira do Sesi MG da Simone, 1007 

né? Então, acho que é importante a gente fazer esse registro também. E aí o Denilson vai dar 1008 

continuidade, porque agora ele vai falar dos números. Essa é a tabela que vai ser apresentada 1009 

de valores liquidados, tá, de gastos que teve... Que o CEAS teve, e ele vai fazer a apresentação. 1010 

DENILSON, SECRETARIA EXECUTIVA: Denilson, Secretaria Executiva. Então, gente, 1011 

como a Poliana bem discorreu anteriormente, foram inúmeros eventos realizados em... Durante 1012 

esse ano. E esses eventos foram possíveis por conta das nossas... Das diárias que foram 1013 

disponibilizados pelo Estado para custeio de passagens, e assim possibilitar a participação dos 1014 

conselheiros nesses eventos tão importantes. E aqui nesta tabela, como vocês podem ver, nós 1015 

fizemos um levantamento dos valores por mês, né, de trabalho. Aí, como vocês podem ver, 1016 

janeiro nós não tivemos plenária. Fevereiro... Teve plenária, mas o... INTERLOCUTORA 1017 

NÃO IDENTIFICADA: Teve gasto.  DENILSON, SECRETARIA EXECUTIVA: É, 1018 

exatamente. O custo ficava tudo pra fevereiro, que tá exibido, em R$ 43.359,92. Foi o custo 1019 

total. Em março, o valor de 33 mil em diárias e 33 e 8 centavos. No mês de abril, foram 1020 



utilizados em diárias R$ 24.953,15.  R$ 640,69 em passagens rodoviárias ou aéreas. Em maio, 1021 

R$ 34.989,51 em diárias. E em passagens, R$ 6.085,24, totalizando R$ 41.074,75. Junho: R$ 1022 

29.444,32 em diárias. E em passagens: R$ 10.374,30, totalizando assim um valor de R$ 1023 

39.618,62. Em julho, R$ 41.156,42 em diárias. E em passagens, R$ 218,17, totalizando R$ 1024 

41.374,59. Em agosto, R$ 40.084,11 em diárias, e passagens, R$ 11.428,21, totalizando R$ 1025 

51.512,32. Setembro: R$ 36.062,24, e em passagens, 1531 centavos, totalizando R$ 1026 

37.569,55. Outubro... Outubro foi R$ 50.960,46 em diárias e R$ 686,31 em passagens, 1027 

totalizando R$ 51.646,77. Novembro: R$ 54.806,30 em diárias, R$ 603,05 em passagens, 1028 

totalizando R$ 55.409,35. O mês de dezembro... Chamar a atenção que ele ainda não está 1029 

fechado. O valor ali ainda vai ser atualizado. Mas, no momento, está R$ 26.925,77 em diárias, 1030 

e, em passagens, R$ 18.654,89. E, atualmente, né, por enquanto, parcialmente, o valor é de R$ 1031 

45.580,66. E aí totalizando R$ 415.575,28 em diárias e, em passagens, R$ 50.198,17. Somando 1032 

os dois, R$ 465.773,66 que foram utilizados até o momento com custeio. MAYRA, APAE-1033 

BH: Só uma dúvida: por que... Janeiro sim, mas fevereiro e março não teve gasto nenhum com 1034 

passagem e... Não, eu falei fevereiro e março. Janeiro teve. Nós tivemos plenária e o curso. Mas 1035 

aí não foi... Não teve como pagar, né? Mas aí eu queria saber fevereiro e março. NELSON, 1036 

Sedese: É só porque esse levantamento, ele considera também os fluxos financeiros, então, de 1037 

empenho e liquidação. Então, não necessariamente a solicitação que foi feita em um mês foi 1038 

paga naquele mês. Então, ele... Isso. JENNIFER, PSIND:Eu gostaria que fosse encaminhado, 1039 

se possível no e-mail, essa relação pra gente mais detalhada de tudo assim. Vocês 1040 

provavelmente têm, né, até porque sintetizaram aqui, como foi gasto, com quem, pra onde que 1041 

foi, só pra gente ter essa... Esse relatório também mais extenso. Obrigada. MARCELO, OAB: 1042 

A Secretaria Executiva já encerrou o trabalho? Então podemos dar continuidade? Muito 1043 

obrigado. POLIANA, SECRETÁRIA EXECUTIVA: O ano de 2024, ele foi marcado pela 1044 

ampliação e consolidação da equipe da Secretaria Executiva. Foram incluídos profissionais da 1045 

MGS, estagiários e profissionais efetivos do Estado. E aí nós vamos fazer a apresentação da 1046 

composição. Secretaria Executiva: em processo de seleção. Equipe de apoio administrativo: 1047 

temos o Denilson, né, que é o nosso administrativo, trabalhador da MGS. A Soraya também... 1048 

Ela está em período de férias prêmio. A Simoni. Simoni, por favor. Simoni chegou chegando 1049 

na Secretaria Executiva. Ela, juntamente com a Vera, que são os nossos apoios administrativos, 1050 

também tem desenvolvido um trabalho de fazer os contatos com os CMAS pra atualizar a 1051 

presidência, pra atualizar os contatos telefônicos, que é um trabalho árduo, né? Isso. Então... E 1052 

outros dados também. Então, elas estão desenvolvendo aí excelente trabalho. Se apresenta. 1053 

SIMONI, SECRETARIA EXECUTIVA: Eu tô gostando muito de trabalhar aqui. 1054 



POLIANA, SECRETÁRIA EXECUTIVA: Fala seu nome e de onde você é. SIMONI, 1055 

SECRETARIA EXECUTIVA: Meu nome é Simoni, Secretaria Executiva. Eu tô gostando 1056 

muito trabalhar aqui. Pessoal legal. E eu tô... Percebi que são competentes e é um prazer 1057 

conhecê-los. SIMONI: Eu percebi. Todo mundo aqui. Todo mundo! POLIANA, 1058 

SECRETÁRIA EXECUTIVA: O Marcelino também, né? Ele é nosso apoio, né, Marcelino? 1059 

Vem cá, Marcelino. É cedido, emprestado. Ele também faz parte aí da equipe. MARCELINO, 1060 

SEDESE: Oi, gente! Meu nome é Marcelino Cândido da Silva. Eu trabalho na SEDESE, na 1061 

SUBAS, e a gente tá aí pra ajudar, né, pro que der e vier. E vamos pra frente, bola pra frente aí. 1062 

Se Deus quiser, vai dar tudo certo. [Aplausos] POLIANA, SECRETÁRIA EXECUTIVA: 1063 

Poliana, Secretaria Executiva. Equipe de apoio técnico: Eu, Poliana, técnica da Comissão de 1064 

Normas; Stéfany, trabalhadora da MGS, também, técnica da Comissão de Orçamento. A 1065 

Delmira, ela é funcionária do Estado, mas atualmente... Ela é técnica da Comissão de 1066 

Monitoramento, mas, atualmente, está em período de férias prêmio. A Edlene, técnica da 1067 

Comissão de Política, também trabalhadora da MGS. As nossas estagiárias, que também têm 1068 

desenvolvido um trabalho de suma importância na Secretaria Executiva, né, que... Esse 1069 

consolidado, né, teve a participação, também, efetiva delas pra gente estar aqui nesse momento. 1070 

A Beatriz é estagiária em Serviço Social. Daqui a pouco ela forma, né, Bia? Espero que você 1071 

continue conosco. A Mariana é estagiária de Psicologia. Ela não pôde estar aqui porque ela 1072 

ainda não... Ela tá... Hoje ela tinha prova, né? Então ela estuda no período da manhã. Mas a 1073 

Mariana também tá dando um apoio aí na Comissão de Monitoramento. E a Beatriz está no 1074 

apoio na Comissão de Apoio. O corpo técnico e administrativo da Secretaria Executiva, ele é 1075 

responsável por ofertar as condições administrativas e técnicas que garantam ao colegiado o 1076 

exercício do controle social. E aí, dentro das atividades desenvolvidas no ano de 2024, 1077 

elaboração de pautas das plenárias, das comissões temáticas; convocação dos conselheiros; 1078 

revisão, até o momento, de 13 atas degravadas; solicitação de diárias para os conselheiros, para 1079 

as plenárias e viagens; solicitação de crédito de vale refeição à empresa fornecedora; e a 1080 

preparação da infraestrutura para as plenárias, né? Salas, cadeiras, café, os microfones, 1081 

computador... Equipamento de som e Datashow. PATRÍCIA, FEAPAES: Pera aí, pera aí. 1082 

Deixa eu fazer uma observação. A elaboração de pauta das plenárias e das comissões, ela é feita 1083 

pela Mesa Diretora, né? A Secretaria Executiva, ela faz a digitação do documento, a 1084 

formatação, mas quem elabora mesmo as pautas é a Mesa Diretora. POLIANA, 1085 

SECRETÁRIA EXECUTIVA: Foram 44 reuniões de equipe que a Secretaria Executiva fez. 1086 

Organização de arquivamento de documentos do CEAS; elaboração de 49 resoluções; 1087 

encaminhamento de 44 resoluções para publicação no Diário Oficial; elaboração de material 1088 



para capacitação. PATRÍCIA, FEAPAES: De novo. A elaboração do material de capacitação 1089 

também é o professor que capacita, que ele elabora. E de resolução, também não; é aqui. Né? 1090 

Vocês fazem o documento lá na... PATRÍCIA, FEAPAES: É, o auxilia. Isso! STÉFANY, 1091 

SECRETARIA EXECUTIVA: Então, só pra esclarecer aqui, né? Não é a “elaboração”; é a 1092 

formalização dos materiais. É, a formalização e a divulgação dos materiais. PATRÍCIA, 1093 

FEAPAES: É apoio, apoio... NELSON, SEDESE: Nelson, SEDESE. Com relação... Com 1094 

relação à pauta, eu entendo o que você colocou. Mas, com relação à resolução e ao material de 1095 

capacitação, a capacitação que foi apresentada para os conselheiros no primeiro dia nosso de 1096 

reunião foi elaborado pela Secretaria Executiva. É... É porque tá lá: “Elaboração de material 1097 

pra capacitação”. É uma apresentação, gente, resumida das ações que foram executadas pela 1098 

Secretaria Executiva. E as resoluções, a Secretaria Executiva elabora todas as resoluções, 1099 

através de uma minuta, e apresenta pra nós. Não significa que o que elas elaboraram é que vai... 1100 

Aprovado e publicado. POLIANA, SECRETÁRIA EXECUTIVA: Comissões temáticas. 1101 

Comissões temáticas têm papel importante na tomada de decisão do Conselho, de forma que 1102 

reforça a importância da participação dos conselheiros nos referidos grupos. Destaca-se, então, 1103 

que, no ano de 2024, o planejamento de todas as comissões temáticas foram finalizados quase 1104 

que integralmente. E a Edlene agora vai falar sobre... A Bia, Beatriz, vai falar sobre Comissão 1105 

de Apoio. BEATRIZ, SECRETARIA EXECUTIVA: Bom, eu entrei em setembro e, desde 1106 

então, eu venho dado apoio à Comissão de Apoio, né? Sou estagiária de Serviço Social, tenho 1107 

respondido os e-mails junto ao CMAS, né? Ao todo, recebemos 147 e-mails. Eles foram totais 1108 

respondidos, né? Tivemos 13 reuniões da comissão, né? Fizemos um levantamento da pauta... 1109 

das pautas que foram discutidas. A maioria delas eu não participei, mas, de setembro, eu tenho 1110 

participado das pautas, né? E verifiquei as anteriores. Então, assim, ao longo desse tempo, né, 1111 

desse curto tempo que eu estou aqui, foram feitas capacitações, né? Capacitações aos 1112 

municípios de São João del-Rei, né, de Teófilo Otoni... Capacitação do município de Além 1113 

Paraíba. Essas capacitações que ocorreram, né, elas foram feitas em... A maioria delas, né, mais 1114 

recente, em formato virtual, né? Nós prestamos todo o apoio aos municípios, né? Tiramos as 1115 

dúvidas. Recebemos bastante e-mail relacionado também a inscrições de entidades. Esses e-1116 

mails foram respondidos, né? E praticamente, né, finalizamos todas as demandas, né, 1117 

relacionadas a este ano. Ficaram algumas pendentes, mas foram... Foi feito um excelente 1118 

trabalho da Comissão de Apoio, né? Tudo que nós... Tudo que foi feito até o período, né, nós 1119 

tentamos fazer da melhor maneira, com excelência, né, tentando sanar todas as dúvidas, né, 1120 

pautada nas leis, nas resoluções vigente. E eu queria passar a fala para o Flávio, que ele vai ter 1121 

uma maior, né... Ele tá aqui desde o início, né? Credibilidade pra falar de todas as ações 1122 



relacionadas à Comissão de Apoio. FLÁVIO, CMAS IPATINGA: Só uma ressalva. Não é os 1123 

municípios de São João del-Rei e Teófilo Otoni; foi as regionais. Tá? Mas nós tivemos também 1124 

as capacitações online aos municípios que foram solicitados. A Comissão de Apoio ainda tem 1125 

as demandas da Regional de Poços de Calda e de capacitação para Diamantina e Conceição do 1126 

Pará. As prestações de contas do segundo trimestre do FEAS, análise dos documentos. Essas aí 1127 

já foram aquelas que já foram feitas, não, Bia? Agora é no calendário mesmo. Isso. Ali a... A 1128 

técnica traz pra gente o calendário das atividades que foram realizadas durante o ano de 2024 1129 

pela Comissão de Apoio. Então ali vêm todas as atividades que nós fizemos, e a gente vai 1130 

ressaltar apenas as que estão em andamento. As demais foram todas concluídas. Então, a gente 1131 

ainda está em andamento na análise de emitir a opinião sobre os relatórios de prestação de conta 1132 

trimestrais de 2024. O apoio ao CMAS, para que 100% discuta e aprove o Plano de Assistência 1133 

Social. Ele... Aí ele é contínuo. Então, os que foram demandados durante o ano de 2024, nós 1134 

fizemos esse apoio, através da Ana Carolina, através de alguns conselheiros. Mas é uma 1135 

atividade contínua da comissão. Atuar na organização e execução dos encontros das URCMAS, 1136 

que foram regionais de usuários, trabalhadores, entidades realizando reunião. Nós tivemos 1137 

algumas discussões, mas não está concluído. Encontra-se em andamento. Produzir vídeos de 1138 

orientações sobre os assuntos específicos. Nós chegamos a conversar no início, mas não teve 1139 

continuidade. Então ele entra... Ele fica em andamento para o ano de 2025, essa elaboração 1140 

desses vídeos. E apuração de denúncias recebidas do Conselho Estadual em relação ao CEAS 1141 

está em andamento. Como a Beatriz falou, grande parte já foram respondido, mas nós estamos 1142 

ainda com pendência de dois, que é a cidade de Caratinga... Me ajuda aí. É, foi lembrado ontem 1143 

pelo Isac. Nós temos duas demandas ainda. Aproveitando a fala, a gente já vai passar também 1144 

sobre a nossa pauta de ontem, os informes sobre ela. Nós trazemos ao Conselho a demanda da 1145 

capacitação da região de Poços de Calda, que eles solicitam ela pro dia 11 de março. Essa 1146 

capacitação é presencial, assim como aconteceu em São João del-Rei e Teófilo Otoni. Então a 1147 

gente já traz essa data para a Plenária. E também a capacitação de Montes Claros, que... Pro 1148 

mês de maio de 2025. Então, esses encontros regionais que nós estamos realizando de 1149 

aproximação dos CEAS com o CMAS. Então, a Comissão de Apoio já deixa ressaltado essas 1150 

duas datas pro ano de 2025 e a solicitação de liberação para as diárias, para estar fazendo esse 1151 

acompanhamento. Vai ser encaminhada pela Secretaria Executiva à SEDESE. Tivemos 1152 

também uma conversa sobre o Plano de Controle Social, né? E aí a gente traz pra plenária o 1153 

retorno, né? Porque lá no início, não lembro o mês certo, foi criado um Grupo de Trabalho para 1154 

a avaliação do Plano do Controle Social. E aí a gente gostaria — ontem, conversando com o 1155 

João —  de estar trazendo pra Plenária, pra gente poder reativar esse grupo, agora com algumas 1156 



mudanças que tiveram aí nas comissões, pra que a gente possa estar fazendo logo agora, no 1157 

primeiro trimestre de 2025, essa avaliação desse plano do controle social, né? Foi acordado em 1158 

plenária que seria um representante governamental e um representante da sociedade civil, por 1159 

comissão, pra fazer esse Grupo de Trabalho. E também nós tivemos a solicitação da orientação 1160 

do processo eleitoral do CMAS de São Francisco, e aí nós gostaríamos de contar com o apoio 1161 

da Rosa. Os meninos entraram em contato com ela ontem, pra estar fazendo essa reunião de 1162 

alinhamento, porque eles estão com dúvidas a respeito de um processo eleitoral que aconteceu 1163 

lá. E aí a data sugerida é o dia 19 ou... 19 ou 20 de dezembro, às nove horas manhã, de acordo 1164 

com a disponibilidade do Conselho e dos conselheiros que irão estar participando dessa 1165 

conversa. Seria o Isac, o Luiz e a conselheira Rosa, da Comissão de Normas. E a Comissão de 1166 

Apoio finaliza a parte dela aqui. Pode. JOÃO PAULO, SEDESE: Só com relação à pauta do 1167 

Plano Estratégico de Controle Social, que é... Se eu não me engano, foi em setembro, na Mesa 1168 

Diretora, a gente trouxe essa pauta, e como uma necessidade mesmo da gente avaliar o plano 1169 

que foi apresentado na gestão anterior. E aí o encaminhamento foi, como o Flávio disse, pra 1170 

criar um Grupo de Trabalho pra fazer essa revisão desse plano e pra propor um novo plano 1171 

também, né, se for o caso, enfim. E aí, na época, o combinado era que, como o Flávio disse, 1172 

dois por comissão, sendo um sociedade civil e um governo, dos segmentos, foram indicados 1173 

esses nomes, né? Só que aí tem alguns conselheiros que saíram ou que mudaram de comissão. 1174 

Eu queria sugerir um encaminhamento de que as comissões conversassem nos seus grupos, que 1175 

a gente não vai ter reunião, porque, se a gente esperar fevereiro pra ter essas indicações e 1176 

começar o trabalho, eu acho que a gente perde. E janeiro é um mês bom, assim, que não tem 1177 

plenária, e a gente pode dar prosseguimento a alguns trabalhos, né? Então, assim, minha 1178 

sugestão de encaminhamento é que as comissões indiquem lá pra Mesa Diretora os dois nomes. 1179 

Que conversem internamente, a partir da nova composição, que indique esses dois nomes, a 1180 

gente refaz esse GT, esse Grupo de Trabalho, e aí, sim, ele se organiza, cria um grupo e 1181 

começam essas discussões, pra gente dar prosseguimento ao trabalho, pra não esperar a plenária 1182 

de fevereiro, pra ter um indicativo. É só... Minha sugestão é essa para começar os trabalhos. 1183 

FLÁVIO, CMAS IPATINGA: Então, teria como os novos coordenadores, os coordenadores 1184 

aí das comissões, estar fazendo esse levantamento e passando até na próxima terça-feira, pra 1185 

que a gente possa criar esse Grupo de Trabalho e já começar essa discussões online, de forma 1186 

online? JOÃO, SEDESE: Quase empossado coordenador de Monitoramento, eu assumo o 1187 

compromisso. Ah, já estou? Então... FLÁVIO, CMAS IPATINGA: Já foi empossado. 1188 

MARCELO, OAB: Ok, então... Agradeço a Comissão de Apoio. A Secretaria Executiva ainda 1189 

está com a apresentação do relatório, que não terminou porque ela vai fazer sobre cada comissão 1190 



e a apresentação específica da comissão. Considerando o horário, meio-dia, nós vamos parar 1191 

agora, almoçamos e retornamos... Quantas horas agora? Doze horas, no prego. Treze horas a 1192 

gente retorna com a apresentação da comissão... Com a apresentação da Secretaria Executivo 1193 

com a Comissão... com a Comissão de Normas. Então, bom almoço pra todos. MARCELO, 1194 

OAB: Boa tarde, conselheiros, conselheiras. Retornando, então, os trabalhos da parte da tarde, 1195 

convido a Edlene pra falar sobre a Comissão de Política, apresentar o relatório da Comissão de 1196 

Política. MARCELO, OAB: Só um instante, por favor. Eu pediria, então, aos conselheiros e 1197 

conselheiros que tivessem atenção, pra que ela possa apresentar os trabalhos. Muito obrigado. 1198 

EDLENE, SECRETARIA EXECUTIVA: Obrigada, Marcelo. Dando continuidade à 1199 

apresentação do relatório do CEAS, eu vou apresentar um pouco do consolidado das ações da 1200 

Comissão  de Política, realizadas no ano de 2024. Foram recebidos 36 e-mails, e todos 1201 

respondidos. O número de denúncias recebidas foram 15, sendo elas que quatro do ano de 2022, 1202 

e quatro do ano de 2023, e sete, do ano de 2024. Essas denúncias do ano de 2022 e 2023, elas 1203 

já tinham sido apuradas e já estavam em andamentos. A gente, no ano de 2024, só deu 1204 

continuidade à apuração e conseguimos concluir algumas delas. Dentre essas 15 denúncias 1205 

recebidas, nesses anos que eu pontuei, 11 denúncias foram concluídas e quatro ficaram 1206 

pendentes. E, dentre as denúncias e as demais pautas que a Comissão de Política teve no 1207 

decorrer do ano, ficaram sete pendências para o ano de 2025. O total de reuniões realizadas 1208 

pela Comissão foram 22 reuniões, incluindo as reuniões presenciais e as on-lines. Aqui está 1209 

pautado algumas de nossas pautas discutidas no ano, porém, eu não vou falar, porque a Érica 1210 

já vai dar continuidade à apresentação e ela vai falar da maioria das pautas que já estão descritas 1211 

aqui. Aí ela vai falar do planejamento do... Isso... Do planejamento... É, exatamente. E parte 1212 

das pautas que estão aqui, estão aí também, que você vai apresentar, Érica. Pode ficar à vontade. 1213 

ÉRICA, SEDESE: Bom, nós conseguimos concluir praticamente quase todo o nosso 1214 

planejamento. Do nosso planejamento inicial, nós ficamos somente com a pendência de uma 1215 

demanda, que era de iniciar o debate sobre a implementação da Mesa de Gestão de Trabalho, 1216 

conforme o art. 109 da NOB SUAS, que diz respeito sobre capacitação dos conselheiros e etc. 1217 

E aí as agendas foram muito apertadas durante o ano. Tiveram outros momentos também de 1218 

capacitação dos conselheiros e de apoio aos municípios. Então, aí, esse a gente não conseguiu 1219 

concluir. Outras duas ações que estão no nosso planejamento e não foram concluídas, elas 1220 

foram acrescentadas já no segundo semestre, que era estudar a Resolução sobre as 1221 

Comunidades Terapêuticas e fazer a análise da resolução, para criar até um possível documento 1222 

para orientar os Conselhos, e elaborar uma proposta ao INSS em relação ao sistema que é 1223 

utilizado para acesso dos usuários. Como já trouxe aqui, em outros momentos, a forma, quando 1224 



os usuários vão até o CRAS para fazer requerimento do BPC, eles têm que utilizar a senha 1225 

gov.br, que é uma senha individual. E aí os técnicos acabam, para auxiliar o usuário, fazendo o 1226 

uso dessa senha, o que também coloca o trabalhador numa condição difícil. Então, o certo é a 1227 

gente trazer uma mesa de diálogo, junto com o INSS, para se pensar numa alternativa. O que a 1228 

gente põe de proposta, que aí a gente poderia até trabalhar isso nas conferências, é de ter um 1229 

login específico para os trabalhadores, a fim de não comprometer a integridade deles, quando 1230 

acessam o Meu INSS para o auxílio dos usuários no requerimento do BPC. Então foram 1231 

somente essas duas ações que nós não conseguimos finalizar, mas elas foram debatidas na 1232 

comissão, foram feitas análises. A gente só não conseguiu avançar mais com a discussão. E, 1233 

em relação às denúncias, nós ficamos com três pendências de denúncias que a gente não 1234 

conseguiu finalizar, mas elas estão também em andamento, aguardando resposta dos CMASs 1235 

que a gente entrou em contato. Nós estamos fazendo várias tentativas, porque há uma 1236 

dificuldade aí de comunicação, de a gente conseguir falar com os CMASs. Então são quatro... 1237 

três denúncias que estão ainda em pendência, mas que já caminharam bastante. Já houveram 1238 

várias... Várias tentativas aí de buscar solucionar a situação. Vai apresentar o gráfico, Edlene? 1239 

Então, assim, das ações da comissão, nós temos aquele gráfico lá, né, que aponta somente a 1240 

pendência que está bem reduzida. Eu não estou conseguindo ver a porcentagem daqui. É, ainda 1241 

bem que vocês estão enxergando. Pode passar.   MARCELO, OAB: 78,5... ÉRICA, SEDESE: 1242 

Isso. MARCELO, OAB: 76,5. EDLENE, SECRETARIA EXECUTIVA: 76,5 concluídas. 1243 

ÉRICA, SEDESE: 76,5 concluídas. Tem algum outro gráfico? Aí. Denúncias apuradas, então, 1244 

nós temos 75% concluída e 25 pendências. Tem mais outro? Então, foram essas as ações do 1245 

ano de 2024 da Comissão de Políticas, e eu gostaria de agradecer a oportunidade de ter 1246 

conduzido essa comissão. Como diz a Mariana, é a comissão que eu gosto. Cadê ela? Na hora 1247 

que o pessoal pensa em me trocar... “Não, deixa a Érica lá, que ela gosta da Comissão de 1248 

Políticas.” E eu gosto mesmo. Então espero que tenha conseguido contribuir aí com o grupo, 1249 

na condução dessa comissão. Obrigada. [Aplausos] MARCELO, OAB: Agora nós vamos 1250 

pras... Marcelo, OAB. Agora nós vamos passar pra Comissão de Normas. POLIANA, 1251 

SECRETÁRIA EXECUTIVA:  A Comissão de Normas, ela recebeu 11 e-mails. Todos foram 1252 

respondidos. Ela desenvolveu 13 reuniões no decorrer do ano, e nós enumeramos aqui as 1253 

principais pautas discutidas: a minuta do Regimento Interno; a capacitação de barrar as 1254 

hidrelétricas; a minuta do Código de Ética; a revisão da Lei 12262, de 1996, “que dispõe sobre 1255 

a política de Assistência Social e cria o CEAS”; a Lei 23795, de 2021, “que institui a Política 1256 

Estadual dos Atingidos por Barragens, PEAB, e dá outras providências”; a alteração da Lei 1257 

8742, de 1993, é a Lei Orgânica da Assistência Social; a Lei 148878, de 2024, “que instituiu a 1258 



Política Nacional de Cuidado Integral às Pessoas com Doença de Alzheimer e outras 1259 

demências”; PCH Fumaça; a Resolução CNAS 151, de 2024, “que dispõe sobre o não 1260 

reconhecimento das comunidades terapêuticas”... E aí a Rosalice, ela vai fazer a apresentação 1261 

agora do planejamento de 2024. ROSALICE, CMSSVP: Bom, de um modo geral, a Comissão 1262 

de Normas, ela realizou a maior parte do seu planejamento pra 2025. E olha que eram pautas 1263 

mais extensas, que a gente necessitou de mais de uma reunião pra gente estar concluindo. Então 1264 

eu vou começar aqui... Nós fizemos um planejamento que envolvia a revisão de várias 1265 

legislações que regem o funcionamento do CEAS. E aí eu vou começar com a Lei 23.795, “que 1266 

institui a Política Estadual de Atingidos por Barragens”, que é PEAB. Ela é de 2021. Nós... 1267 

Nessa ação, nós encaminhamos pra SEDESE solicitações de informações de como que está o 1268 

processo de regulamentação dessa lei. Porque é uma política pública, ela tem que ser 1269 

regulamentada aqui no estado. O estado de Minas Gerais é o único estado que tem uma política 1270 

pública voltada pra população atingida por barragens, porém, ela não foi regulamentada ainda. 1271 

Então, a Comissão de Normas está acompanhando esse processo. Então essa ação está em 1272 

andamento. Outro ponto: revisar as leis e resoluções do CEAS. Começamos com a Lei 12.262, 1273 

“que dispõe sobre a Política Estadual de Assistência Social”. Na plenária de... Ali que tá. Nós 1274 

concluímos essa ação na plenária, onde a gente discutiu sobre a composição do CEAS. A 1275 

SEDESE, em setembro... Foi em setembro. Ele encaminhou pra gente uma proposta de 1276 

alteração da composição do CEAS e outras alterações. Isso foi aprovado na plenária... Que na 1277 

minha folha não tem. Olha ali pra mim, Poli. Depois... Concluído na Plenária 302, que foi em... 1278 

Não tem o mês, mas tudo bem. Saiu uma resolução que fala sobre essa alteração. Novembro? 1279 

Então, de novembro. Passando o CEAS para 20 membros... Agora nós somos 24 membros. 1280 

Vocês lembram dessas alterações que nós fizemos. Já... Depois da Comissão de Normas, até 1281 

discutimos, aprovamos... Passamos aqui pela plenária e foi aprovado. E já foi encaminhado 1282 

essa resolução, com a proposta de alteração pra SEDESE, pra que a Assessoria Jurídica da 1283 

SEDESE fizesse a avaliação e encaminhasse pra Assembleia. Nós temos, na nossa proposta de 1284 

ação, também, que era pra 2025, mas já... Pra 2024. E nós já estamos encaminhando pra 2025 1285 

o planejamento. A revisão das leis de barragens, das duas resoluções de barragens. A resolução 1286 

pra... Que dispõe sobre os procedimentos aplicáveis, em caso de denúncia aqui no CEAS. Nós 1287 

vamos fazer a revisão desse... Dessa resolução. Era pra esse ano, mas a gente resolveu se dedicar 1288 

um pouco mais ao Regimento Interno, né? Nós já aprovamos o Regimento Interno também no 1289 

mês passado, que era uma... Já estava pendente há algum tempo. Nós conseguimos. Depois de 1290 

quatro anos, a gente conseguiu finalmente finalizar o Regimento Interno do CEAS, que já foi 1291 

aprovado pela Resolução 866. Nós tínhamos no nosso planejamento também regulamentar o 1292 



acesso à informação. A Comissão de Normas avaliou que não havia essa necessidade, visto que 1293 

a SEDESE já tem uma regulamentação interna em relação a dados sigilosos. Então, como é 1294 

um... A mesma leitura, a gente vai estar utilizando dessa regulamentação que a SEDESE já tem, 1295 

de regulamentação de acesso a dados. Tinha uma proposta de uma Resolução Conjuntas sobre 1296 

a Secretaria Executiva, que isso veio da gestão passada. Nós analisamos essa resolução, vimos 1297 

que não há essa necessidade de ter uma resolução específica que regulamenta o funcionamento 1298 

de uma Secretaria Executiva, visto que a gente já tem uma lei que cria o CEAS, a gente já tem 1299 

um Regimento Interno que já dispõe sobre a Secretaria Executiva. Então nós avaliamos que 1300 

não havia essa necessidade de ter essa regulamentação à parte. Fizemos a capacitação sobre os 1301 

planos de Assistência Social para a população atingida por barragem. Fizemos o sorteio das 1302 

relatorias. Vocês viram hoje que a Laís já... Vai receber um processo de barragem. O Projeto 1303 

Hidroagrícola Jequitaí, ele... Ele era um empreendimento que estava pendente no 1304 

acompanhamento da Comissão de Normas. O Projeto Hidroagrícola Jequitaí era um 1305 

empreendimento público. Ele era de empreendedor da CODEVASF e da... do IDENE. Só que 1306 

agora, esse ano, ele foi vendido pro empreendedor privado. Então, a Comissão de Normas está 1307 

acompanhando esse processo, porque é um trâmite, né, de passar de um empreendimento de 1308 

tamanha proporção pro empreendedor. Mas a Comissão de Normas está entrando... Está sempre 1309 

em contato com o novo empreendedor. Assim que os trâmites finalizarem, a proposta é a gente 1310 

chamar o empreendedor aqui, pedir atualização do Plano de Assistência Social, atualização do 1311 

diagnóstico da população atingida e mostrar pra ele quais são os direitos que esse atingido tem, 1312 

mesmo ele sendo um... O que está pegando o processo já em andamento. E foi criado o Grupo 1313 

de Trabalho para fazer esse acompanhamento, além da Comissão de Normas. Retornar a 1314 

discussão sobre a alteração da composição de CEAS. Nós já fizemos isso, né, pela alteração da 1315 

Lei 12.262. Bom, essas são as atividades que a Comissão de Normas fez durante 2024 e as 1316 

situações pendentes vão pra 2025, no novo plano de trabalho. [Aplausos] MARCELO, OAB: 1317 

Agora nós teremos o relatório da Comissão de Orçamento. STÉFANY, SECRETARIA 1318 

EXECUTIVA: Na Comissão de Orçamento, esse ano, durante o ano né, nós tivemos aí, por 1319 

demanda de e-mail, apenas três e-mails recebidos e foram respondidos, devidamente 1320 

respondidos. Tivemos um total de dez reuniões. Poli, eu atualizei lá, são dez reuniões. Aí não 1321 

tá aparecendo, né? É, foram dez reuniões. E, dentre todas as pautas discutidas, né, eu vou dar 1322 

ênfase aqui à análise do Plano de Aplicação dos Recursos Federais em 2024; a reprogramação 1323 

de saldos do FEAS, oriundos do FNAS, referente ao exercício de 2023; a análise e 1324 

encaminhamento sobre a denúncia de Orizânia que nós recebemos, né, sobre a utilização de 1325 

recursos destinados a... Supostamente, destinados a benefícios eventuais. Nós demos 1326 



encaminhamento e resolvemos a denúncia. Além do planejamento de uma capacitação, que 1327 

havia sido solicitada desde o início do ano, e para dar continuidade, né, às ações que foram 1328 

programadas e realizadas durante o ano aí, eu vou passar agora pra coordenadora Jennifer. 1329 

JENNIFER, PSIND: Ex-coordenadora, né, gente? [Risos] Parabéns pela... A Ester, a nova 1330 

coordenadora, e o coordenador-adjunto, Matheus, que estará no ano que vem. Mas vamos lá. 1331 

Sobre o nosso calendário e o nosso planejamento. Nós conseguimos cumprir todo o 1332 

planejamento aí da comissão. Essa comissão é um pouco diferente, que todas as pautas passam 1333 

por todas as comissões. Então, nós tivemos várias reuniões conjuntas com outras comissões, 1334 

com todas as outras comissões, né? Mas passando aí, né, analisar e propor encaminhamento 1335 

sobre o demonstrativo federal do exercício de 2022, foi cumprido em janeiro; reunião de 1336 

planejamento das atividades da comissão em fevereiro; reuniões mensais ordinárias da 1337 

comissão, nós tivemos de fevereiro... Não tivemos em outubro e novembro, e tivemos em 1338 

dezembro, porque em outubro e novembro nós tivemos as reuniões de comissão conjuntas. Por 1339 

isso que não está marcado aí as reuniões somente da comissão. Analisar o plano 2024/2027. 1340 

Também foi uma pauta comum, mas em fevereiro nós tivemos. Organização de capacitação 1341 

sobre o orçamento público, tivemos em setembro. Analisar e emitir opinião sobre o Plano de 1342 

Ação dos Recursos Federais do Sistema SUASWEB 2024, em fevereiro também. Analisar e 1343 

emitir opinião sobre reprogramação de saldo dos recursos do FEAS, oriundos do PNAE, do 1344 

Fundo Nacional de Assistência Social, referentes ao exercício de 2023, em fevereiro. Analisar 1345 

e emitir parecer sobre o Plano de Aplicação dos Recursos em 2024, também em fevereiro. 1346 

Analisar e emitir opinião sobre os relatórios de prestação de contas do quarto semestre de 2023 1347 

foi feito em março. Analisar Relatório Anual de Gestão da Política Estadual de Assistência 1348 

Social — foi uma pauta comum também —, em fevereiro. Analisar e emitir opinião sobre os 1349 

relatórios de prestação de contas do primeiro trimestre de 2024, em maio. Analisar e emitir 1350 

opinião sobre a revisão anual do Plano Plurianual de Ação Governamental, PPAG, e dos 1351 

Parâmetros para a Proposta Orçamentária Financeira e Física do CEAS 2024... Foi feito aí em 1352 

março? Sei mais não, gente, perdi aqui, mas foi feito também. Propor e defender emenda 1353 

parlamentar na Assembleia Legislativa. Nós fizemos também. A Patrícia nos representou lá. 1354 

Analisar e emitir opinião sobre os relatórios de prestação de contas. Analisar e emitir opinião 1355 

sobre os relatórios de prestação de contas do segundo semestre, do terceiro trimestre de 2024 e 1356 

analisar e emitir opinião relativa à denúncia apresentada em face do município de Orizânia, né? 1357 

No caso aqui, seria qualquer outra denúncia, também, que porventura viesse à comissão, mas 1358 

esse ano nós tivemos apenas de Orizânia, que também foi concluído. Então é isso. Eu não sei 1359 

se a comissão quer acrescentar alguma coisa. Muito obrigada. Parabéns à nova coordenadora. 1360 



E seguimos com os trabalhos. Parabéns à comissão e... Ah, um parabéns especial à nossa 1361 

técnica. Gente, a Stéfany, ela é simplesmente espetacular, tá? Além do suporte à comissão em 1362 

si que ela exerceu, né, com muita capacidade, sempre estando apostos, não deixa nada a desejar. 1363 

Mas uma, também, assistência aí por conta da representação no Grupo Coordenador do FEM e 1364 

em outros espaços, aí, que eu faço essa defesa, ela sempre, prontamente, auxiliou, buscou 1365 

documentos, enviou, me ajudou a analisar. Então, assim, ela é realmente espetacular e merece 1366 

todo o reconhecimento desse CEAS. Parabéns! [Aplausos] ROSALICE, CMSSVP: Rosa, ex-1367 

coordenadora da Comissão de Normas. Gente, eu cometi uma falha, e eu tenho que corrigir, 1368 

né? Eu, antes de tudo, eu queria agradecer realmente a todos os componentes da Comissão de 1369 

Normas pelo apoio, porque esse trabalho foi um trabalho de equipe. E eu me senti muito feliz 1370 

de estar nessa comissão. E agradecer em especial à Poli. Sabe, porque... A Poli foi uma pessoa 1371 

que, mesmo fora do horário de trabalho dela, a gente conversava. Era dentro das minhas 1372 

possibilidades. A gente conseguia fazer os trabalhos. Então a Poli se mostrou uma pessoa de 1373 

um crescimento tão... E ela não conhecia muita coisa de... da Comissão de Normas, mas ela foi 1374 

num crescente de aprendizado, mostrando o quanto ela tinha empenho, realmente, em que a 1375 

Comissão de Normas fluísse, e fluísse bem. Então, nós, da Comissão de Normas, queremos 1376 

agradecer, tá, Poli, todo o apoio que você nos deu, que foi assim... Assim, primordial. A 1377 

Comissão de Normas, hoje, chegou a esse ponto de estar tudo praticamente concluído, foi 1378 

realmente por causa da sua participação dentro da comissão. Eu queria te agradecer, de fato. 1379 

[Aplausos] MARIANA, SECRETARIA EXECUTIVA: Eu vou apresentar o consolidado da 1380 

Comissão de Monitoramento que eu acompanhei aí. A gente teve um total de cinco e-mails 1381 

recebidos e respondidos. Tivemos oito reuniões presenciais e uma reunião online e ficamos 1382 

com duas ações do nosso plano pendente. As principais pautas que foram discutidas, em 1383 

destaque para elaboração da Metodologia de Monitoramento das Deliberações da 15ª 1384 

Conferência de 2023. Nós fizemos a discussão sobre a exigência de um percentual mínimo para 1385 

cofinanciamento estadual. Discutimos sobre a preparação para a Conferência de Assistência 1386 

Social em 2025. Foi discutido também sobre as deliberações da 15ª Conferência, que não 1387 

apresentaram avanços. E tivemos também a formação do Grupo de Trabalho para a 1388 

Conferência. E também iniciamos a elaboração da Metodologia para a 16ª Conferência e pra 1389 

Pré-conferência de 2025. Eu vou passar pra coordenadora Laís, que ela vai apresentar o 1390 

planejamento da comissão. LAÍS, CMAS IPATINGA: Eu vou falar tudo o que foi cumprido 1391 

no ano de 2024 e depois eu falo o que ficou pendente. Análise do PEAS 2024 a 2027; análise 1392 

do Relatório das Ações da Comissão de 2024; análise do Plano de Ação dos Recursos Federais 1393 

do SUASWEB 2024; elaboração da proposta de planejamento da Comissão de 2024; 1394 



elaboração da Metodologia de Monitoramento das Deliberações da 15ª Conferência de 2023; 1395 

monitorar as deliberações da 15ª Conferência Estadual; análise do Relatório Anual da Gestão 1396 

2023; análise de denúncias que a gente não recebeu; análise da LOA 2025. Isso tudo foi 1397 

cumprido. O que que ficou parcialmente cumprido? Análise da metodologia da 15ª Conferência 1398 

Estadual e propor o modelo de análise pra 16ª Conferência Estadual. A gente cumpriu 1399 

parcialmente. O que ficou pendente? A análise e a revisão do PEAS 2025 e o acompanhamento 1400 

e a execução do PEAS 2024. [Aplausos] MARCELO, OAB: Qual é a próxima comissão, por 1401 

favor? Acabou. Então, meus cumprimentos, então... Eu acho que a gente... LAÍS, CMAS 1402 

IPATINGA: Gente, eu esqueci. Eu gostaria de agradecer a Mariana, que me apoiou. Ela assim, 1403 

ela entrou no final do período. Eu sei que não foi fácil pra ela. A Mira que acompanhou a gente 1404 

no começo. A Myra também deu um apoio muito grande pra nós, mas a Mariana entrou com 1405 

gás total. Então, assim, muito obrigada. Não só a Mariana, e todas as pessoas da Secretaria 1406 

Executiva, tá bom? [Aplausos] ÉRICA, SEDESE: Gente, queria agradecer também a Edlene, 1407 

né? [Risos] Que, senão, né, eu vou apanhar. Só eu não vou falar da minha técnica? Mentira! 1408 

Ela sabe que é verdade. Nossa comissão passou por três técnicos, né? Ela primeiro e depois 1409 

veio outra... Depois ela retornou. Então, assim... Mas a gente conseguiu avançar bastante nos 1410 

trabalhos, e graças ao comprometimento da nossa técnica de referência, tanto a Edlene agora 1411 

quanto a Juliana, também, que empenhou bastante nos trabalhos, e a gente consegue deixar o 1412 

ano de 2024 com um saldo de praticamente zero pendências, né? Porque as que têm estão em 1413 

andamento. Então não tem nada paralisado, como a gente pegou no início desse ano. 1414 

MARCELO, OAB: Obrigado. Simone. SIMONE, CFR: Eu só vou falar pela Comissão de 1415 

Monitoramento, né? Só pra reforçar que a gente tá com a estagiária na comissão, né? Então, eu 1416 

acho que a gente tem que sinalizar e lembrar isso, né, da responsabilidade... Ela, mesmo sendo 1417 

uma estagiária, conseguiu conduzir, com muita ajuda de todos nós. Então, deixar isso registrado 1418 

para que a gente comece a pensar no próximo ano, a contratação também já pra compor essas 1419 

vacâncias aí, que acaba impactando, e aí a gente vai sobrecarregando também uma menina... 1420 

Dando uma responsabilidade a qual não é deliberada pra ela, né? Então acho que a gente tem 1421 

que ter esse cuidado também. Tenho certeza que vai ser uma excelente profissional. Já vai ter 1422 

uma bagagem assim. Então, parabéns! Muito parabéns mesmo, né, por essa condução, por 1423 

sempre estar atenta, nos mandando todos os documentos, tudo bem certinho. Todos os acessos 1424 

que eu tive a você foi muito bom. Muito obrigada, viu? JENNIFER, PSIND: Eu só vou 1425 

lembrar aqui, porque nós também temos a Comissão de Ética. A Rosa já colocou, né, que nós 1426 

fizemos aí uma primeira revisão ado Código de Ética, junto com a Comissão de Normas. Vai 1427 

ser encaminhado para todos os conselheiros poderem fazer as suas contribuições e nós 1428 



podermos aí passar na plenária em fevereiro. Mas foi um trabalho de grupo muito importante. 1429 

Fechamos um ano com essa tarefa concluída assim. Ainda falta passar por algum processo, mas 1430 

essa primeira tarefa aí, que é uma tarefa conjunta muito importante. Tivemos um grupo 1431 

excelente, que, com muito respeito, né? Com muito respeito pelo que significa um Código de 1432 

Ética. Nós fizemos o trabalho. Colocar também a fundamental importância, né, da Poliana, que 1433 

participou desse processo, e da Ana, também, que estava aí na comissão, assessorando. Então, 1434 

foi muito importante pra gente. Finalizamos o ano sem nenhuma denúncia dessa plenária, o que 1435 

é também, assim, espetacular, né? Porque é isso, a gente tem o entendimento... A gente falou 1436 

muito sobre isso, né, Ester, que o Código de Ética e que a comissão, ela existe para não existir, 1437 

né? A gente espera que seja algo que realmente não precise ser usado, mas que tem que existir. 1438 

Então nós fechamos um ano aí com uma plenária e com um conselho, né, que está conseguindo 1439 

se respeitar, mesmo na sua divergência. Mesmo quando a gente tem ideias contrárias, a gente 1440 

tá conseguindo dialogar e respeitar um ao outro. Isso é muito importante. Então é isso, o ano 1441 

que vem passa a ter uma outra pessoa coordenadora. Eu estarei como coordenadora-adjunta. E 1442 

espero que nós não tenhamos trabalho na Comissão de Ética. E eu acredito que não teremos, 1443 

né? Então, parabéns pra nós. MARCELO, OAB: Muito obrigado, Jennifer. Conselheiros, 1444 

alguns conselheiros estavam dialogando comigo a respeito de pontos que foram conversados 1445 

na plenária anterior. Um deles é a questão dos ventiladores aqui nesse espaço. E a outra é 1446 

também que nós discutimos, mas aí eu acho que essa discussão ocorreu na Mesa Diretora a 1447 

respeito deste local como sendo a sede do CEAS. A gente dialogou sobre a necessidade de nós 1448 

estarmos em um local mais salubre, um lugar que tenha melhores condições de atendimento 1449 

para os conselheiros e para aqueles que nos visitam, né? E aí o Nelson tem algumas respostas 1450 

pra nós. Mensageiro do bem ou do caos? NELSON, SEDESE: Bom, então, primeiro com 1451 

relação aos ventiladores. A gente até recebeu, né, a Secretaria Executiva já recebeu o e-mail 1452 

informando a aquisição. São seis ventiladores. Mas os ventiladores ainda não estão fisicamente 1453 

aqui, né? Aí eu falei pra ela, falei: “Espera chegar os elevadores aqui pra gente poder informar.” 1454 

Então... JOÃO PAULO, SEDESE: Ventiladores. Seis elevadores não vão caber aqui. 1455 

NELSON: Eu falei elevador? Desculpa. Ventilador. JOÃO PAULO, SEDESE: Precisa de 1456 

elevador também. Precisa também de elevador. NELSON, SEDESE: É um ato falho, né? São 1457 

os ventiladores, então... Mas a gente... As meninas vão combinar, vão responder o e-mail, 1458 

combinar e aí vão receber esses ventiladores que foram adquiridos e vão ser entregues aqui. 1459 

Com relação ao local, o que que a gente trouxe pra Mesa Diretora no mês passado? A gente 1460 

discutiu isso na Mesa Diretora. Dois pontos. Um é a Secretaria Executiva... E aí, se a Secretaria 1461 

Executiva quiser se manifestar, vocês fiquem à vontade, assim. Mas, desde que eu entrei aqui, 1462 



desde janeiro, todos os meses, em algum momento, uma delas falava assim: “A gente gostaria 1463 

de trabalhar na Cidade Administrativa, porque a gente não tem condições de trabalho aqui na 1464 

CDH, né?” Porque... Por conta do som, da poluição sonora. Hoje a Jennifer mencionou isso na 1465 

plenária. Por conta do calor, porque não tem wi-fi. Então, uma série de implicações, e elas 1466 

sempre apresentaram isso como uma demanda. Lá no início do ano, eu tinha... A gente trouxe, 1467 

pautou isso na Mesa Diretora, e a gente entendeu que... A Mesa Diretora entendeu que elas 1468 

deveriam permanecer aqui na Casa de Direitos Humanos. Pra além disso, já foi pautado pra nós 1469 

também a questão da plenária, né, de alteração de local da plenária, porque a plenária, assim 1470 

como as dificuldades que as meninas enfrentam aqui a semana toda, nos dias de trabalho, nós, 1471 

conselheiros, enfrentamos aqui, nos dias que estamos aqui em plenária. E aí a SEDESE tem 1472 

outros órgãos que estão lotados aqui nesse mesmo espaço, também, que utilizam desse mesmo 1473 

espaço. E é de conhecimento de quem faz a gestão desse espaço a necessidade das adequações 1474 

que precisam ser feitas. Porém, esse prédio não é um prédio da SEDESE. Então, também tem 1475 

um complicador. E aí a área que é responsável por isso está levantando essas possibilidades, 1476 

né, de quais são os prédios que são da SEDESE e que poderiam receber, não só o CEAS, mas 1477 

outros órgãos que também utilizam desse espaço. Outros Conselhos também utilizam dessa 1478 

plenária. Então eles estão levantando isso, e, assim que tiver essa... E acho que é algo que está 1479 

acontecendo agora e que deve ser encaminhado pra nós. A indicação desses espaços, né? A 1480 

Mesa Diretora tinha inclusive sugerido, né... Surgiu lá, né, da gente criar um GT pra buscar 1481 

esse espaço. E aí o que eu expliquei e falei que eu acho... Que eu entendi que isso não... Não 1482 

competia a um Grupo de Trabalho, né, mas talvez à Mesa Diretora. Que não precisava a gente 1483 

criar um Grupo de Trabalho, mas que a Mesa Diretora, quando a gente tiver a indicação desses 1484 

espaços que são da SEDESE e que podem receber, a gente possa fazer a visita, olhar. E aí eu 1485 

acho que é isso. A gente pode combinar isso. E aí, pra além disso, assim, só deixar sinalizado 1486 

que o Estado sempre indicou, também, a existência da Cidade Administrativa e de que as 1487 

reuniões podem acontecer lá na Cidade Administrativa. Mas existe um entendimento, por parte 1488 

dos conselheiros, principalmente sociedade civil, né, de apresentarem a necessidade que a 1489 

plenária aconteça num local central e de que o Conselho esteja fisicamente em um local central. 1490 

Então é... Por isso, né... É isso, assim. Eu estou colocando esse ponto de novo por quê? Mais 1491 

uma vez, só pra reforçar que o Estado sinaliza a possibilidade de uso da Cidade Administrativa 1492 

pra realização das plenárias. E, com relação à Secretaria Executiva, na Mesa Diretora, o que a 1493 

gente combinou é que elas poderiam, depois dessa plenária, elas poderiam executar as 1494 

atividades nos dias que são presenciais... Hoje elas fazem três dias presenciais, dois dias em 1495 

home office, teletrabalho. Que elas poderiam executar suas atividades lá na Cidade 1496 



Administrativa, sem desmobilizar o espaço que elas possuem aqui hoje, até que esse novo local 1497 

tenha... Esteja estruturado, e aí elas possam cumprir com as atividades a partir dali. Acho que 1498 

é isso. MARCELO, OAB: Os conselheiros estão esclarecidos? Marcelo, OAB. Estão? Só 1499 

mesmo, Nelson, diante da sua fala a respeito... A respeito das reuniões passarem lá pra Cidade 1500 

Administrativa, isso aí já foi consensuado na sociedade civil, como também em plenária, da 1501 

dificuldade que tem dos conselheiros irem pra Cidade Administrativa, pra poder participar 1502 

dessas reuniões. Então, assim, o que a gente pede e clama é para que não caia no esquecimento 1503 

essa demanda, que não é da sociedade civil, mas é uma demanda de todo o Conselho, no sentido 1504 

de que a gente possa ter realmente um espaço que atenda, de fato, o Conselho como um todo. 1505 

Naquela reunião do mês passado, nós até dissemos de um espaço que é do Estado e que parece-1506 

me que tem condições de atender, que não sei se ainda tem condições de atender, que é no 1507 

Edifício Mirafiori, né? O CEAS já funcionou lá por muitos anos. Então, não sei, de repente 1508 

poderia direcionar nesse sentido, sabe, Mariana? De repente, se lá tiver condições que... 1509 

Interessante, porque é um lugar central. O lugar é interessante pra poder fazer as reuniões. Pois 1510 

não, Jennifer. JENNIFER, PSIND: Jennifer, PSIND. Assim, eu não me recordo de termos 1511 

ficado acordados que a Secretaria Executiva poderia trabalhar na Cidade Administrativa. O que 1512 

que acontece? A gente entende a necessidade urgente da Secretaria Executiva estar trabalhando 1513 

em um lugar que seja um espaço adequado para o trabalhador, né? Isso não... Não estava em 1514 

nenhum momento em discussão. Então, sair daqui é algo que todos nós colocamos como... 1515 

Como necessidade para as trabalhadoras e os trabalhadores aqui. Porém, o que eu me recordo 1516 

de a gente ter ficado decidido era que nós faríamos as visitas o mais rápido possível. E aí, as 1517 

meninas não concordando... Porque nós levamos esse informe, enquanto Mesa Diretora, para a 1518 

sociedade civil, logo em seguida. Nós discutimos isso na primeira reunião, que era da Mesa 1519 

Diretora, e logo em seguida nós levamos isso para a reunião da sociedade civil, que nós 1520 

faríamos o mais rápido possível as visitas, enquanto Mesa Diretora, para achar um lugar 1521 

adequado. Então... E aí... Era isso, assim. Não era contra o que era a proposta delas trabalharem 1522 

em um lugar adequado, mas nós... Nós fomos contra. A gente fica aguardando uma resposta do 1523 

Estado sobre o local e a gente tinha concordado em fazer as visitas o mais rápido possível. 1524 

ROSALICE, CMSSVP: É... João Paulo, depois Rosa. JOÃO PAULO, SEDESE: É, não... 1525 

Eu acho que, assim... A gente está tentando... Talvez o desencontro é nos momentos que tiveram 1526 

essas pactuações, esses encaminhamentos. Eu me lembro, que aí eu participo, que é da Mesa 1527 

Diretora, foi trazida a situação, nós discutimos. E aí, diante da proposta do GT, que... Como o 1528 

Nelson comentou, que não precisaria ser o GT, mas sim um levantamento e a Mesa Diretora 1529 

acompanharia esse processo, cobraria, enfim... Desse processo de procurar um novo lugar. Mas 1530 



eu lembro que a gente... Se eu não estou enganado, a gente pactuou, encaminhou que, por 1531 

enquanto, até achar esse local, elas cumpririam a carga presencial lá na Cidade Administrativa. 1532 

Isso eu acho que foi encaminhamento da Mesa Diretora. Só que aí eu acho que o que você está 1533 

trazendo, Jennifer, foi: depois da reunião da Mesa Diretora, vocês levaram pro segmento da 1534 

sociedade civil. Aí eu não sei o que que foi pactuado ou discutido lá na sociedade civil. A Mesa 1535 

Diretora eu lembro claramente que teve a pactuação de, até que se ache o local, iria pra Cidade 1536 

Administrativa. E aí... Até porque a gente não sabe quanto tempo isso vai durar, né? Igual a 1537 

gente fala, “o mais rápido possível”, mas o que que é o “mais rápido possível”? Três meses, 1538 

seis meses? Porque, assim, trâmites burocráticos a gente não sabe. A gente ia fazer esse esforço, 1539 

essa força-tarefa, para procurar o espaço. Era isso. Então, assim, que eu me lembre, na Mesa 1540 

Diretora, o encaminhamento foi esse. Aí eu não sei do segmento da sociedade civil. 1541 

ROSALICE, CMSSVP:, Conselho Metropolitano da Sociedade de São Vicente de Paulo. 1542 

Olha, pelo que eu me lembro da Mesa Diretora, as meninas apresentaram a demanda do 1543 

interesse delas irem, porém, a fala nossa, dentro da Mesa Diretora, não teve um 1544 

encaminhamento delas trabalharem lá. Nós falamos o seguinte: “Não agora, vamos... Vamos 1545 

mudar todo o Conselho para não enfraquecer esse movimento.” Nós não... Elas não iriam. Ia 1546 

ter uma lista de locais pra nós da Mesa Diretora visitar, pra ver essa possibilidade de mudança 1547 

de todo o CEAS e não só da Secretaria Executiva. Foi isso que eu lembrei que aconteceu 1548 

dentro... Não foi nada resolvido. A gente só informou na sociedade civil, mas na Mesa Diretora 1549 

parou aí, não foi de... Não avançou. Parou só na relação que vocês iam trazer pra gente. Falaram 1550 

até que o Olavo estava levantando uns lugares pra gente visitar. E aí a gente falou assim: “Pra 1551 

não enfraquecer essa situação...” A mudança, o interesse da gente mudar daqui, mas, pra 1552 

continuar no lugar central, nós iríamos correr com mudança, pra elas não irem antes, porque, 1553 

senão, ia enfraquecer o nosso... O nosso movimento de mudança. FLÁVIO, CMAS 1554 

IPATINGA: Eu estava na Mesa Diretora também e, no dia, eu levei a proposta da gente trazer 1555 

pra plenária. Aí o Marcelo falou que não precisaria trazer pra plenária, porque iria votar e acabar 1556 

todo mundo aceitando que as meninas fossem pra lá. E o Mauro... O Nelson chegou a perguntar: 1557 

“Então as meninas vão?” E aí foi... Teve o consenso lá da Mesa Diretora, no dia, sim. A Érica. 1558 

Você tava lá, Érica? NELSON, SEDESE: Um lugar aqui, mas… FLÁVIO, CMAS 1559 

IPATINGA: Isso, ficou combinado que ia ter esse grupo, que ia ter o acompanhamento, mas 1560 

ficou combinado que elas iriam pra lá, a partir da próxima reunião. MARCELO, OAB: Isac. 1561 

Depois... ISAC, CCQAMRD: Isac, Comissão de Quilombolas do Rio Doce. Bom, é... Assim, 1562 

a situação... Acho que vou falar um pouco mais do mesmo, né? Então, eu acompanhei um pouco 1563 

do histórico dessa discussão sobre a sede do CEAS, a Secretaria Executiva estar junto com o 1564 



CEAS. A gente, quando chegou aqui em 2022... no início de 2022, com as reuniões acontecendo 1565 

na Cidade Administrativa, a gente teve... Tantos conselheiros estaduais tiveram dificuldades 1566 

para participar lá. Foi um pouco disso que a gente... Teve uma luta tão longa pra trazer o CEAS 1567 

de volta aqui pra área central de Belo Horizonte. Lembro que, quando discutimos isso, o que 1568 

ficou deliberado é que o CEAS ficaria na área central, não sendo necessariamente nesse prédio. 1569 

Acho que essa discussão de sair desse prédio aqui, ela é longa também. Acho que desde 2022 1570 

estão procurando esse espaço aqui na área central pra alocar o CEAS, entendendo que a 1571 

Secretaria Executiva precisa estar junto com o Conselho. O CEAS não é só a plenária. O CEAS 1572 

é uma série de atividades que acontecem durante o ano todo e que também tem que estar à 1573 

disposição dos Conselhos Municipais e outros atores do SUAS que querem participar. Então, 1574 

uma série de fatores que levaram a essa plenária a ter o entendimento que é necessário que o 1575 

CEAS fique na área central. É necessário que a Secretaria Executiva esteja junto. Acho que é 1576 

um pouco desse discurso que a gente leva pros municípios também, quando a gente discute 1577 

CMAS e discute as Secretarias Executivas dos Conselhos Municipais, a independência, a 1578 

autonomia com relação à sede do governo. Uma série de coisas que a gente levou em 1579 

consideração pra deliberar que o CEAS ficasse na área central. Então, eu acho preocupante essa 1580 

ideia de voltar pra Cidade Administrativa, entendendo que a gente... O tempo todo a gente 1581 

defende que haja boas condições e condições necessárias pra que tanto o trabalho dos 1582 

conselheiros quanto o trabalho dos técnicos e técnicas da Secretaria Executiva seja garantido, 1583 

né? Então acho que é reforçar essa defesa, para que o CEAS continue na área central e que seja 1584 

num espaço adequado pra que todos trabalhem bem e que tenha segurança e saúde pra essas 1585 

pessoas que estão na Secretaria Executiva e que são fundamentais pro trabalho do CEAS ser 1586 

efetivado. SIMONE, CFR: Pessoal, eu acho que eu estou... Eu estou procurando aqui, mas não 1587 

é nesse caderno, eu resolvi trocar. O que que acontece? Eu até disse, na Mesa Diretora, e 1588 

compreendia a fala das meninas, né? Até disse isso pra elas também. Mas eu, no momento, eu 1589 

não... Eu não fiz concordância nenhuma de que fosse temporário duas vezes lá. Por que que eu 1590 

disse? Eu estou dizendo porque eu até pontuei o acesso dos outros municípios. Eu fui 1591 

questionada, né? Então os municípios nem... Nem têm tanto esse acesso aqui. E aí eu ainda 1592 

peguei e falei: “Tudo bem, então é um dever nosso, então, fazer com que os municípios acessem 1593 

esse lugar.” E a gente acabou levando, também, uma concordância de compreender, de criar 1594 

esse GT. O GT não foi aprovado. Trazer pra plenária também não foi aprovado, A sugestão do 1595 

Flávio, que a gente ia... Então a Mesa Diretora ia junto, né, com... O nome do homem que eu 1596 

não vou saber falar aqui, que o Nelson falou que é o... Olavo. Olavo, né? Que era que estava. E 1597 

a gente ainda trouxe... Sendo agora no próximo ano, que é da sociedade civil... “Aí que ele vai 1598 



enrolar mesmo.” A gente ainda até falou com essas falas mesmo, né? “Se com o governo ele 1599 

não tá achando, imagina com nós, sociedade civil! Será que ele vai achar?” Com a dificuldade 1600 

nossa. A gente disse com essas palavras mesmo. Então, assim, eu, particularmente, acho que a 1601 

gente vai ouvir todo mundo, e é cabível de ouvir todo mundo. Mas a gente vai ficar aqui, um 1602 

lado falando que não, o outro lado falando que sim, colocando em xeque também, né, até os 1603 

nossos posicionamentos. Vamos partir pra uma votação. Porque aí a gente define, né, vota 1604 

agora. As meninas... Termina de ouvir todo mundo, as meninas já colocaram pra gente. Acho 1605 

que a gente não precisa nem ser repetitivos, né? Já colocaram pra gente. A gente tá passando 1606 

por isso. A gente tem conselheiras nossas, hoje, também dizendo dessa dificuldade, mas aí eu 1607 

acho que não vai... Não está havendo concordância ou a Mesa Diretora também pede cinco 1608 

minutos, se reúne, tenta falar de novo. Mas eu, particularmente, eu acho que tem que ser uma 1609 

votação. Vamos pedir um tempo na Mesa Diretora e a gente conversa. Ah, tá. Isso. É bem 1610 

importante a Rosa dizer isso. A gente não está contra... Nem a Secretaria Executiva e nem ao 1611 

governo. A gente quer uma qualidade de funcionamento, tanto pra saúde... Pro governo quanto 1612 

pra sociedade civil, pra qualquer... E principalmente pra mim, usuário, que nem ganho diária. 1613 

Vou aproveitar e falar isso aqui. POLIANA, SECRETÁRIA EXECUTIVA:  Essa discussão, 1614 

ela já vem aí de muito tempo, né, há mais de anos. E nós, enquanto trabalhadores, nós 1615 

compreendemos todas as questões que foram postas, e o que nós discutimos na reunião na Mesa 1616 

Diretora, que aconteceu em novembro, nós apontamos pra vocês as dificuldades e condições 1617 

de trabalho precárias, que, de fato, a gente vivencia isso. A gente sabe que tem os prazos de 1618 

entrega, né, do nosso serviço, aí, juntamente em subsidiar vocês, e a gente tem muita dificuldade 1619 

de manter esse... Essa questão de otimizar o nosso tempo aqui, pelas questões estruturais, pelas 1620 

questões mesmo, né, da internet. Enfim, não preciso ficar aqui dizendo novamente. E, na 1621 

conversa que nós tivemos lá, tirou como proposta mesmo, como encaminhamento, que nós 1622 

iríamos, nesses dias, trabalhar, sim, na CAMG, por quê? Hoje não tem outro espaço para que a 1623 

gente vá trabalhar, a não ser lá. E aí Jennifer pontuou sobre essa questão mesmo de irmos... Da 1624 

gente, juntos, ir visitar uns outros espaços. Mas, até que não acontecesse essa visita, pelas 1625 

questões de trabalho mesmo, de condições de trabalho, nós iríamos trabalhar lá na CAMG, 1626 

nesses dias presenciais... Tendo atendimento, né, do interior do CMAS ou atendimento pros 1627 

conselheiros, nós viríamos pra cá pra fazer esses atendimentos. Não teria que ter esse 1628 

desdobramento dos municípios de... CMAS ou do conselheiro ter que ir até a CAMG pra gente 1629 

fazer os atendimentos. Foi isso que... Nós tivemos esse entendimento também, a equipe da 1630 

Secretaria Executiva. LUIZ, ARMI: Oi, oi, oi. Acho que agora... Beleza, então. ARMI, Luiz 1631 

Carlos. Primeiro, parabenizar aí a Mesa Diretora. Agradecer, viu, Nelson? Eu acho que esse 1632 



ano aí eu aprendi muito. Eu acho que... A gente... Nós, que somos do interior, quando chegamos 1633 

aqui, estamos acostumado a liderar na nossa comunidade. Muitas vezes temos embates 1634 

políticos. Então, a gente tem um pouco mais de energia, né? Que não é só o diálogo que muitas 1635 

vezes vale. A gente, muitas vezes, tem que se posicionar e se manter firme pra que tenha alguns 1636 

avanços, né? Mas eu chego aqui e aprendo com você que o diálogo... Mesmo que a gente tenha 1637 

essa ideia de que não resolve tudo só no diálogo, quando chega aqui, a gente aprende que o 1638 

diálogo é importantíssimo e resolve sim. Então eu venho pro CEAS com um pensamento, 1639 

finalizo com a mudança aí bastante significativa. Dizer que, depois de alguns meses dentro da 1640 

sociedade civil, eu entendi, e comecei até questionar, essa questão das reuniões, né? Como é 1641 

que dá o nome? Falhou a memória aqui. É o nome da... Da Mesa Diretora, né? É porque, assim, 1642 

nós, que estamos lá no segmento da sociedade civil, sentado, aguardando finalizar a reunião... 1643 

Primeiro que a gente, muitas vezes, é prejudicado, que atrasa, né? Passa o tempo e, quando 1644 

chega no nosso segmento, já perdemos ali 15, 20 minutos de discussão. E aí precisa correr pra 1645 

depois ir para as reuniões de comissões. Então... Outra questão é que muitas vezes as 1646 

informações chegam fragmentadas mesmo, né? Que vocês têm uma... uma discussão bem 1647 

calorosa lá, tem as decisões, mas, quando vai passar pro segmento, não é da mesma forma como 1648 

aconteceu lá na reunião da Mesa Diretora. Então, por exemplo, este assunto, nós falamos, sim, 1649 

sobre esse assunto várias vezes lá, mas ele não foi debatido de fato. E eu acredito que, para as 1650 

meninas que trabalham... Pra Secretaria Executiva, beleza. Agora imagina... Eu pego ônibus... 1651 

Não, eu pego o meu carro pessoal, saio da minha cidade às 19 horas, vou pra cidade vizinha, 1652 

pra embarcar às 20 horas. Embarcando 20 horas, a previsão de chegada aqui é oito horas da 1653 

manhã, oito, oito em meia, em média. Chegando aqui, eu tenho que me hospedar e, depois, 1654 

pegar um... Um Uber pra ir pra Cidade Administrativa, pra uma reunião do CEAS. Então, dentro 1655 

da metodologia, daqui a pouco, vou ter que vir um dia antes. Vou ter que vir um dia antes, se a 1656 

reunião não for aqui no Centro, né? Porque eu chego aqui oito, oito e meia, tenho que me 1657 

hospedar, pra depois pegar um Uber pra ir pra Cidade Administrativa. Então, assim, quando 1658 

fala assim: “Vamos votar aqui agora.”, eu acho que não é o momento de votar isso aqui agora, 1659 

não, porque acho que a gente precisa discutir um pouco. Acho que as meninas... A Secretaria 1660 

Executiva, né, pelas condições de trabalho, bacana. Mas, pra nós, eu acho que a gente poderia 1661 

discutir um pouco mais, ver essa questão, porque, nesse momento, talvez eu seja o conselheiro 1662 

que vem numa distância maior, mas, futuramente, quem sabe, teremos outros na mesma 1663 

conjuntura aí, e seria bacana a gente ter um pouquinho de calma, né? Eu acho que essa reunião 1664 

aqui na área central ajuda bastante. Muito obrigado. SIMONE, CFR: Pessoal, eu só vou pular 1665 

a fila... Jennifer, desculpa. Eu queria pedir dez minutos pra sociedade civil se reunir. Eu acho 1666 



que a gente consegue construir alguma coisa e apresentar, por favor. MARCELO, OAB: Só 1667 

pra gente... Você quer falar agora ou depois? Então, Jennifer fala; em seguida, o Nelson fala E, 1668 

se todos estão de acordo, a gente paralisa a reunião em dez minutos pra sociedade civil sentar. 1669 

JENNIFER, PSIND: Olha, gente, eu fui a primeira a falar, né, assim... O que que acontece? 1670 

Eu... No dia, eu tenho certeza que a gente não entrou em consenso. E aí eu acho que é um mal-1671 

entendido, né, de como que ficou essa discussão. Mas eu... Eu sei que a gente não entrou em 1672 

consenso porque a gente... Tanto que eu sou uma defensora. As meninas sabem que eu tenho 1673 

todo interesse de que elas estejam em um espaço bom pra trabalhar, um espaço que seja 1674 

adequado, na verdade. Não seja nem bom, precisa... Precisa ser adequado de trabalho. Porém, 1675 

eu não concordei com essa ideia, porque isso fragmenta. A gente não quer essa fragmentação. 1676 

Nós queremos que todos nós estejamos em um espaço adequado e que a gente usaria nessa 1677 

necessidade, inclusive, pra poder que a gente fizesse essas visitas o mais rápido possível. Foi 1678 

isso que nós saímos de lá... Pode ter tido esse mal-entendido de qual que foi o encaminhamento, 1679 

mas nós não chegamos a esse acordo. Exatamente porque nós entendemos que, se fragmentar, 1680 

nós ficaremos nessa situação por muito mais tempo do que o adequado. Se a gente pensasse 1681 

que elas iriam e ficariam um mês, ok, mas isso não vai acontecer. Então nós não chegamos a 1682 

esse acordo. Tá? Então, assim, nós podemos entender como um mal-entendido da Mesa 1683 

Diretora, que cada né... Cada segmento aí saiu com um entendimento diferente. Mas é entender 1684 

que realmente não tivemos esse encaminhamento. NELSON, SEDESE: Só pra esclarecer, 1685 

porque, quando o Luizão trouxe a fala dele, eu acho que... Eu não sei se tá claro pra todo mundo 1686 

que a gente disse da ida da Secretaria Executiva, de forma temporária, sem desmobilizar o 1687 

espaço aqui, enquanto a gente não tem uma mudança da nossa plenária e do espaço de trabalho 1688 

da Secretaria Executiva. E na Mesa Diretora... Assim, de verdade, vocês me desculpem, mas 1689 

eu tenho... Eu tenho clareza do que eu falei no final da nossa reunião. Eu tenho clareza do que 1690 

foi o encaminhamento, que a Poliana acabou de citar ali qual foi o encaminhamento. Elas fazem 1691 

o registro desses encaminhamentos. E inclusive... Jennifer, você me desculpa, assim, contestar 1692 

um pouco sua fala aqui, mas, lá na Mesa Diretora, você... A gente trocou olhares, inclusive. 1693 

Você ainda pegou e falou pra mim. Falou assim: “Não, eu concordo de elas irem 1694 

temporariamente. A questão é que elas não podem ficar lá definitivamente.” Então... Tá, mas 1695 

você mencionou isso lá. E eu entendi, pós nossa reunião de Mesa Diretora, que o 1696 

encaminhamento era esse, de que elas iam temporária, temporariamente. Tanto é que, quando 1697 

eu cheguei aqui, eu dei esse retorno para o segmento governamental e eu dei esse mesmo 1698 

retorno para o Estado. Eu não ia dar... E eu não ia dar um retorno diferente do que eu tinha 1699 

entendido pro Estado, pro segmento governamental e ainda mencionar isso numa plenária, em 1700 



que não tinha inclusive esse ponto de pauta, né? Eu não ia mencionar isso em plenária se eu 1701 

não tivesse muita clareza do que a gente estava discutindo lá. Então... Não, só quero registrar e 1702 

aí quero reforçar com o Luizão que é isso. A gente não está falando da plenária acontecer lá. O 1703 

que a gente discutiu lá, e inclusive muito pelo pedido da Secretaria Executiva, é de que a 1704 

Secretaria Executiva possa trabalhar lá... Inclusive, nos dias de plenária, elas vão estar aqui, 1705 

mas, nos dias durante a semana, elas trabalharem de lá. Na Mesa Diretora, inclusive, foi 1706 

levantado um ponto. “Porque aqui é um local mais central, de mais fácil acesso.” Eu inclusive 1707 

pedi, eu falei assim: “Então vamos fazer um levantamento de quantas pessoas acessam o prédio 1708 

da CDH, pra alguma... Procurar apoio ou alguma atividade da Secretaria Executiva.” Porque 1709 

eu me arrisco a dizer que nenhuma pessoa acessa a CDH, fora dos dias de plenária, pra buscar 1710 

algum apoio ou alguma atividade. Com o segmento governamental, eu inclusive mencionei 1711 

esse ponto, né? Eu falei assim: “Com relação aos CMASs municipais...” “Para os CMASs 1712 

municipais, eu acredito que seja muito mais fácil um atendimento na Cidade Administrativa, 1713 

porque os governamentais estão indo para a Cidade administrativa, para os outros atendimentos 1714 

e para as outras atividades. Então, se o Conselho Municipal vem junto com o secretário, ou 1715 

qualquer uma outra pessoa, ele vai ter que se deslocar até a Cidade Administrativa e depois 1716 

talvez vim aqui pra região central.” Eu ainda mencionei isso com o segmento governamental. 1717 

Isso eu não falei na Mesa Diretora, não, mas eu mencionei ainda isso com o segmento 1718 

governamental, como uma justificativa de que eu não vejo prejuízos para o trabalho da 1719 

Secretaria Executiva delas estarem lá na Cidade Administrativa. SIMONE, CFR: Simone, 1720 

Coletivo Flores de Resistência. É muito bom esse espaço, né? Você vai lá, você pensa, você 1721 

volta, você faz proposta; daqui a pouco você está retirando. Eu queria fazer outra sugestão. Eu 1722 

sou a menina das sugestões. Pessoal, eu... Diante disso tudo, eu fico pensando aqui, né... Eu 1723 

também tenho que pensar nos trabalhadores. Óbvio, né? Não dá pra mim falar só de usuário e 1724 

não entender o trabalhador, e vice-versa. Não só como trabalhadora; como ser humanos. Acho 1725 

que é o papel nosso aqui também, nesse cuidado. Queria fazer uma proposta. A gente vai entrar 1726 

em recesso, né, os conselheiros. A gente funciona... Elas vão temporariamente até fevereiro. Se 1727 

precisar das demandas, continua da forma que o Nelson apresentou aqui agora, né? Elas estão 1728 

indo exercer dois dias de trabalho ou três, né? Dois? Três? E o restante, se precisar de um 1729 

atendimento, que seja... A gente não vai mandar ofício nenhum falando que mudou, né? A gente 1730 

tem que pensar nisso. Vai continuar a mesma coisa. O trabalho está sendo lá. Em fevereiro, a 1731 

gente traz isso como primeiro ponto pra Mesa Diretora. A Mesa Diretora vai deliberar isso e 1732 

apresenta em plenária. A minha sugestão é essa.  MARCELO, OAB: Ok, nós temos, então... 1733 

Olha, eu acho que a gente já tem que colocar um ponto final nessa conversa. Janeiro... Janeiro 1734 



é parada. Janeiro a gente não vai funcionar. Mas estão pedindo que a sociedade civil converse 1735 

dez minutos. Eu vou dizer que nós vamos conversar cinco, que não precisa de dez. E a gente 1736 

vai e dialoga sobre esse ponto. E aí a gente vê o que que a gente direciona, com o 1737 

encaminhamento e o entendimento aqui, também, da fala da Simone, que é algo também 1738 

pertinente. Então, em cinco... Até dez. E, desta reunião, a nossa vice... A nossa primeira 1739 

secretária Simone vai dar o entendimento da sociedade civil. SIMONE, CFR: Simone, 1740 

Coletivo Flores de Resistência. Eu tinha feito uma proposta anterior e estou retirando ela. A 1741 

sociedade civil, nos 12 minutos e um segundo? E 37 segundos... Pessoal, a gente quer definir 1742 

aqui assim. Entendendo que o mês de janeiro não tem plenária, a sugestão é que as meninas 1743 

fiquem em home office, já que não têm plenário. Então acho que... Então, espera aí, vou fazer 1744 

a minha proposta, depois vocês vão e apresentam. Eu compreendo demais... E aí eu vou... Vou 1745 

repetir isso, né, da importância. Mas nós, sociedade civil, também precisamos de manter 1746 

também aquele diálogo que a gente... Sai dez minutos, fica uma hora conversando. Então a 1747 

gente não está de acordo mesmo que vá pra lá, nem temporariamente. Essa é a definição, né? 1748 

Então, estou aproveitando pra ser bem clara. A nossa proposta é que vocês fiquem em home 1749 

office no mês de janeiro. Fevereiro, continuem trabalhando aqui, e que a gente agilize isso mais 1750 

rápido, achando um local central, porque a gente tem que sempre dizer o lado central, pessoal, 1751 

pra que... Daqui a pouco vocês estão lá no Barreiro. Se chegar no Barreiro, eu vou gostar, mas 1752 

eu preciso que seja central, né? Então, assim, a decisão da sociedade civil, esse posicionamento 1753 

de que vocês fiquem em home office. Peço desculpa, meninas, não é... Não é pessoal a vocês, 1754 

mas é no lugar da representação que a gente está aqui e na luta pra permanecer aqui no centro 1755 

de Belo Horizonte. Obrigada. MARCELO, OAB: Mariana. MARIANA, SEDESE: Então, 1756 

primeiro ponto é que o regime de trabalho, Simone... O regime de trabalho é definido por 1757 

legislação. É norma do governo. Então, hoje, a norma é que, a partir de janeiro, todos os 1758 

servidores vão fazer, no mínimo, três dias de trabalho presencial. Então, o governo de Minas 1759 

não tem mais teletrabalho integral. Atualmente, não tem nem... Até o final desse mês, a gente 1760 

ainda está num decreto de... Num decreto ou numa resolução, não lembro, de excepcionalidade. 1761 

A partir de janeiro, é, no mínimo, três dias presencial. Então, a possibilidade do servidor ser 1762 

dispensado do ponto, da jornada presencial, ela não existe pra nenhum servidor do Estado. 1763 

Então, assim, esse é o primeiro ponto. O segundo ponto é com relação aos locais. E aí eu vou 1764 

relembrar também, porque eu acho que, assim, de fato, esse assunto, ele já foi tratado aqui 1765 

diversas e diversas vezes. E aí eu também vou trazer mais uma vez o que eu acho que vocês já 1766 

sabem. Não tem, gente, facilidade de encontrar locais para o CEAS, para a SEDESE, na região 1767 

central de Belo Horizonte. Por quê? Nós estamos falando de um espaço de plenária, que é esse 1768 



aqui, pra, no mínimo, 40, 60 pessoas. Porque esse é o meu pedido.  Eu tenho isso formalizado 1769 

lá desde 2021 pra nossa área-meio, que é a Subsecretaria de Gestão, que cuida da parte de 1770 

logística, patrimônio. Qual é a nossa demanda de espaço físico para o Conselho? Uma sala com 1771 

disposição de mesa plenária para 40 a 60 pessoas. Ou seja, é no mínimo 40 pessoas, porque só 1772 

conselheiros somos 40, mais a Secretaria Executiva, mais visitantes, né, que o acesso é livre, 1773 

mais quatro salas de reunião, porque somos cinco comissões. Então, precisamos sempre de ter, 1774 

uma vez por mês, as quatro salas de comissão, a sala da plenária, a sala de dez pessoas e uma 1775 

sala de 20, porque segmento, governo e sociedade civil, também é, no mínimo, 20 pessoas. O 1776 

que que eu tô batendo nessa tecla? Porque, toda vez que eles perguntam: “Mas qual que é a 1777 

demanda?”, aí eu apresento essa demanda, aí olha, olha, olha e a gente não consegue lugar. E 1778 

aí os lugares que tem, por  exemplo, prédios antigos do Estado, que são prédios antigos do 1779 

Estado. Prédios antigos do Estado têm problemas estruturais, elétrico, hidráulico. Aqui no 1780 

Centro, a maioria... Tem esse que não é da SEDESE. Tem algumas salas no prédio Acaiaca, 1781 

tem algumas salas no prédio Maletta, tem uma sala no Mirafiori... Me falaram recentemente de 1782 

uma sala no Sion e outra também pro lado do Mangabeiras. Então, assim... Todas essas outras 1783 

opções não estão também na área central. Então, assim, dificilmente... Hoje eu estou sendo mais 1784 

uma vez... Fazendo uma fala que é a mais honesta possível. Achar uma área central para o 1785 

CEAS, da forma como ele funciona hoje, dois dias por mês, sendo quatro salas pra dez pessoas, 1786 

uma pra 60 e uma pra 20, não é fácil, gente, não é fácil. Com ar-condicionado, com internet, 1787 

com rede cabeada. É isso que nós estamos falando, entendeu? E aí, mais uma vez, eu tenho que 1788 

dizer também, por quê? Porque, há 15 anos atrás, o governo de Minas fez a opção de construir 1789 

a Cidade Administrativa e levar pra lá todos os seus órgãos públicos, a sede do governo, todos 1790 

os órgãos. Hoje a gente tem DER, Detran, que foram desmobilizados nos últimos dois anos, 1791 

levados para a Cidade Administrativa. Então a gente tem um funcionamento lá, hoje, de 1792 

aproximadamente 9 mil pessoas. Dificilmente, nós teremos outra área igual é a Cidade 1793 

Administrativa. Mais um ponto só pra terminar. No início de 2023, eu acho, a gente chegou a 1794 

experimentar a sede do Conselho de Educação, que fica aqui no bairro de Lourdes, que também 1795 

era uma casa antiga, que, naquela época, eles falaram que ia passar por reforma, e que, naquela 1796 

época, eles tinham possibilidade de emprestar pra gente uma vez por mês a sala de plenária. Eu 1797 

não me lembro quantas salas de reunião tinha lá, mas... Estou colocando isso aqui também 1798 

como uma possibilidade, que, se vocês concordarem, a gente pode refazer um contato, pra ver 1799 

se essa área ainda está disponível e, depois da reforma, como que ela está. É isso. JENNIFER, 1800 

PSIND: Jennifer, PSIND. Então, pelo que eu entendi da fala da Mariana, não existe nenhuma 1801 

previsão, então, de um novo espaço, assim. Foi o que eu compreendi, né? Não tem um 1802 



pensamento, então, de que essa situação vá se resolver. Então é mais um ponto que a gente tá 1803 

colocando. Nós entendemos, enquanto sociedade civil, que não aprovamos a ida das 1804 

trabalhadoras, porque nós precisamos de uma segunda opção do Estado. Então, o Estado tem 1805 

que nos apresentar uma segunda opção, o mais rápido possível, e não só uma negativa, né, de 1806 

que não existe espaço, de que não tem um planejamento, de que não tem um levantamento de 1807 

outros espaços. E não tá sendo apresentado isso pra gente, na Mesa Diretora, né? Uma plenária 1808 

atrás nós falamos sobre isso, e ainda temos só negativa e nenhuma previsão de algum 1809 

levantamento. Então, o que a gente tá... O que eu entendo é isso, que elas estão indo 1810 

indefinidamente, porque esse espaço aqui vai continuar insalubre. E não vai ter como elas 1811 

retornarem pra cá, porque vai continuar insalubre. É insalubre e vai continuar sendo insalubre. 1812 

LUDMILLA, CRESS: Então, eu sou aqui representação dos trabalhadores, né, junto com 1813 

Jennifer, Marcelo, Sandra... E eu acho importante falar primeiro com as meninas da Secretaria 1814 

Executiva, né, com os meninos também, Denilson. Que nós, em momento nenhum, 1815 

desconsideramos. A gente sabe das dificuldades, a gente sabe dos transtornos, né? Pra gente é 1816 

complicado, mas é dois dias no mês. Vocês estão aqui três vezes por semana, em todas as 1817 

semanas. Então entendemos realmente as dificuldades. Não diminuímos em forma nenhuma. 1818 

Porém, a gente precisa ter uma solução que realmente seja de longo prazo, né? A fala da 1819 

Mariana, agora, de que não há lugar e que não há previsão de se ter lugar tão fácil, só reforça... 1820 

Só reforça que essa mudança não seria temporária, porque, se hoje não tem lugar e não tem 1821 

previsão de se ter uma sala, né, que há anos não tem, então não é indo pra Cidade Administrativa 1822 

que esse lugar irá surgir. Então acho que é aqui mesmo, a gente mantendo as demandas, 1823 

mantendo as pautas, não esquecendo essa discussão... A Mesa Diretora levou pra nós, sociedade 1824 

civil, que eles têm o compromisso de buscar, de procurar... Inclusive, estavam cobrando que as 1825 

visitas acontecessem, né? Houve um levantamento do Edifício Mirafiori, ficou de procurar 1826 

agendar uma visita lá. Então, assim... Mas que busque-se realmente, porque, até pra quem 1827 

trabalha, você ir para um lugar que tem... Todo mundo sabe que tem, gente, uma estrutura 1828 

melhor. Cidade Administrativa tem estrutura melhor. Depois, ter que voltar é muito mais 1829 

penoso, né? Então, assim... Não preciso nem falar o deslocamento e tudo mais que isso envolve. 1830 

Então, assim, que realmente busque-se uma solução que seja uma melhoria de trabalho pra 1831 

você, sim, porque isso é necessário, mas que seja uma melhoria de forma continuada e não uma 1832 

melhoria que vai resolver apenas um mês. MARCELO, OAB: Ok. Marcelo, OAB. Parece-me 1833 

que não temos mais nenhuma... nenhuma manifestação. Nós temos, então, que decidir, gente. 1834 

E decidir através de voto. Nós temos duas propostas aqui, pelo que eu entendi. Uma é a proposta 1835 

apresentada por Nelson, de que... Até que se ache um local digno para o CEAS funcionar, a 1836 



sociedade civil estaria funcionando três dias presencialmente e, no restante, em home office. E, 1837 

quando da necessidade de presencial de alguns dos conselheiros, a Secretaria Executiva estaria 1838 

aqui. A outra proposta é a proposta apresentada pela sociedade civil, de que não haja qualquer 1839 

mudança, seja da Mesa... Da Secretaria Executiva, seja do Conselho aqui como um todo, até 1840 

que o Estado apresente uma proposta de um lugar onde possa funcionar com mais dignidade, 1841 

certo? E parece que tem mais uma terceira proposta que Simone quer apresentar. Faça o favor. 1842 

Faça o favor. Tem mais uma proposta. Eu já apresentei duas propostas. Vamos à terceira. 1843 

ESTER, SEDESE: A minha proposta é a seguinte. Mantém a estrutura aqui da Secretaria 1844 

Executiva. Sempre terá uma pessoa aqui pra atender qualquer demanda. Os demais trabalham 1845 

lá três dias por semana. E a plenária também continua aqui, até que se ache um local adequado 1846 

pra todo mundo. MARCELO, OAB: Nós temos três propostas, então. Então, fala a sua. 1847 

SIMONE, CFR: Simone, Coletivo Flores de Resistência. Pessoal, não, eu vou voltar com a 1848 

minha proposta, que a Secretaria Executiva vá temporariamente, até janeiro, mês de janeiro 1849 

todo... Fevereiro está aqui de volta. A gente tem plenária em fevereiro. E aí, em fevereiro, a 1850 

gente traz esse primeiro ponto de pauta na Mesa Diretora e delibera sobre isso e apresenta pra 1851 

plenária. JOÃO PAULO, SEDESE: Eu... Era isso, assim. Eu acho que a gente não precisa de 1852 

quatro propostas. Eu acho que essa proposta da Simone, que ela tinha feito anteriormente, ela 1853 

retirou... Eu até... Eu ia falar, não... Eu queria fazer a proposta da Simone, porque eu acho que 1854 

é isso. Talvez na do Nelson falta o prazo, que é uma demanda que vocês estão trazendo, 1855 

Ludmilla trouxe, Jennifer trouxe. A sua tinha, né? A da Ester, de certa forma, também é uma 1856 

questão operacional. Então, também... Aí é claro que a proposta é dela. Não estou falando... Eu 1857 

não estou tirando a proposta dela, não. Mas eu queria sugerir pra Nelson e Ester... Saber se eles 1858 

se sentem contemplados, que era a proposta que eu ia fazer também. Não vai mudar nada daqui. 1859 

O trabalho presencial será na Cidade Administrativa por ora, até... Aí a gente vai estabelecer o 1860 

prazo de fevereiro, plenária de fevereiro, porque aí, nesse período, a Mesa Diretora pode tentar 1861 

esses outros espaços. Então, o prazo é fevereiro. Nessa plenária de fevereiro, esse vai ser o 1862 

primeiro ponto de pauta, como a Simone trouxe, pra gente reavaliar. Se não tiver outro lugar, 1863 

não tiver perspectiva, volta pra cá ou presencial... Ou avalia-se se permanece ou não. Mas pelo 1864 

menos já estabelecemos um limite pra dar uma segurança na questão da continuidade. Então, 1865 

assim, eu acho que isso, de certa forma, contempla as meninas, de maneira imediata, a gente 1866 

vai continuar com o processo de ir atrás, e a gente estabelece um prazo. Então, assim, eu acho 1867 

que são essas duas propostas: a da sociedade civil e essa outra, que eu acho que a da Simone 1868 

contempla todo mundo. NELSON, SEDESE: Só pra registrar, na proposta do João, é: em 1869 

fevereiro, pra avaliação, não é já com uma decisão tomada. Em fevereiro, na plenária, a gente... 1870 



A gente traz pra avaliação da Mesa Diretora e da plenária a permanência ou não. JOÃO 1871 

PAULO, SEDESE: Ou o novo lugar. Enfim, avaliar. LUIZ, ARMI: Eu acho o seguinte: se 1872 

nós saímos daqui... Se nós saímos aqui, pedindo de 5 a 10 minutos pra conversar, e há um 1873 

diálogo, há um entendimento, e aí você volta pra plenária, muda-se aquilo que foi discutido lá...  1874 

A gente tem que avaliar futuramente se a gente sai daqui pra fazer esse tipo de diálogo lá, 1875 

porque aqui está apresentando algo que não foi discutido lá. Lá nós tivemos um consenso, lá. 1876 

Então fica difícil pra mim, pra Luizão, sair daqui, ficar 10, 15 minutos ali num diálogo e, de 1877 

repente, voltar à estaca zero. A sociedade civil precisa entender que, quando saímos da plenária 1878 

que dialogamos, não é um discurso aqui que vai fazer com que a gente desconsidere aquilo que 1879 

foi discutido lá. Então, se pegue novamente 10 minutos aqui, volta lá, rediscute de novo, pra 1880 

voltar aqui e fazer a votação em bloco, porque está desconstruindo tudo aquilo que foi dito lá. 1881 

Então, assim, eu acho que fica difícil. Sociedade civil está em bloco ou não? Porque agora eu 1882 

tenho duas propostas da sociedade civil pra votar. Qual que eu vou votar, se nós tínhamos um 1883 

alinhamento de uma proposta lá? Então eu acho que isso também precisa ser considerado aí, 1884 

viu, presidente? MARCELO, OAB: Pois não. Nós temos duas propostas, só pra lembrar que, 1885 

quando nós apresentamos aqui a posição da sociedade civil, que foi dialogado, era no sentido 1886 

de ser contrário à alteração do que está sendo proposto pelo governo, né? Então a proposta da 1887 

sociedade civil é essa: contrário, até que o Estado apresente uma outra proposta. Esse foi o 1888 

encaminhamento dado pela Presidência. O outro encaminhamento dado pela Presidência foi a 1889 

proposta que o Nelson apresentou, de ficarem em home office. Essa proposta de ficar em home 1890 

office, ela foi aprimorada, no sentido de que pudesse ficar no mês de janeiro, no mês de janeiro, 1891 

e, na plenária de fevereiro, na reunião da Mesa Diretora e, posteriormente, na plenária, se 1892 

decidir se continuariam em home office ou retornariam para... Para aqui, pra essa sede do CEAS. 1893 

Esse que foi o encaminhamento... Não, home office e trabalho presencial três dias lá. Desculpa. 1894 

Três dias de trabalho lá e o restante em home office, né? Essa foi a proposta que foi aprimorada 1895 

pelo governo, para que, até fevereiro, pudesse ficar dessa situação, e, após a reunião da Mesa 1896 

Diretora, em fevereiro, e a plenária decidisse definitivamente se continuariam em trabalho de 1897 

três dias e home office, também, ou então ficariam diretamente aqui no CEAS. Estão 1898 

esclarecidos, conselheiros? Todos estão esclarecidos? A primeira proposta... A primeira 1899 

proposta é a proposta que foi apresentada pela sociedade civil, de não aceitar essa situação de... 1900 

Essa situação temporária da Secretaria Executiva funcionar lá na SEDESE. Quem é favorável 1901 

a essa proposta, levantem o crachá, por favor. ROSALICE, CMSSVP: Repete pra mim, por 1902 

favor, a proposta.  MARCELO, OAB: A primeira proposta é essa proposta que está sendo 1903 

votada, é a proposta que foi discutido na sociedade civil, de sermos... De serem contrário ao 1904 



encaminhamento das... Da Secretaria Executiva ir para a SEDESE, nesse período de... 1905 

Enquanto não tem uma nova sede. Quem é favorável a essa proposta? Levantem o crachá, por 1906 

favor. Votos: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 8... Nove votos. Quem é favorável à proposta apresentada pelo 1907 

Nelson, dessa situação temporária até fevereiro, e aí, em fevereiro, teremos, então, nova 1908 

discussão de voltar ou não a Secretaria Executiva aqui para os CEAS? Favoráveis, por favor. 1909 

1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9. Eu dizia pro Nelson, quando ele fez essa votação e empatou, eu dizia: 1910 

“Nelson, você realmente é sublime.” Não é? E assim... E, sendo assim, o meu voto é pela 1911 

primeira proposta, de que a Secretaria Executiva não vá, até que a SEDESE, ela tenha um local 1912 

de espaço para funcionar. Entendendo... Meus respeitos à Secretaria Executiva, entendendo que 1913 

eu também sou trabalhador e eu também... Entendendo que, como trabalhador, a gente quer que 1914 

todos, todos, e todos, e todas, tenham essas condições também. Próxima... ISAC, CCQAMRD: 1915 

Presidente? MARCELO, OAB: Pois não. ISAC, CCQAMRD: É só pra reforçar, outro local 1916 

na região central. Tá bom? MARCELO, OAB: Ok. Nós temos o próximo e último ponto de 1917 

pauta. É o Fórum Estadual dos Usuários. Teve uma indicação de GT com resolução. SIMONE, 1918 

CFR: Simone, Coletivo Flores de Resistência. Eu vou... Nós somos um grupo de usuários... 1919 

Pessoal! Nós temos um grupo, né, vamos criar um GT, já trouxemos aqui, sobre... Um Fórum 1920 

de Usuários de Minas Gerais, né? O Fórum Estadual. E aí eu vou fazer bem rapidinho aqui a 1921 

apresentação da composição, como que ficou. A nossa data, tá, meninas, pro fórum acontecer 1922 

vai ser dia 19 de março, porque vai anteceder à plenária. Então é numa quarta-feira, dia 19 de 1923 

março. Talvez o horário seja de 8 às 17. A gente ainda está fechando algumas... Alguns pontos. 1924 

E os usuários que estarão composto no GT é Simone, Leon, Matheus, Isac, Fernanda. O 1925 

trabalhador vai ser a Ludmilla; o representante de entidade, Luizão; um representante de 1926 

governo, o Nelson; a Secretaria Executiva, a Poliana né? E aí eu queria solicitar, Poliana, mais 1927 

alguém da Secretaria também, por favor. Depois você me passa o nome. A sugestão nossa é 1928 

que seja a Edlene, porque ela já está em contato com a gente e seria importante continuar esse 1929 

diálogo. E, pelo CMAS, Macielle. Alguma dúvida? NELSON, SEDESE: Eu tenho. Nelson, 1930 

SEDESE. É porque, na Mesa Diretora... Inclusive eu acho que... Não sei se... A resolução como 1931 

que tá, né? Quando a gente orientou a Stéfany a fazer a resolução, a gente tinha citado... Os 1932 

cinco usuários, trabalhador, entidade e governo. Aí vai ter a inclusão de mais um, é isso? Só 1933 

pra entender.  SIMONE, CFR: É... O que que acontece? Nesse lugar que a gente tem as 1934 

representações aqui dos segmentos, a gente tinha tirado o CMAS, entendendo que a Fernanda 1935 

compõe o CMAS, mas, ao mesmo tempo, também, é um fórum dos usuários, que a Fernanda 1936 

também é representante de usuário. Então, aí a gente pediu que alguém do CMAS também 1937 

viesse, né, até pra conseguir levar pro grupo deles o que é que tá sendo dialogado, mesmo que 1938 



a Fernanda esteja lá, mas vai ter situações que ela vai ter que ser mais usuário do que CMAS. 1939 

Então foi nesse lugar. E a inclusão da secretária executiva, porque eu acho que muitas coisas 1940 

vão passar por ela, e o acompanhamento da Edlene como técnica, que aí é como se fosse uma 1941 

comissão mesmo, né, nesse período. A Edlene já tem nos acompanhado, tem nos trazido... 1942 

Tirado dúvidas. Então ela já está por dentro desse processo. Muita coisa já está construída aí, 1943 

que a gente vai continuar validando. Vai ser algumas alterações, e eu acho que ela  tá bem 1944 

competente pra poder nos orientar aí. Foi nesse lugar. MARCELO, OAB: A resolução tá no 1945 

jeito? SIMONE, CFR: Tá, tá... MARCELO, OAB: Tá não? Ah, tá bom. Coloca só o primeiro 1946 

nome, né? Resolução CEAS de 13 de dezembro de 2024. “Cria Grupo de Trabalho para o 1947 

Fórum...” Não é Fórum Nacional, não, né? Fórum Estadual. “Fórum Estadual dos Usuários. O 1948 

Conselho Estadual de Assistência Social de Minas Gerais, no uso de suas atribuições, 1949 

conferidas na Lei Estadual 12.262, de 26 de julho de 1996, e considerando a deliberação da 1950 

Trecentésima Terceira Plenária Ordinária, realizada em 13 de dezembro de 2024, resolve: art. 1951 

1: criar o Grupo de Trabalho para a organização do Fórum Estadual dos Usuários, que será 1952 

composto por um representante do usuário...”. “Dois representantes de usuários...” Ah, não, são 1953 

cinco representantes dos usuários. A Ludmilla, representante de trabalhadores; o Luiz, 1954 

representante de entidade; o Nelson, representante governamental; CMAS, Macielle; e a técnica 1955 

da Secretaria Executiva...  SIMONE, CFR: A Secretaria Executiva e o apoio da... 1956 

MARCELO, OAB: Sim. Ok? SIMONE, CFR: É as duas: a Secretaria Executiva e a técnica 1957 

também. MARCELO, OAB: Acho que um técnico de referência da Secretaria Executiva, ele 1958 

dá... Ele dá o tom pra que a Secretaria Executiva funcione dessa forma, né? Então, quem... 1959 

Quem seria a técnica? Edlene como técnica da Secretaria, e a Fernanda, de usuários. Matheus. 1960 

MATHEUS, MLGTQIC: Só registrar, para não esquecerem de colocar meu nome na pauta e 1961 

também na resolução, que ficou faltando. MARCELO, OAB: Nessa resolução ou você faz 1962 

parte do grupo também? Tá faltando lá um usuário, lá.  MATHEUS, MLGTQIC: É a 1963 

Fernanda, que está embaixo. MARCELO, OAB: Então tem que apagar. Certo. Resolvidos? 1964 

Ela continua mais alguma coisa embaixo? SIMONE, CFR: Não. MARCELO, OAB: Tá. 1965 

Então, “essa resolução entra em vigor na data de sua publicação.” Pois não. ISAC, 1966 

CCQAMRD: Isac, Comissão de Quilombolas do Rio Doce. Eu só queria perguntar também 1967 

se... Como a gente já discutiu de o encontro acontecer na quarta-feira da semana da plenária de 1968 

março, queria ver se a gente coloca isso na resolução ou se não é necessário. MARCELO, 1969 

OAB: Por favor, repete. ISAC, CCQAMRD: É que a gente discutiu, né, Simone, de a gente 1970 

realizar o encontro na quarta-feira da semana da plenária de março, né? E aí eu queria saber se 1971 

a gente coloca isso na resolução ou se não há necessidade de colocarmos na resolução. 1972 



SIMONE, CFR: A data do evento. MARCELO, OAB: A data do evento é março? SIMONE, 1973 

CFR: É, 19 de março. MARCELO, OAB: Pois é, mas o GT... Conselheiros... Marcelo, OAB. 1974 

Essa resolução é pra criar o Grupo de Trabalho pra organizar. O que... Quem que vai ficar à 1975 

frente desse Grupo de Trabalho pra poder chamar e orientar? Vai ficar por conta da Secretaria 1976 

Executiva chamar os conselheiros? Não? Teria que ter um coordenador. Artigo... Coloca art. 2: 1977 

“A coordenação deste Grupo de Trabalho ficará a cargo da conselheira Simone.” MARCELO, 1978 

OAB:  A coordenação do Grupo de Trabalho... A coordenação do Grupo de Trabalho ficará a 1979 

cargo da conselheira Simone. SIMONE, CFR: Os meninos, vocês concordam, gente? E aí?  1980 

MATHEUS, MLGTQIC: Tá. SIMONE, CFR: De acordo, Matheus? MATHEUS, 1981 

MLGTQIC: Concordo, concordo. MARCELO, OAB: Algo mais a acrescentar na resolução, 1982 

conselheiros? Se todos estão satisfeitos e... ISAC, CCQAMRD: Isac, Comissão de 1983 

Quilombolas. Eu entendo... Queria trazer a questão. Nós já discutimos a questão de fazermos 1984 

em março na... E aí acrescentar, presidente... E quando a gente... Quando esse ponto apareceu 1985 

na plenária do mês passado... Inclusive, senhor presidente que estava substituindo o Nelson no 1986 

momento, sinalizou pra gente a necessidade de a gente já fazer o apontamento da data, 1987 

considerando que em janeiro há o recesso e que a abertura de orçamento só em fevereiro. Então 1988 

foi considerando esses pontos que a gente faz essa sugestão de que o encontro aconteça na 1989 

quarta-feira da semana da plenária de março. E eu acho que poderia constar na resolução. Ou, 1990 

se não constar na resolução, ficar como um encaminhamento dessa plenária de hoje. 1991 

MARCELO, OAB: Sim. No art. 1º está lá: “Criar o Grupo de Trabalho para a organização do 1992 

Primeiro Fórum Estadual dos Usuários, que ocorrerá... Que será realizado no dia 19 de março.”  1993 

ISAC, CCQAMRD: Isac, Comissão de Quilombolas. Só fazer a alteração. Não é Primeiro 1994 

Fórum de Usuários. A organização... Pode ser Primeiro Encontro do Fórum de Usuários. Tá 1995 

bom? Mas não é Primeiro Fórum, porque o Fórum dos Usuários, ele não é contado em números.  1996 

MARCELO, OAB: Tá lá, olha lá, Isac. Marcelo, OAB. Olha lá, Isac. “Primeiro Encontro do 1997 

Fórum Estadual dos Usuários será realizado em...”  ISAC, CCQAMRD:  Não, não, não... Tá 1998 

certo, tá certo. É porque é está escrito “Primeiro Encontro”, mas foi dito Primeiro Fórum. É só 1999 

pra fazer essa correção. MARCELO, OAB: Ok, mas... Tá bom, agradeço. Primeiro de março 2000 

de 2025. 19 de março de 2025. Quem que escreveu primeiro de março? NELSON, SEDESE: 2001 

É 19 de março. MARCELO, OAB: De 2025, que está faltando. Pois não? STÉFANY, 2002 

SECRETARIA EXECUTIVA: Então, o art. 1º,  ele está criando o Grupo de Trabalho. Então 2003 

eu acredito que seria melhor a gente colocar o art. 1º, criando o Grupo de Trabalho, citando 2004 

quem vai compor o Grupo de Trabalho. O art. 2º fala sobre quem vai coordenar esse Grupo de 2005 

Trabalho e, se for o caso, incluir um terceiro artigo, falando sobre qual vai ser a data de 2006 



realização desse Grupo de Trabalho, pra ficar uma resolução organizada, né, e não confundir 2007 

as informações. É só uma opinião. MARCELO, OAB: Muito bem, muito bem! JOÃO 2008 

PAULO, SEDESE: Técnica legislativa, aí, ó. MARCELO, OAB: Técnica legislativa. Muito 2009 

obrigado. Então a gente cria mais um artigo pra constar a data da realização do primeiro 2010 

encontro. Quem está fazendo a correção, por favor? O Nelson. NELSON, SEDESE: “O 2011 

encontro realizar-se-á no dia 19 de março.” MARCELO, OAB: “O Primeiro Encontro...” 2012 

NELSON, SEDESE: Como que a gente fez o da conferência, hoje, mais cedo? MARCELO, 2013 

OAB: Conselheiros, vamos dar uma visualizada completa. Então, lá no “resolve” pra baixo, 2014 

é... “Criar o Grupo de Trabalho para a organização do Primeiro Encontro do Fórum Estadual 2015 

dos Usuários, que será composto por Fernanda Regina da Silva, Matheus Borges Gonçalves, 2016 

Simone Maria da Penha de Oliveira, Wellington...” Não sei... “Wellington Donizete, Isac dos 2017 

Santos Lopes, Ludmilla Lamartine de Souza, Luiz Carlos de Castro Fernandes, Nelson 2018 

Fernando Mauro Carvalho, Macielle e Cristina Botelho Vital e Edlene.” Eu acho que nem 2019 

colocaria “técnico de Secretaria”, Edlene, tal, Secretaria Executiva, mas... Todos de acordo? 2020 

Ah, tem pra baixo aí. Continua. Art. 2º: “A coordenação do Grupo de Trabalho ficará a cargo 2021 

da conselheira Simone Maria da Penha de Oliveira. Art. 3º: O encontro será realizado em 19 de 2022 

março de 2025.” É o encontro ou o primeiro encontro...  ISAC, CCQAMRD: Pessoal, pessoal. 2023 

MARCELO, OAB: Por favor, Isac. ISAC, CCQAMRD: Isac, Comissão de Quilombolas do 2024 

Rio Doce. Eu acho que deve ser “encontro” mesmo. Acho que não cabe nem a questão de 2025 

“Primeiro Encontro”, não, porque já foram realizados outros encontros do Fórum Estadual, 2026 

inclusive durante conferências. Então acho que é só deixar “encontro” mesmo. MARCELO, 2027 

OAB: Então, não vai ter mais nenhum “encontro” lá de cima, porque lá... Desde o início, está 2028 

lá “Primeiro Encontro”. ISAC, CCQAMRD: É, só tirar o “Primeiro”. Deixa só “Encontro”, tá 2029 

ótimo. MARCELO, OAB: Então, ok. Então pronto. Então retira inclusive da ementa, né? É, 2030 

tá. Conselheiros favoráveis à apresentação desta resolução levantem o crachá, por favor. Pode 2031 

abaixar. Contrários. Abstenção. Aprovada a resolução. Conselheiros e conselheiras, não temos 2032 

mais nenhum ponto de pauta a ser apresentado. Eu quero agradecer a vocês a presença, a 2033 

participação, dizer que nossa primeira reunião, um pouco conturbada, já, inclusive, com voto 2034 

de minerva, né? Mas agradecer vocês e pedir paciência neste início, que a gente está construindo 2035 

essa forma coletiva de trabalhar. Contem com este presidente, com esta Mesa Diretora, e nós 2036 

contamos com todos, pra que a gente fortaleça ainda mais o nosso Conselho.  MARCELO, 2037 

OAB: Muito obrigado! Até fevereiro de 2025. Desejando a todos vocês um Feliz Natal, um 2038 

Ano Novo de muitas realizações. Muito obrigado. [Aplausos]  2039 


